
УДАЧЛИВЫЙ 
МИНЕР 
ПОРОШЕНКО 
Удачливый он все же парень, Петр 

Порошенко. Как можно писать такое о 
политике, который за четыре с лишним 
года на посту президента Украины не 
добился никаких реальных достижений 
и заслуженно обрушил свой рейтинг? 
Вопрос поставлен абсолютно правильно 
и корректно, но вот ответить на него я, из-
вините, не могу. Отвечать на этот вопрос 
должен Запад, который, по крайней мере 
на официальном уровне, неизменно при-
нимает даже самую неуклюжую прово-
кацию Порошенко за стопроцентное до-
казательство очередного «российского 
злодеяния». 

Все в Европе и Америке понимают, 
что, отправив свои корабли на «прорыв», 
глава Украины осознанно обострил си-
туацию в Керченском проливе и лишил 
Россию даже теоретической возмож-
ности не применять силу в ответ на эту 
проверку на прочность. Все понимают — 
и при этом делают вид, что правда на 
стороне Порошенко. Все видят фальшь 
игры украинского президента. Когда в 
Донбассе шли кровопролитные бои, он 
не считал необходимым вводить в стране 
военное положение. Но когда в Керчен-
ском проливе произошло совершенно 
малозначимое с военной точки зрения 
столкновение, Порошенко вдруг «осо-
знал», что без моби-
лизации в общенаци-
ональном масштабе 
не обойтись. 

Читайте 2-ю стр.

Все больше россиян гото-
вы передать Японии Курильские 
острова — «порадовали» в пятни-
цу социологи «Левада-Центра». 

Откликнулись, можно сказать, 
на один из вопросов внешнепо-
литической повестки, о котором 
вновь заговорили после встречи 
в ноябре Владимира Путина и 
премьер-министра Японии Синдзо 
Абэ. Молодцы, показывают мнение 
общества. Или готовят его?

Читайте 2-ю стр.
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ЗА КРЕМЛЕВСКОЙ СТЕНОЙ ТУШИЛИ 
«ЛИПОВЫЙ» ПОЖАР

«Во-первых, это краси-
во», — старой шуткой ответил 
один из руководителей Служ-
бы безопасности президента 
на вопрос «МК» про учения в 
Кремле. И надо сказать, что 
с ним не поспоришь. Военные 
вертолеты, летающие над 
«зубцами», в особый восторг 
приводят детей. Ну а когда те 
видят, что один из геликопте-
ров несет сетку с людьми, то 
их радости нет предела. 

Однако учения в отличие 
от церемонии развода кон-
ного и пешего караула Пре-
зидентского полка точно про-
водятся не для зрелищности. 
Для чего и как тренируются 
сотрудники ФСО (а 30 ноя-
бря 2018 года, как заявили в 
ведомстве, это день основ-
ного и завершающего этапа 
учений), выяснял «МК». 

Читайте 3-ю стр.

КАК НАС ГОТОВЯТ  
К СДАЧЕ КУРИЛ

Остался ровно месяц до ново-
годних каникул, на которых боль-
шинство россиян будут отдыхать 
по полной, а именно много есть, 
пить и развлекаться. Целых десять 
дней вести праздный образ жизни — 
удовольствие не из дешевых, а еще 

нужно организовать новогодний 
стол с обязательными его атрибу-
тами: оливье, селедкой под шубой, 
мандаринами, шампанским, крас-
ной икрой. За год составляющие 
салатов и остальные деликатесы 
успели заметно подорожать, а за 

оставшиеся до праздника 30 дней 
могут еще больше подрасти в цене. 
«МК» выяснил, что почем из ново-
годнего набора и во сколько обой-
дется россиянам традиционное 
полуночное застолье.

Читайте 3-ю стр.

НОВЫЙ ГОД  
ЦЕНОЙ В ЗАРПЛАТУ

Во сколько 
обойдутся 
россиянам 
зимние 
праздники

«Лучше находиться 
в постели со слад-
кой хрюней, чем с 

милым козлом» — такую 
позицию озвучила Анна 

Семенович, характеризуя 
символ наступающего, 

2019 года. Комментируя 
наличие в ее объятиях по-

росят, певица разоткро-
венничалась: «Ко мне в 

постель попали вот такие 
замечательные животные. 
Иногда и козлики попада-

ют... Но что делать, куда 
же без них!». 

СЕМЕНОВИЧ 
СНЯЛАСЬ  

С ПОРОСЕНКОМ 

СКУПЩИКИ ВАЛЮТЫ ОПУСТОШАЮТ БАНКИЧитайте 5-ю стр.

РАН и «Роскосмос» пришли 
к одинаковым выводам: нужно 
начать строить научную базу 
на Луне не позднее 2025 года. 
Основную концепцию освоения 
нашего ближайшего спутника 
в беспилотном и пилотируе-
мом вариантах обсудили на 
совместном совещании чле-
ны совета РАН по космосу и 
научно-технического совета 

(НТС) госкорпорации «Роскос-
мос». О ходе обсуждения, а 
также о плюсах и минусах от-
дельных предложений спе-
циалистов мы побеседовали 
с директором Института кос-
мических исследований РАН, 
членом-корреспондентом 
Академии наук Анатолием 
Петруковичем. 

Читайте 3-ю стр.

НА ПОЛПУТИ ДО ЛУНЫ
Эксперты объяснили, почему нам 

невыгодно участвовать в создании 
орбитальной станции у спутника Земли

В ФСО рассказали о загадочных  
учениях с летающими человечками 
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ДИЗАЙНЕР-ГЕЙ обНАРужИл 
оТСуТСТВИЕ ТолЕРАНТНоСТИ 
В оТДЕлЬНо ВЗЯТоМ оТДЕлЕ 

ПолИЦИИ
Оперативника ОМВД района 

Люблино обвинил в избиении 
55-летний посетитель, мужчи-
на нетрадиционной ориента-
ции. По словам гражданина, 
ему надавали тумаков прямо 
в отделении полиции на Крас-
нодонской улице, откуда по-
страдавшего увезла «скорая 
помощь».

Как стало известно «МК», Ва-
лерий, житель улицы Степана 
Шутова, пришел в отделение 
28 ноября. Мужчина хотел 
выяснить, зачем к нему при-
езжали сотрудники полиции, 
когда его не было дома. Об их 
визите донесли соседи: не-
кие люди, представившиеся 
сотрудниками правоохрани-
тельных органов, стучались в 
дверь Валерия. И в свободное 
время хозяин квартиры пришел 
выяснить, в чем дело. Мужчи-
на, по профессии ландшафт-
ный дизайнер, живет вместе с 
другом Андреем и не скрывает 
своих нетрадиционных сексу-
альных предпочтений.

Приход Валерия в отделение 
около 10.00 зафиксировал де-
журный в ОМВД по району Лю-
блино. Далее посетитель про-
шел в кабинет 122, где сидят 
оперативники. Именно здесь, 
как утверждает визитер, и про-
изошла вопиющая ситуация. 
Он предполагает, что одному 
сыщику (он, кстати, не пред-
ставился, но Валерий запомнил 
отличительную особенность — 
бородку), возможно, не понра-
вилась его принадлежность к 
гей-культуре, поэтому он повел 
себя крайне некрасиво — яко-
бы ударил по голове кулаком, 
в котором была зажата связка 
ключей, и, схватив за одежду, 
вытолкнул из кабинета. Вале-
рий не удержался на ногах и 
упал на пол. Оперативник, как 
говорит мужчина, напоследок 
пнул его ногой. Из раны на голо-
ве тем временем текла кровь. 
По словам пострадавшего, про-
ходившие мимо люди в погонах 

даже не пытались оказать по-
мощь.

Валерий сам вызвал «скорую 
помощь» в отдел. Кроме того, 
звонок в службу 03 все-таки 
сделал дежурный ОМВД. Ра-
неного отвезли в 68-ю город-
скую больницу, где обработали 
травмы. Состояние здоровья 
не требовало госпитализации, 
и Валерия отпустили домой. 
Оставлять эту вопиющую си-
туацию просто так мужчина 
не собирается — он написал 
заявление в Следственный 
комитет, Службу собственной 
безопасности и рассчитывает 
на честное расследование этой 
истории.

— В отдел МВД России по 
району Люблино пришел муж-
чина, который, зайдя в кабинет 
к сотрудникам полиции, повел 
себя неадекватно, пытался 
спровоцировать скандал, — 
между тем сообщили «МК» в 
ГУ МВД по Москве. — Его по-
просили выйти из кабинета и 
успокоиться.  После чего, вы-
крикивая угрозы в адрес по-
лицейских, гражданин упал на 
пол и несколько раз ударился 
головой о кафельное покрытие, 
причинив себе телесные по-
вреждения. Сотрудники поли-
ции незамедлительно вызвали 
ему «скорую помощь». Мужчина 
был доставлен в медицинское 
учреждение. В настоящее вре-
мя по данному факту проводит-
ся проверка, по результатам ко-
торой будет принято решение в 
соответствии с законом.

ДРуЗЬЯ ПоХИТИлИ НоВоГоДНЮЮ 
ЕлКу, ЧТобЫ оТСРоЧИТЬ ПРАЗДНИК

Двое молодых 
людей отчасти по-
вторили «подвиг» 
Гринча — похити-
теля Рождества 
из одноименного 
фильма и украли 
новогоднюю елку 
на востоке Москвы. 
Полицейским уда-
лось поймать во-
ришек, а символ 
праздника был 
изъят прямо из 
подъезда дома, 
где живет один из 
них.

Как удалось вы-
яснить «МК», в ночь 
на 27 ноября двое 
похитителей новогоднего на-
строения — 20-летний студент 
Вячеслав и его ровесник Евгений 
(юноша готовится к службе в ар-
мии) — возвращались с гулян-
ки домой. Нетрезвые молодые 
люди проходили мимо одного 
из универмагов на Челябин-
ской улице около часа ночи, и их 
внимание привлекли две искус-
ственные елки, которые стояли 
напротив входа в магазин. Как 
Вячеслав и Евгений рассказали 
позднее, они не помнят, чем за-
интересовал их символ Нового 

года. 
— Мы были пья-

ные, и вроде нам 
показалось, что 
елки поставили 
слишком рано. 
Свалили одну, а 
потом подума-
ли: что она будет 
зря валяться? — и 
сдуру взяли ее с 
собой, — расска-
зали правоохра-
нителям парни.

Наутро сотруд-
ники универмага 
обнаружили про-
пажу и заявили в 
полицию. Стра-
жи порядка от-

следили воришек по камерам 
видеонаблюдения и через день 
нагрянули по их адресам. Похи-
щенную елку (стоимостью 4000 
рублей) тоже долго искать не 
пришлось — зеленая красави-
ца стояла на этаже, где прожи-
вает Евгений, в доме на той же 
улице. Молодые люди не стали 
отпираться и сразу же созна-
лись в содеянном. По данному 
факту правоохранители возбу-
дили уголовное дело по статье 
«Кража», а парней отпустили под 
подписку о невыезде. 

ПоСлЕ ЗАДЕРжАНИЯ ГАИШНИКАМИ  
ТАлЬКоВ-МлАДШИЙ ПРИЗНАлСЯ В ТРЕЗВоСТИ

Сын знаменитого советского 
рок-музыканта Игорь Тальков-
младший был остановлен со-
трудниками ГИБДД 28 ноября 
на юге Москвы. У полицейских 
возникло подозрение, что води-
тель нетрезв, но он отказался от 
прохождения медосвидетель-
ствования.

Как стало известно «МК», 
37-летний Тальков-младший 
в 16.00 на внедорожнике «Гранд 
Чероки» ехал по Востряковскому 
проезду, когда возле дома 10, 
строение 6, его остановили со-
трудники ДПС, обслуживающие 
район Бирюлево Западное. 

В машине водитель был один. 
После первых же слов полицей-
ским показалось, что шофер 
пьян, и ему было предложено 
подышать в трубочку. Тальков-
младший категорически отка-
зался. Поэтому в отношении 
его составили протокол по ста-
тье 12.26 («Невыполнение води-
телем транспортного средства 
законного требования уполно-
моченного должностного лица 
о прохождении медицинского 
освидетельствования на состо-
яние опьянения»). Материалы по 
делу отправили в суд.

При проверке документов вы-
яснилось, что водительское удо-
стоверение Талькову-младшему 
вернули лишь в январе этого 

года. Дело в том, что 30 июня 
2016 года его останавливали 
на Каширском шоссе возле 
дома 67 — полицейские также 
подозревали его в пьянстве. Тог-
да сын музыканта передвигался 
на «Мерседес-Бенц» и отказался 
пройти медобследование. Дело 
кончилось тем, что 1 ноября 
2016 года Талькова-младшего 
лишили прав на полтора года 
(помимо наложенного штрафа 
в 30 тыс. рублей). Кстати, нару-
шитель оплатил штраф, честно 
сдал водительское удостове-
рение и действительно все это 
время не садился за руль сво-
их двух машин. Между прочим, 
Талькова-младшего ни разу не 
ловили за превышение скорости 
и другие нарушения. 

В связи с последним 

задержанием сын певца вы-
пустил видеообращение: «Я 
сегодня проснулся, собирался 
на студию, узнал, что весь Ин-
тернет кишит всякой фигней. 
Все, кто меня знает, знают, что 
я с 2014 года не пью. И что про-
изошло: меня действительно 
тормознули, и я отказался ехать 
сдавать кровь. Принципиально 
отказался, потому что ко мне 
постоянно докапываются со-
трудники, постоянно меня обы-
скивают везде», — в частности 
заявил он.

Кстати, водительские пра-
ва сын музыканта получил 
в 2002 году. Дядя Талькова-
младшего уверяет, что Игорь 
опытный водитель, так как у 
него было много времени, что-
бы овладеть мастерством во-
ждения.

Что касается наказания по 
последнему нарушению, то 
после того, как суд во второй 
раз лишит Талькова-младшего 
прав, московские следователи 
рассмотрят возможность при-
влечения нарушителя по ста-
тье 264.1 УК РФ «Нарушение 
правил дорожного движения 
лицом, подвергнутым адми-
нистративному наказанию». 
Наказание — штраф от 200 до 
300 тыс. рублей либо лишение 
свободы на срок до двух лет. 

НАЧАлЬНИК ТАМожНИ, обВИНЯЕМЫЙ Во ВЗЯТКЕ, 
ЗАЯВИл, ЧТо САМоЕ ДоРоГоЕ — ЭТо РЕбЕНоК

  Зам. главы Московской об-
ластной таможни 42-летний 
полковник Денис Руденко, об-
виняемый в получении взятки 
в размере 176 тысяч долларов, 
заключен под стражу в пятницу 
по решению Мещанского суда 
Москвы.

29 ноября в полдень в столич-
ном кафе таможенник якобы по-
лучил взятку в размере 176 ты-
сяч долларов за «содействие в 
непроведении процессуальных 
действий по материалу провер-
ки в отношении общества с огра-
ниченной ответственностью». 
После получения денег он был 
задержан сотрудниками ФСБ.

СК в пятницу вышел с ходатай-
ством об аресте Руденко.

Как заявил следователь, по 
факту получение взятки в особо 
крупном размере также дело 
возбуждено в отношении иных 
неустановленных лиц. На до-
просе свою вину Руденко не 
признал.

Ранее обвиняемый занимал 

должность сле-
дователя по 
особо важным 
делам тамож-
ни и имел зва-
ние полковник 
юстиции.

— Руденко 
может скрыть-
ся и оказать 
в лияние на 
свидетелей, 
имеет возмож-

ность повлиять на следовате-
ля Потемкина, который прямо 
указал на Руденко как на лицо, 
совершившее преступление, — 
подчеркнул представитель СК 
на транспорте.

Сам подозреваемый расска-
зал, что живет в Одинцовском 
районе Подмосковья в кот-
теджном поселке. Женат, имеет 
двоих детей, 2002 и 2015 годов 
рождения. Страдает диабетом 
2-го типа.

Таможенник возражал против 
ходатайства следствия.

— Следователь не предоста-
вил доказательств, что я могу 
скрыться. Я готов сотрудничать 
со следствием и приложу все 
усилия, чтобы дело расследова-
лось объективно. Я собираюсь 
давать правдивые и честные 
показания. У меня есть жилье 
и часть домовладения, я про-
писан в Москве, у меня мало-
летний ребенок, супруга не ра-
ботает и занимается им. Мой 
ребенок — это самое дорогое, 
что есть у меня в жизни. Прошу 
избрать мне домашний арест, 
— сказал Руденко.

По его словам, у него без-
упречная биография и много 
поощрений как в следственных, 
так и таможенных органах.

Адвокат обвиняемого Дми-
трий Терехов отметил, что вино-
вность Руденко подтверждается 
только свидетельскими показа-
ниями. Тем не менее Мещан-
ский суд столицы арестовал 
Дениса Руденко до 29 января 
2019 года.

ДИАГНоСТИКА В КлИНИКЕ 
НАПоМИНАлА КАЗНЬ  

НА ЭлЕКТРИЧЕСКоМ СТулЕ
Удар током из-за неисправ-

ного компьютерного томографа 
во время прохождения исследо-
вания в частном медицинском 
заведении в центре Москвы по-
лучила 38-летняя москвичка. 

Как стало известно «МК», речь 
идет о сети независимых цен-
тров рентгенодиагностики. На-
талье, психологу по профессии, 
нужно было сделать КТ челюсти 
— стоматолог, у которого об-
служивается москвичка, хотел 
оценить состояние кости. Дама 
купилась на рекламу и недолго 
думая 29 ноября обратилась в 
центр на улице Арбат. Со слов 
Натальи, работник предупре-
дил, что аппарат весь день вы-
дает ошибку и, видимо, он не-
исправен. Тем не менее Наталье 
стали оказывать эту услугу: она 
разделась до пояса, а к голове и 
рукам прикрепили датчики.

— Когда аппарат включи-
ли, я почувствовала, что как 
будто приклеилась, по голове 
словно дали молотком, а тело 
начало трясти, — вспоминает 

несчастная женщина. — В дет-
стве как-то меня бил ток, это 
были те же знакомые ощуще-
ния. Я закричала, процедуру 
тотчас остановили.

Наталья возмущена: работ-
ники не предложили ни наша-
тырь, ни иную помощь. В со-
стоянии транса она забыла в 
центре кофту — нацепила лишь 
куртку и на ватных ногах по-
брела в сторону дома. Наталью 
поразил тот факт, что следом 
эту процедуру должна была 
проходить другая пациентка, 
но ее даже не предупредили о 
сломанной технике и пригла-
сили в кабинет.

Дома Наталье стало тяже-
ло дышать и пошли судороги. 
Она нашла в себе силы вызвать 
медиков 03, а те госпитализи-
ровали ее в Склиф. Москвичка 
более-менее пришла в чув-
ство, но жалуется на странные 
ощущения в голове. Она уже 
сообщила о некачественном 
медобслуживании в Роспо-
требнадзор.

telegram:@mk_srochno
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Медики зафиксировали 
у Валерия травму головы.

ВИДЕО на сайте 
 



ОДНА ВОСЬМАЯ 
ЧАСТЬ ДРУЖБЫ
Украина разрывает 40  
из 300 соглашений с РФ
Власти Украины приняли новые 
меры в связи со вступившим на 
этой неделе в силу военным по-
ложением в 10 областях стра-
ны. Президент Петр Порошенко 
заявил, что теперь российско-
украинскую границу не смогут 
пересечь россияне мужского 
пола в возрасте от 16 до 60 лет, 
если только они не едут на похо-
роны родственника. С такой ини-
циативой выступили в Госпогран-
службе Украины. Также в планах 
украинского правительства разо-
рвать 40 соглашений с РФ. 

Как написал Порошенко на своей 
странице в Facebook, Украина ввела огра-
ничения по въезду граждан РФ мужского 
пола в возрасте от 16 до 60 лет, чтобы 
Россия не формировала в стране от-
ряды «частных армий». «Чтобы не дать 
россиянам осуществить в Украине те 
операции, которые они планировали 
еще в 2014 году», — пояснил украинский 
правитель. 

По словам главы Государственной 
приграничной службы Петра Цигыкала, 
сейчас на границе действует «первый 
уровень боевой готовности». Среди тех, 
кого уже не пропустили на территорию 
Украины, оказался хореограф и солист 
Большого театра Андрей Меркурьев. 
«Я прилетел в Одессу, чтобы посетить 

театр оперы и балета. Там идет балет 
«Крик», который я поставил в 2014 году. 
На паспортном контроле мне сказали, что 
не могут меня пропустить. В итоге мне 
пришлось улететь обратно», — рассказал 
он «МК». По его словам, ему задавали 
вопросы о цели визита и сколько у него с 
собой денег, но не пропустили, несмотря 
на приглашение.

Официальный представитель МИД 
Мария Захарова уже сообщила, что Рос-
сия не будет отвечать на ограничения 
Украины зеркальными мерами. Она 
подчеркнула, что это может привести к 
коллапсу, «если говорить в националь-
ном масштабе». Тем временем в погра-
нуправлении ФСБ по Крыму сообщили 
«МК», что пункты пропуска на российско-
украинской границе в регионе работают в 
штатном режиме. «У нас никаких измене-
ний нет. Работаем как обычно», — сказали 
в ведомстве. 

Украинский политолог Вадим Кара-
сев сообщил «МК», что инициатива укра-
инского правительства может навредить 
экономике страны. «Ограничения были 
приняты под давлением общественно-
сти, которая требовала разорвать ди-
пломатические отношения с Россией. Но 
украинская власть не может пойти на этот 
разрыв, поскольку около 3 млн человек 

пересекают российско-украинскую гра-
ницу ежегодно. Безусловно, это решение 
небезупречно и отразится на водителях, 
которые перевозят важные грузы. Но 
когда в стране военное положение, то 
экономический ущерб уходит на второй 
план», — полагает эксперт.

Напомним, контроль за въездом 
россиян в возрасте от 16 до 60 лет был 
введен на Украине еще в 2014 году. За-
прет на пересечение границы также рас-
пространялся на граждан Украины, про-
живающих в Крыму. Однако пересечение 
украинской границы было возможным, 
например, при наличии документов, под-
тверждающих родственные связи, смерть 
или тяжелую болезнь близких родствен-
ников на Украине. Без подтверждающих 
документов въезд был разрешен только 
гражданам РФ, которые следуют семьями 
с детьми. Кроме того, в марте 2015 года 
Киев запретил россиянам въезжать по 
внутренним паспортам. 

«Украинская власть сама загнала 
себя в угол этим военным положением, и 
теперь им нужно изображать активность 
и доказывать, что это не придумка. Это 
только начало всей этой вакханалии, ко-
торая может затянуться на месяцы. Вся 
эта показуха прекратится, когда сменит-
ся нынешнее руководство. Тогда будет 

пересмотр формата отношений — и есть 
шанс на какую-то разумную политику», — 
считает украинский политолог Борис 
Погребинский.

Кроме того, в Киеве прорабатывают 
дополнительные меры против России. 
По словам главы МИДа Павла Климки-
на, за последнее время были разорваны 
48 международных соглашений и к ним 
должны прибавиться еще около сорок. 
«Все, что существовало до войны, по 
определению не имеет смысла», — по-
яснил он. 

До начала событий 2014 года меж-
ду Украиной и Россией был заключен 
451 международный договор. «На сегод-
няшний день одних только торговых со-
глашений сотни, есть договоренности по 
энергосистеме и транспорту. Всего более 
300 различных документов о сотрудни-
честве. Не думаю, что эти 40 глобаль-
но могут на что-то повлиять», — сказал 
Погребинский. 

По словам первого заместителя 
председателя Комитета Госдумы по 
делам СНГ Константина Затулина, за-
частую разрыв соглашений наносит вред 
самим жителям Украины. «У нас огромное 
количество соглашений, в том числе тех-
нического характера, связанного с функ-
ционированием предприятий и отраслей. 
Очевидно, что подобные инициативы, 
как и, например, предложения Омеляна 
прекратить транспортное сообщение, 
только наносят ущерб жителям Украины. 
Еще недавно они сначала собирались 
разрывать соглашение по совместно-
му использованию Азовского моря, но 
потом передумали. Входит теперь это 
соглашение в число этих сорока или нет, 
неясно», — сказал чиновник. Он уверен, 
что украинская власть собирается пре-
рвать всевозможные контакты с Россией, 
потому что не уверена в своем будущем и 
стремится достичь порога необратимо-
сти в разрушении этих связей.

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

c 1-й стр.
Очевидно, что без под-
готовки общественного 
мнения ни одно ключе-
вое решение ни в одной 

стране властями не принимается. Рос-
сия не исключение. Думаю, примеры 
приводить не надо.

А если все «за» (или, в случае моей 
Родины, в телевизоре утверждают, что 
все «за»), то нужное толкование закона, 
международного права, договора или 
соглашения политики обеспечат.

Поэтому, что там у нас с Японией 
по поводу Итурупа, Кунашира, Шико-
тана и необитаемых Хабомаи с точки 
зрения послевоенных договоренно-
стей, можно в расчет не брать. Да и 
народу эти детали, если верить данным 
опроса, неинтересны. На вопрос «сле-
дите ли вы за новостями о возможной 

передаче Курил» 49% ответили «что-то 
слышал, но не разбирался», а еще 31% 
услышали об этом в первый раз.

Картинка, обобщая, следующая 
— Япония какие-то там наши острова 
хочет, но дырку от бублика получит, мы 
же ее победили.

И вдруг на тебе — аж 17% опро-
шенных в ноябре социологами граждан 
согласны передать спорные острова 
Японии. А в мае 2016 года таких было 
только 7%. И цифра эта с 90-х годов 
не менялась.

Что же случилось? Озарение сни-
зошло на россиян: с геополитической 
точки зрения вопрос островов мож-
но с выгодой для страны решить? Ну, 
например, хорошие связи с Японией 
позволят с Китаем уверенней разго-
варивать или еще что-то в этом духе? 

Кому-то, наверное, нужно (не думаю, 
что «Левада-Центру»), чтобы такое 
мнение в обществе и было.

Д ля этого есть ма ленькая 
хитрость.

Последние полтора десятка лет, 
когда только 7% населения были гото-
вы отдать Курилы, вопрос звучал так: 
«Долгие годы камнем преткновения в 
отношениях между Россией и Японией 
был вопрос о спорных островах южной 
части Курильской гряды. Вы в принципе 
за или против того, чтобы Россия пере-
дала Японии эти острова?». Давайте 
внимательно посмотрим: «камень прет-
кновения в отношениях» — расплывчато 
как-то, ни о чем. Острова «спорные», но 
о чем спорить с побежденными? Тем 
более четко так спрашивают, без оби-
няков — «чтобы Россия передала».

А в этом ноябре впервые вопрос 
задали по-другому: «Проблема принад-
лежности южных Курильских островов 
является препятствием для полного 
урегулирования российско-японских 

отношений и подписания мирного до-
говора между нашими странами. Вы 
лично в целом поддержали бы или не 
поддержали бы идею передать Японии 
несколько островов Курильской гряды, 
чтобы заключить мирный договор и 
развивать экономическое сотрудниче-
ство между Россией и Японией?». Чув-
ствуете разницу: «полное урегулиро-
вание отношений», «мирный договор», 
«развивать экономическое сотрудни-
чество». Ну, сказка же. И всего-то надо 
«в целом поддержать идею передать 
несколько островов».

Незамысловатая игра словами — 
и рост готовых расстаться с землями 
на 10%.

Не знаю, что там наверху думают. 
Знаю, что на здании академии Погра-
ничной службы ФСБ РФ на Ленинград-
ском проспекте есть надпись: «Чужой 
земли мы не хотим ни пяди, но и сво-
ей вершка не отдадим». И я служил в 
погранвойсках.

Дмитрий ПОПОВ.

УДАЧЛИВЫЙ 
МИНЕР 
ПОРОШЕНКО 
c 1-й стр.

Все видят в действиях По-
рошенко «предвыборную 
фальшь» — и при этом 
притворяются, что их гла-

за ничего такого не замечают. «Оскор-
бленный до глубины души» Трамп от-
меняет встречу с Путиным в Аргентине. 
Польша, страны Балтии и наша «под-
ружка» Тереза Мэй требуют введения 
против России новых санкций. При этом 
осудить целенаправленную игру украин-
ского президента на воспламенение 
ситуации никому на Западе в голову не 
приходит. Такое впечатление, что, если 
Порошенко «обидит» пролетающая мимо 
чайка и он объявит это «провокацией 
России», в Вашингтоне, Варшаве и Виль-
нюсе этому обязательно поверят. 

Конечно, все мои тезисы очень силь-
но смахивают на горестные жалобы на 
«несправедливость судьбы и между-
народной политики». Это очень плохо: 

в мировой политике надо не жаловаться 
на «судьбу-злодейку», а эффективно за-
щищать свои интересы в любых, даже са-
мых неблагоприятных обстоятельствах. 
Справедливостью в большой междуна-
родной политической игре «пахнет» очень 
редко, и не надо ожидать, что противо-
стояние из-за Азовского моря станет 
исключением. 

Почему же тогда я веду себя столь 
эмоционально? Потому что я боюсь — 
боюсь того, к чему может привести «изби-
рательная слепота» Запада. А привести 
она может — да что там может, уже при-
водит! — к взрывоопасному соедине-
нию двух тенденций. Как говаривал еще 
великий древнеримский оратор Цице-
рон: «Безнаказанность — величайшее 

поощрение преступления». Порошенко 
видит, что его основанный на ничем не 
прикрытых провокациях политический 
курс работает и приносит весомые внеш-
неполитические дивиденды. Естествен-
но, это подтолкнет украинского прези-
дента к выводу: нужно еще больше того 
же самого! 

А еще Порошенко видит, что для 
реанимации его политической карьеры 
требуются все более сильнодействующие 
«лекарственные средства». Еще недавно 
президент Незалежной делал ставку на 
создание в стране отдельной православ-
ной церкви. Сейчас официальный Киев 
по-прежнему не готов отказаться от кур-
са на внутрицерковный раскол. Но цен-
ность таких действий в плане поднятия 

Корреспондент «МК» 
передает из Вашингтона
Каковы реальные мотивы стоят 
за решением президента До-
нальда Трампа отменить запла-
нированную на саммите G20 
встречу с российским коллегой 
Владимиром Путиным? Об этом 
с американскими экспертами 
поговорила находящийся в США 
корреспондент «МК». Хотя от-
мена переговоров и выглядит 
на первый взгляд неожидан-
ной, само слово «неожиданно» 
настолько часто соседствует 
с фамилией Трампа, что часть 
«вау-эффекта» была заранее 
украдена. Официальной причи-
ной было названо столкновение 
российских и украинских кора-
блей в Керченском проливе. 

Дональд Трамп не сразу опреде-
лился, как отреагировать на инцидент в 
Керченском проливе. Поначалу он зая-
вил, что ему не нравится происходящее, 
и призвал обе стороны не обострять 
конфликт. Затем намекнул, что может 
отменить запланированную встречу с 
Путиным… а может и не отменить. Не-
задолго до прибытия в Буэнос-Айрес 
Трамп заявил, что сейчас как раз самое 
подходящее время для встречи. Прошло 
около часа — и его мнение кардинально 
поменялось. В традиционной форме 
твита президент объявил, что не будет 
встречаться с российским лидером: 
«Основываясь на том, что Россия не 
освободила украинские корабли и мо-
ряков, я принял решение, что для всех 
заинтересованных сторон будет лучше 
отменить встречу с Владимиром Пути-
ным в Аргентине. Я с нетерпением жду 
нового саммита, как только ситуация 
будет урегулирована». 

Такие метания представители 
президента объяснили тем, что Трамп 
принял свое решение после консульта-
ций с госсекретарем Майком Помпео, 

советником по национальной безопас-
ности Джоном Болтоном и главой аппа-
рата Белого дома Джоном Келли. 

Собеседники «МК» в Вашингтоне 
действительно отмечают, что Трамп 
более, чем другие лидеры США, пола-
гается на мнение своего ближнего кру-
га, особенно в тех вопросах, в которых 
чувствует себя неуверенно. А ближний 
круг однозначно посоветовал ему при-
нять сторону Украины в этом конфлик-
те. «Агрессия, свидетелем которой мы 
стали, совершенно недопустима, — 
заявил представитель госдепа Роберт 
Палладино. — Нашим сигналом стала 
изоляция России, в том числе через 
отмену встречи президента Трампа с 
Путиным».

Но не стоит думать, что вашинг-
тонский истеблишмент полностью за-
крывает глаза на действия украинской 
стороны. «Думаю, в Вашингтоне было 
много дискуссий за закрытыми две-
рями о проблемах с украинским руко-
водством, — считает профессор Аме-
риканского университета в Вашингтоне 
Кит Дарден. — Просто никто не хочет 
говорить об этом открыто. Ведь Украина 
подвергается внешней угрозе. Не в пер-
вый раз Киев пытается ввести военное 
положение. И со стороны администра-
ции Обамы, например, было большое 
давление, чтобы этого не делали». 

Казалось бы, раз уж отношения 
России и Украины опять накалились до 
опасного предела, почему бы американ-
скому лидеру не приложить все усилия, 
чтобы потушить конфликт? Встреча с 
Путиным не помешала бы, а только по-
служила этому делу. Однако настоящей 
причиной отмены переговоров эксперты 
называют не эскалацию конфликта Мо-
сквы и Киева, а очередной виток сканда-
ла вокруг «российского вмешательства» 
в президентские выборы. 

Дело в том, что, пока Трамп соби-
рался на саммит в Аргентину, в Америке 
разыгрывался очередной эпизод драмы 
его бывшего адвоката Майкла Коэна. 
Юрист признался, что солгал насчет 

российских бизнес-амбиций миллиар-
дера перед конгрессом. Известно, что 
Трамп планировал построить в нашей 
стране «Трамп-тауэр» и вел переговоры 
об этом с российскими официальными и 
полуофициальными структурами. Коэн 
ранее утверждал, что они закончились в 
январе 2016 года, когда президентская 
кампания его клиента еще не разверну-
лась в полную силу. Теперь же он при-
знал: да, Трамп продолжал хлопотать 
насчет своей башни до июня 2016-го, 
когда бизнесмен уже стал официальным 
кандидатом от республиканцев.

Переговоры с Путиным в такой 
атмосфере провести, конечно, было 
можно. Но любые сколько-нибудь поло-
жительные результаты в Америке будут 
восприняты как подтверждение подо-
зрений в адрес президента: у Трампа 
есть бизнес-интересы в России — и на-
лаживает отношения с нашей страной 
он именно для личной наживы. Доста-
точно вспомнить, как после американо-
российского саммита в Хельсинки на 
Трампа обрушился огонь критики и даже 
обвинения в предательстве за слишком 

мягкую позицию по России. На фоне 
откровений Коэна главе Белого дома 
стоило ожидать такой же, если не более 
жесткой, реакции у себя дома. 

«Ясно, что Трамп — очень непред-
сказуемый человек, он любит шоки-
ровать, он любит быть в центре вни-
мания, — отметил в разговоре с «МК» 
вице-президент российских и евра-
зийских программ Центра Карнеги в 
Вашингтоне Эндрю Вайс. — Насколько 
здесь сыграло роль заявление его быв-
шего адвоката Майкла Коэна, сложно 
сказать. Но, очевидно, учитывая этот 
факт, для Трампа сейчас не лучшее вре-
мя проводить переговоры, это очень 
рискованный момент». 

«За всю мою долгую карьеру на 
государственной службе я не припомню, 
чтобы внутренняя и внешняя политика 
США настолько перемешивались, и та-
ким ужасным образом, — подчеркнул 
в беседе с «МК» американский экс-
дипломат. — Что бы Трамп ни сделал, 
демократы скажут, что он у Путина в 
кармане». 
Любовь ГЛАЗУНОВА, Вашингтон.
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SOSЕДИ

РЕПЛИКА

КАК НАС ГОТОВЯТ К СДАЧЕ КУРИЛ

СБЕЖАТЬ ИЗ «КАРМАНА ПУТИНА»

Российский 
президент 
в Буэнос-
Айрес 
отправился 
не ради 
переговоров 
с Трампом. 
В программе 
пребывания 
Владимира 
Путина на 
саммите 
«двадцатки» 
значится 
немало 
других 
интересных 
встреч.

рейтинга Порошенко президенту и его 
окружению пришлось пересмотреть. По 
словам знатоков внутриукраинских по-
литических игр, никаких по-настоящему 
весомых очков на церковной теме Поро-
шенко заработать не удалось. Поэтому 
ему пришлось срочно придумывать нечто 
более «забойное» вроде запрета на въезд 
в Украину граждан РФ мужского пола.

Как нетрудно заметить, обе эти тен-
денции однонаправлены — в сторону 
дальнейшего накаливания ситуации. 
И вот вопрос: сумеет ли Порошенко во-
время остановиться? Не прозевает ли 
президент Украины момент, когда «ко-
личество перейдет в качество», когда 
надо было срочно «отключать примус»? 
Хочется ответить: Петр Алексеевич — 
удачливый политик! Петр Алексеевич 
свою меру знает! Но вся «удачливость» 
Порошенко зиждется только на желании 
Запада не замечать его рискованных по-
литических маневров. 

Я убежден, что Западу пора рас-
крыть глаза. Но вот убежден ли в этом 
сам Запад? Сорвав Путину встречу с 
Трампом, президент Украины не нанес 
нам особого ущерба. Как показывает 
опыт саммита в Хельсинки, ущерб мог 
бы быть гораздо более значительным, 
если бы такая встреча состоялась. Но 
общая западная линия на потакание По-
рошенко однозначно опасна для всех, 
включая сам Запад, не говоря уже про 
Украину и Россию. Надеюсь, конечно, что 
обильные закладываемые «минером По-
рошенко» мины не взорвутся. Но надежды 
в международной политике являются 
очень слабыми гарантиями. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Во время приветственной речи аргентинского президента 
Маурисио Макри прибывшему в Буэнос-Айрес на саммит G20 
Дональду Трампу не понравился синхронный перевод. «Я лучше 
понял на вашем языке, чем в моем переводе» — приводят 
местные СМИ слова Трампа, который кинул аппарат для 
перевода на пол.
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NON-STOP

Ушедшее с молотка 
издание повестей 
Гоголя в три раза пре-
высило оценочную 
стоимость лота  
28 ноября в бри-
танской столице. 
Феерично завершилась 

«русская неделя» 
аукционных тор-
гов. На аукционе 
Christie's («Кри-
стис») с молотка 
ушло первое изда-
ние сборника по-
вестей Н.В.Гоголя 
за рекордные 175 

000 фунтов, хотя перво-
начально оценивалось 
лишь в 50–70 тысяч.
Михаил Сеславинский, 
российский поли-
тический деятель и 
исследователь книжной 

культуры, так оценивает 
исход лондонских тор-
гов: «Эта книга всегда 
считалась редкой. 
Основная часть тиража 
была зачитана первыми 
читателями буквально 
до дыр. У меня в библио-
теке есть лишь второе 
издание, тоже почти 
не находимое. Но цена 
все равно является бес-
прецедентной. Вряд ли 
ее можно было достичь, 
если бы торги проходи-
ли в Москве».

По данным регулято-
ра, в ноябре показа-
тель по сравнению с 
октябрем вырос на 
0,5%. Как подчерки-
вают специалисты, на 
настроения россиян 
относительно роста цен 
в наибольшей степени 
повлияло подорожание 
бензина на автоза-
правках. Кроме того, 
граждане обеспокоены 
увеличением стои-
мости мяса и птицы, 
молочной продукции, 

хлеба и булочных из-
делий, яиц, сахара, чая 
и кофе. ЦБ предполага-
ет, что инфляционные 
ожидания населения 
продолжат расти под 
влиянием грядущего 
с января повышения 
НДС. К тому же тради-
ционно ценники взле-
тят перед новогодними 
праздниками. «Гражда-
не каждый день наблю-
дают, как растут цены 
на товары и услуги — в 
частности, на топливо, 

лекарства, импортную 
бытовую технику, от-
дых и обучение, ремонт 
автомобиля и запча-
сти. Наблюдаемая 
инфляция последние 
3–4 года составляет 
в среднем около 10% 
в год. Поэтому и ин-
фляционные ожидания 
россиян приближаются 
к этой цифре», — по-
лагает генеральный 
директор МФК «Мани 
Фанни» Александр 
Шустов. 

ЦИФРА

составили инфляционные ожидания населения на ближайшие  
12 месяцев, сообщает ЦБ со ссылкой на исследование «инФОМ». 9,8%

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА

КАДР ДНЯ
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ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Лишь чудом избежал гибели в голландском городе Гелене ве-
лосипедист, который пересекал железнодорожные пути перед по-

ездом. Камеры видеонаблюдения зафиксировали, как человек, пропустивший 
один поезд и не заметивший приближение другого, тронулся в путь. От траге-
дии его отделяли мгновения.

КАДР

Ближневосточное 
небо в ночь на 30 ноя-
бря вновь взорвалось 
ракетами. С утра 
«перестрелка» соседей 
перешла в информа-
ционную плоскость: 
Израиль заявил об ударе 
со стороны Сирии — 
якобы на Голанские 
высоты упали сирийские 
ракеты. В свою очередь 
сирийские СМИ, на-
против, написали, что 
армия Израиля ударила 
по объектам вблизи 
Дамаска. Так, сирий-
ское агентство SaNa, 
ссылаясь на официаль-
ные источники, заявило, 
что юг страны подвергся 
ракетной атаке. Цель — 
военная база Аль-Кисуа 
в 15 км от Дамаска. 
Ливанский канал «Аль-
Маядин» передал, что 
сирийская ПВО выпусти-
ла десять зенитных ра-
кет. Израильский ресурс 
Jerusalem post предпо-
ложил, что Сирия была 
вынуждена отбиваться 

от израильских ракет, 
которые армия Из-
раиля выпустила против 
иранских ополченцев. 
По некоторым данным, 
сирийские зенитчики 
сбили четыре ракеты 
Израиля. Поначалу 
утверждали даже, что 
под удачный залп ПВО 
Сирии попал израиль-
ский самолет. Но позже 
это сообщение опро-
вергли и армия Израиля, 
и Дамаск. Эксперты в 
такой «информацион-
ной» перестрелке видят 
обычный ближневосточ-
ный менталитет. «Склон-
ность к преувеличению 
своих успешных резуль-

татов, если мы говорим 
о бахвальстве сирий-
ских зенитчиков, якобы 
сбивших самолет, — яв-
ление для этого региона 
обыденное, — поясняет 
военный эксперт Олег 
Желтоножко. — Плюс 
там сработало понятие 
«поломанный телефон»: 
кто-то кому-то что-то до-
ложил не так, а дальше 
по цепочке пошло еще 
большее искажение». 
Ясно одно, считает он: 
сирийские ПВО продол-
жают демонстрировать 
определенные успехи, 
а главное — решимость 
защищать свое государ-
ство.

КОНФЛИКТ

Нобелевский лауреат 
академик РАН Жорес 
Иванович Алферов 
был госпитализиро-
ван в пятницу днем 
в ЦКБ с гиперто-
ническим кризом. 
Прославленному 
88-летнему ученому 
стало плохо в 14.30, 
когда он находился в 
технопарке «Сколково», 
где работает сопред-
седателем консульта-
тивного научного совета 
фонда «Сколково». 
Коллеги вызвали сразу 

две кареты «скорой 
помощи» — городскую и 
ведомственную, из ЦКБ. 
Вторая приехала раньше 
и увезла академика в 
больницу на Мичурин-
ском проспекте. Раньше 
у Алферова, который 
активно занимает-
ся спортом, не было 
серьезных проблем 
со здоровьем, однако 
в последнее время он 
чувствовал недомога-
ние. Врачи оценивают 

его состояние как удо-
влетворительное, но из 
стационара отпускать не 
спешат.

ПЕРСОНА

ЖОРЕС АЛФЕРОВ ГОСПИТАЛИЗИРОВАН

Первый в истории 
России благотвори-
тельный охотничий 
аукцион прошел 
в Подмосковье в 
четверг, 29 ноября. 
Организатором необыч-
ного мероприятия стал 
дипломат и кинодоку-
менталист Сергей  
Ястржембский при 
участии Клуба горных 
охотников и Москов-
ского охотничьего 
клуба «Сафари». Целью 
аукциона стало привле-
чение внимания обще-
ственности к трофейной 

охоте как к значимой 
сфере деятельности с 
точки зрения экономи-
ческой, социальной и 
экологической выгоды. 
По словам участников, 
аукцион прошел с оглу-
шительным успехом. 
Вместо изначально 
заявленных 25 лотов 
было разыграно 29: от 
картины известного 
фотографа Антона Ляли-
на «Носорог», продук-
товой корзины «Набор 
настоящего охотника» 
и пулемета «Максим» 
до права поохотиться 

в России и Африке. 
Собранные средства 
пойдут на помощь се-
мьям егерей, погибших 
или пострадавших при 
выполнении служебных 
обязанностей, оказа-
ние организационно-
технического содей-
ствия факультетам 
охотоведов России. 
Кроме того, деньги 
будут направлены в 
беднейшие школы Ли-
берии, расположенные 
в традиционных зонах 
проведения трофейных 
охот.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

ПЕРВЫЙ ОХОТНИЧИЙ АУКЦИОН ПОСВЯТИЛИ СЕМЬЯМ 
ПОГИБШИХ ЕГЕРЕЙ 

«ВЕЧЕРА НА ХУТОРЕ БЛИЗ ДИКАНЬКИ» ПРОДАНЫ  
НА ЛОНДОНСКИХ ТОРГАХ ЗА $225 000

ФОТОФАКТ
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АУКЦИОН

До Нового года 
остается месяц, 
до Рождества по 
западному стилю 
— и того меньше. 
Так что приготов-
ления к праздни-
кам уже в самом 
разгаре. В Винд-
зорском замке 
(Англия) елку, а 
точнее, пихту, на-
рядили в золотое.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ИЗРАИЛЬ ЗАЯВИЛ ОБ УДАРЕ  
СО СТОРОНЫ СИРИИ
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По прогнозам, инфляция 
в 2018 году составит 
3,5–4%, значит, в теории 
продукты за 12 месяцев 

должны на столько же подорожать в про-
центном отношении. Но в реальности 
дела обстоят иначе. По данным Росста-
та, за год гораздо выше инфляции по-
дорожали курятина и яйца (на 11–13%). 
Неприятно удивили ростом стоимости 
некоторые ходовые овощи, например 
свекла — она прибавила целых 25%. 
Цена свинины — культового мяса на год 
Свиньи — выросла на 7%. 

Впрочем, стоимость тазика салата 
оливье и селедки под шубой не станет 
катастрофой для кошельков. По срав-
нению с прошлым годом цена первого 

блюда выросла на 4%: с 312 рублей до 
323 рублей. Из таблиц Росстата видно, 
что среди составляющих салата оливье 
сильнее всего выросла в цене вареная 
колбаса. В январе 2018-го она стои-
ла 360 рублей за килограмм, а к концу 
года подорожала на 15 рублей. Тем, 
кто предпочитает «люксовый» вариант 
оливье — с говядиной, тоже придется 
заплатить больше. Бескостная говядина 
подорожала с 463,4 рубля до 475,8 рубля 
за кило. Зато подешевел картофель. В 
начале года он стоил 24 рубля за кг, а 
сейчас его можно найти в среднем за 
21 рубль. Вместе с тем для любителей 
селедки под шубой хорошие новости: 
на нее придется потратить всего лишь 
на 2% больше — 153 вместо 151 рубля. 

Несмотря на то что заметно подорожа-
ли свекла (с 22 до 27,4 рубля за 1 кг) и 
морковь (с 27,7 до 29,6 рубля), подеше-
вела селедка: она стоила 198,3 рубля, а 
теперь — 189,3 рубля за кг. 

А что по деликатесам? Видимо, с 
доходами у россиян все не очень: изыски 
начали дешеветь, значит, покупают их 
реже. Хотя... какое тут удешевление. 
Икра лососевых стоила 3922,5 рубля за 
кг, а теперь ее можно приобрести на 11 
рублей дешевле. Еще больше подеше-
вела сырокопченая колбаса — сейчас 
она стоит 923 рубля вместо 952 рублей 
в начале года. Впрочем, за колбасу рано 
радоваться: власти озвучили планы по 
введению акцизов на мясную продук-
цию, потому что ее употребление яко-
бы приводит к раку пищеварительной 
системы. Ради спасения россиян от 
страшной болезни цены на сосиски и 
колбасу могут поднять на 30%. 

Еще одна категория акцизных това-
ров, которая обязательно присутствует 
на новогоднем столе, — это алкоголь. 
Водка за год подорожала совсем не-
много: на 1 рубль с небольшим за литр, 
который сейчас стоит 603,7 рубля. Сто-
ловое вино сохранившейся за год ценой 

похвастаться не может: оно стало стоить 
397 рублей вместо 389 рублей. Коньяк 
отечественный в среднем можно при-
обрести за 1281,5 рубля за литр, что на 
6 рублей больше, чем в прошлом янва-
ре. Шампанское обойдется почти на 8 
рублей дороже, его продают за 330,7 
рубля за литр.

«В этом году сумма средних рас-
ходов россиян на празднование Нового 
года составит около 15 тыс. рублей. Сум-
ма немаленькая, в некоторых регионах 
она равняется месячной зарплате», — 
утверждает директор аналитического 
департамента «Альпари» Александр 
Разуваев. Он напомнил, что в период с 
1 по 8 января 2018 года жители России 
потратили суммарно 920 млрд рублей 
— на развлечения, питание в кафе, кино, 
путешествия. «Будьте осторожны в заве-
дениях, которые открыты в новогоднюю 
ночь. Цены могут быть в 2–3 раза выше 
обычных. А если вы празднуете дома, то 
продукты, алкоголь, а также подарки на 
стол лучше закупить заранее: ближе к 
31 декабря ценник будет выше», — дал 
советы по новогодней экономии со-
беседник «МК».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

c 1-й стр.
Напомним, что когда 
22 ноября туристы и го-
рожане увидели над 
Кремлем несколько вер-

толетов, то начался настоящий ажиотаж. 
Больше всего людей поразило то, что 
вертолеты несли сетки с людьми. Только 
потом при увеличении фото и видео, 
сделанных блогерами, удалось понять: 
в сетках установлены платформы, на 
которых стоят военные с автоматами. 

В ФСО поспешили успокоить: это 
плановые учения. 

— Мы обещали о подобных меро-
приятиях предупреждать заранее, вот 
слово и сдержали, — заявил 30 ноября 
представитель центра по связям с прес-
сой и общественностью ФСО России 
Александр Рясков. — Накануне разосла-
ли сообщения, предупредили об огра-
ничениях для движения автомобилей и 
посещения Красной площади и Алексан-
дровского сада. Вообще, это основной 
этап и завершающий — если говорить 
об учениях в Кремле, потому что за его 
пределами они будут продолжаться.

Будут ли подобные учения вестись, 
скажем, в Белом доме, Госдуме или в 
резиденциях президента и премьера 
(«Ново-Огарево» и «Горки-9»), в Феде-
ральной службе охраны не сказали. Хотя 
логично предположить, что эти объекты 
следующие по списку. 

Как бы там ни было, ближе к по-
лудню 30 ноября над Кремлем стали 
летать два уже знакомых вертолета. 
А как же сетка с людьми? Она будет? 
«Будет», — ответили в ФСО. 

— В первую очередь во время 
основного этапа отрабатывается пре-
сечение угроз террористического 

характера, — говорит Рясков. — Причем 
вертолеты предназначены для органи-
зации прибытия антитеррористических 
подразделений — они по плану должны 
в кратчайшие сроки попасть в Кремль 
различными способами, в том числе с 
использованием авиации. 

Конкретные нормативы, которые 
даются на прибытие спецподразделе-
ний, держат в секрете. Но речь идет, 
по данным «МК», всего о нескольких 
минутах. 

Второе направление учений — ту-
шение условного пожара. По плану долж-
но было «загореться» одно из зданий в 
Кремле. Разумеется, никто во время 
учений не использует настоящий огонь, 
потому что Кремль — памятник истории, 
культуры и искусства, объект всемир-
ного наследия, охраняемый ЮНЕСКО. 

К слову, здесь и курить-то запрещено, не 
то что «баловаться» с огнем пусть даже 
в целях учений. Но вот тушить мнимый 
огонь собирались по-настоящему — 
с использованием самой современной 
противопожарной техники и химии (по 
слухам, для борьбы с огнем в Кремле 
разработана специальная рецептура 
пенообразователей и смачивателей). 
На территории резиденции, к слову, 
есть сканеры для обнаружения даже не 
возгорания, а критического повышения 
температуры. 

Ну и третий момент — отработка 
оказания экстренной медицинской 
помощи. 

— Вообще, у нас постоянно дежу-
рит карета «скорой помощи» по дого-
воренности с Департаментом здраво-
охранения, — пояснили в ФСО. — Это 

вынужденная мера, потому что какому-
нибудь туристу может стать плохо в лю-
бой момент. Чаще к помощи медиков 
прибегают в жаркие дни, когда стано-
вится плохо от духоты. Иногда бывает по 
нескольку обращений в день. Врачи при-
ходят на помощь в течение пяти минут, 
если нужно, то госпитализируют. 

Во время учений будут отрабаты-
ваться не рядовые, а экстренные случаи. 
Скажем, человек упал с большой высоты 
или был ранен. В таких ситуациях ста-
вится две задачи: или срочно вывезти 
(в том числе с помощью авиации), или 
срочно доставить к нему узкопрофиль-
ных специалистов (в том числе на реа-
нимобилях с медтехникой). 

Учения планировали закончить к 
20.00. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

НА ПОЛПУТИ 
ДО ЛУНЫ
c 1-й стр.

Главной задачей собрав-
шихся было выработать 
основные подходы к 
освоению Луны, чтобы за 

следующие три месяца как следует их 
обдумать, подсчитать финансовые за-
траты и превратить в полноценную 
российскую лунную программу. 

По словам Петруковича, по боль-
шому счету все подходы ученые и со-
трудники НТС ГК «Роскосмос» разбили 
на две части. Первая касается соб-
ственно научных исследований Луны, 
которая является живой книгой истории 
нашей Солнечной системы. «Рожден-
ная с Землей в одно время, 4,5 милли-
арда лет назад, Луна в большей степе-
ни, чем Земля, сохранила вещество в 
первозданном состоянии, — говорит 
Анатолий Алексеевич. — Изучим ее — 
больше будем знать о своей планете». 
Исследование нашей ближайшей кос-
мической соседки начнется с помощью 
автоматических аппаратов «Луна-25», 
«Луна-26», «Луна-27».

Вторая часть, которую следует 
развивать параллельно с первой, будет 
посвящена освоению спутника Земли. 
«Человек постоянно стремится к неиз-
веданному, к звездам, и постепенно 
он будет уходить все дальше и дальше 
от Земли, — объясняет Петрукович. — 
Пока мы освоили только ближайшую к 
нам орбиту. Следующий шаг — Луна 
как удобный плацдарм для отработки 
технологий полетов к более дальним 
объектам Солнечной системы». На Луне 
ученые хотят построить станцию, на 
которой будут испытываться различные 
напланетные роботы, вестись поиски 
полезных ископаемых. Там же астроно-
мы надеются получить отличную воз-
можность наблюдения за Вселенной в 
телескопы, которым уже не помешает 
земная атмосфера. 

Пилотируемую программу пред-
полагается начать с предварительного 
облета Луны космонавтами на корабле 
«Федерация». Затем последует высад-
ка людей на ее поверхность с целью 
разведки и изучения условий для по-
строения лунной базы с полноценной 

инфраструктурой. По озвученным 
журналистам планам «Роскосмоса», 
первые высадки на Луну должны 
быть осуществлены в 2025 году. И за 
последующее десятилетие, то есть 
к 2035 году, первые элементы посещае-
мой базы должны быть созданы.

В качестве одного из вариантов 
в пилотируемую часть программы не-
которые участники совещания посове-
товали включить построение окололун-
ной станции (подобную — Lunar Orbital 
Platform-Gateway (LOP-G) — намерено 
создать NASA). Однако, по мнению ряда 
ученых и космонавтов как в Академии, 
так и в самом «Роскосмосе», копировать 
наших «партнеров» не следует. Надо 
очень тщательно оценить научную и 
практическую значимость орбитальной 
лунной станции. Согласно прежде раз-
работанным нашими учеными стратеги-
ям, если уж человеку лететь, то сразу на 
Луну, а не на ее орбиту. Исходя из того 
что радиация и на орбите Луны, и на ее 
поверхности одинаковая, находиться на 
станции космонавтам в любом случае 
будет нецелесообразно. Медики рас-
считывают, что срок пребывания не 
должен быть более 14 земных суток. 

В проекте создания окололунной 
станции американцы рассматрива-
ют возможность строительства нами 

всего лишь одного шлюза. Поэтому, 
по мнению опытных экспертов косми-
ческой отрасли, это не даст нам ника-
ких особых перспектив, кроме потери 
времени. Даже если первый-второй 
полеты нам, как подрядчикам, и по-
зволят сделать на LOP-G бесплатно, 
то за последующие попросят немалые 
деньги («МК» писал об этом в номере 
от 5 октября 2018 года). 

Одно радует: глава «Роскосмо-
са» Дмитрий Рогозин выбрал золотую 
середину и остановился на том, что 
решение о формате участия России в 
проекте создания окололунной станции 
будет принято после разработки на-
циональной концепции освоения Луны. 
«Вывод будет сделан через три меся-
ца», — ответил он на соответствующий 
вопрос РИА «Новости». 

— Орбитальная лунная станция 
может стать отвлечением ресурсов от 
посадки на Луне, — поясняет Анатолий 
Петрукович.

Свое мнение по поводу перспекти-
вы создания на орбите Луны российской 
станции высказал и летчик-космонавт 
России, руководитель центра «Космо-
навтика и авиация» «Роскосмоса» на 
ВДНХ Федор ЮРЧИХИН:

— Дайте мне ответы на три во-
проса: сколько придется потратить 

денег на окололунную станцию, из 
чьего кармана их взять и какие госу-
дарственные задачи мы будем на ней 
решать? Два состыкованных у орбиты 
Луны модуля — УМ и НЭМ, которые ра-
нее предлагались для МКС, по размеру 
окажутся больше станции «Салют». Вы 
знаете, какие средства потребуются 
на их обслуживание?! Невозможность 
пребывания на такой станции в течение 
длительного времени, а также мегадо-
рогая доставка к Луне научного обо-
рудования поставит крест на всех дли-
тельных и дорогостоящих космических 
экспериментах, которые проводятся 
сейчас на околоземной орбите. А их, на 
секундочку, еще никто не отменял. Я не 
противник пилотируемой лунной про-
граммы, но предлагаю не забывать и о 
других не менее важных направлениях 
нашей космонавтики. Глубоко убежден, 
что нам пока рано уходить с орбиты 
Земли, где у нас еще много задач — от 
выращивания овощей и фруктов до 
создания системы искусственной гра-
витации, без которых будущие полеты к 
дальним планетам будут невозможны. 
Мое мнение: нам надо использовать 
УМ и НЭМ для построения своей на-
циональной высокоширотной станции 
на орбите Земли.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Волна насилия, захлестывающая 
школы, по-прежнему остается в фокусе 
внимания СМИ. Что естественно, ибо 
СМИ — зеркало, призванное отражать 
реальные процессы, происходящие 
в обществе. Все правильно, замал-
чивать вопиющие факты агрессии 
со стороны учителей по отношению 
к детям и детей по отношению друг к 
другу нельзя, но худо, когда зеркало 
становится кривым. 

Вот что написал мне в ответ на пу-
бликацию в «МК» («Школьная формула: 
провокация + донос = подлость», «МК» 
от 24 ноября 2018 г.) один из серьез-
ных администраторов, отвечающий 
за безопасность в школах в одном 
из регионов России. «О СМИ. Они, 
конечно, должны выставлять перед 
системой зеркало. Но оно кривеет с 
каждым днем. По трагическим случаям 
буквально сочиняются легенды. Только 
не понимают журналисты, что своими 
перьями травмируют сердца самих 
детей, родителей, добивают учителей. 
И это тоже диагноз. Недавно прои-
зошло убийство (вполне возможно, 
случайное) одного школьника другим. 
Горе родителей и родных с обеих сто-
рон невозможно измерить. Помолчать 
бы им (репортерам) всем, но где там! 
Отсюда и детки с родителями хва-
таются за диктофоны, видеокамеры 
смартфонов и спешат-спешат продать 
сюжет за тыщу. В общем, сошли с ума 
и надолго».

В нашем сумасшедшем социуме 
действительно следует разбираться, 
только так мы без уверток и конъюн-
ктурных политических подтасовок 
честно сможем ответить на сакра-
ментальный российский вопрос: кто 
виноват? Такой мужественный под-
ход — дело прежде всего аналитиче-
ской журналистики, которой, как пред-
ставляется, сегодня катастрофически 
не хватает. Меня же, как педагога-
практика, прежде всего волнует другой 
вопрос: что делать?

Любопытно, что в отзывах на 
свои публикации я чаще всего полу-
чаю упреки, что недооцениваю агрес-
сивный политический и социально-
психологический климат, в котором 
живут и формируются наши дети, не-
достаточно бичую пороки общества. 
Что ж, каждый имеет право на свою 
точку зрения. Но при всем желании 
немедленно изменить контекст я и 
те, кто дает этому контексту жесткую, 
справедливую оценку, не в силах. При-
кажете пассивно ждать того момента, 
когда государство и общество изме-
нятся к лучшему? Но школа не супер-
маркет, ее временно не закроешь на 
переучет ценностей. 

Так что же делать в данных, кон-
кретных обстоятельствах? В поисках 
ответов на подобные вопросы я боль-
ше доверяю художественной интуиции 
людей, тонко чувствующих, искренне 
болеющих за судьбы отечества. Среди 
них замечательный поэт — Владимир 
Николаевич Корнилов, ушедший из 
жизни в 2002 году. Незадолго до смер-
ти он написал стихотворение, которое 
я рассматриваю как педагогическую 
программу.

Считали: всё дело в строе, 
И переменили строй, 
И стали беднее втрое 
И злее, само собой. 

Считали: всё дело в цели, 
И хоть изменили цель, 
Она, как была доселе, — 
За тридевятью земель. 

Считали: всё дело в средствах, 
Когда же дошли до средств, 
Прибавилось повсеместно 
Мошенничества и зверств. 

Меняли шило на мыло 
И собственность на права, 
А необходимо было 
Себя поменять сперва.
 
Поменять себя — задача сложная, 

но реальная. Во всяком случае, она не 
связана напрямую с немедленными 
глобальными революционными (и, как 
показывает опыт, зачастую сопрово-
ждаемыми кровавыми эксцессами) 
преобразованиями. Ее решение да-
ется детям легче, нежели взрослым. 
На память приходит давний анекдот: 
«Старый цыган — отец многочислен-
ного потомства — сокрушается: этих 
взрослых уже не отмоешь, легче ро-
дить новых!»

В самом деле невротизирован-
ные взрослые, готовые взорваться по 
любому поводу, с трудом осваивают 
иные модели поведения, в основе ко-
торых исходная доброжелательность и 
стремление сделать приятное друго-
му человеку. Пока писал эти заметки, 
в одной из школ произошел очередной 
эксцесс, который попросили проком-
ментировать СМИ. Администратор не 
пустил на занятия старшеклассницу, 
чьи волосы были покрашены в голубой 
цвет. Такое вот совковое дежавю. С ка-
кими только проявлениями чуждых нам 
нравов не боролась советская школа! 
С длинными волосами (под хиппи и 
битлов) у мальчиков, с макияжем и 
сережками у девочек, с импортны-
ми джинсами и кроссовками. Тогда 
появилась шутливая частушка: «Кто 

носит тапки «Адидас», тот нашу родину 
продаст». Доставалось и взрослым-
педагогам. Когда я только начинал 
работать, женщинам в школе катего-
рически запрещалось носить брючные 
костюмы. Разумеется, как и сегодня, 
при решении деликатных вопросов ис-
пользовался не письменный приказ, а 
настоятельная устная рекомендация. 
Вспоминаю, как, выполняя распоря-
жение директора, мужчина-парторг 
подходил в учительской к молодой 
учительнице и, краснея от смущения, 
просил: ну ради меня снимите, пожа-
луйста, штаны. 

Все эти «войны» мы бесславно 
проиграли. И сегодня я с улыбкой 
встречаю в вестибюле школы де-
душку моего возраста с длинными 
волосами и серьгой в ухе (вылитый 
Пресняков-старший) и тридцатилетних 
мам с разноцветными прическами, 
ожидающих своих детей. И вот опять 
«снова здорово». Как будто нам, по-
мимо цвета волос, не хватает поводов 
для конфликтов. 

Между тем дети чрезвычайно на-
блюдательны, они мгновенно ухва-
тывают бытовые детали, улавливая 
атмосферу человеческих отношений. 
Случилось так, что одна из наших уче-
ниц уехала с родителями в Канаду. 
В одном из своих писем она расска-
зывает о поразившем ее случае. «Вхо-
жу в автобус. На переднем сиденье 
пожилая женщина лет восьмидесяти 
странного вида. Часть ее жидких во-
лос окрашена в розовый цвет, а дру-
гая — в голубой. Вероятно, и в своем 
преклонном возрасте бабушка хочет 
выглядеть прикольно! Каждый новый 
пассажир, входящий в автобус, считает 
своим долгом сделать ей комплимент: 
«Вы сегодня выглядите очаровательно! 
Вам удивительно идет эта прическа!». 
Никаких насмешек, ни одного слова 
осуждения, не говоря уж об оскорбле-
ниях, которые может вызвать внешний 
вид чудаковатой старушки. Представь-
те себе эту бабулю и реакцию на нее в 
вагоне московского метро...».

Легко ли быть молодым? Нет, не-
легко. Подростковый возраст отягощен 
колоссальным количеством комплек-
сов, связанных с внешностью, половым 
созреванием и прочими проблемами. 
Взрослые об этом забывают и тешат 
себя мифами о безоблачном детстве. 
Слава богу, что не все. Среди тех, кто 
помнил себя в подростковом возрасте, 
всемирно известная детская писатель-
ница Астрид Линдгрен, автор «Малыша 
и Карлсона» и «Пеппи Длинныйчулок». 
Я перелистываю изданную у нас недав-
но книгу Сары Швардт «Ваши письма я 
храню под матрасом» — женщины, ко-
торая тайно переписывалась с Астрид 
Линдгрен. Переписка началась, когда 
Саре исполнилось всего 12, и продол-
жалась не один десяток лет. Она была 
очень трудным подростком: воровала, 
бывала в психиатрической клинике, 
сбегала из дома, считала себя некра-
сивой, глупой, ленивой. И делилась 
самыми сокровенными мыслями с 
известной писательницей. «У меня 
очень плохой почерк», — извиняется 
девочка. В ответ Астрид посылает ей 
рецепт от врача, написанный как кури-
ца лапой и советует научиться печатать 
на машинке. Так она снимает один из 
комплексов ребенка и ставит ему но-
вую интересную задачу. Астрид пишет 
Саре, что в 13 лет она тоже считала 
себя уродом, дает девочке советы, 
как вести себя в конфликте с одно-
классниками. Сейчас бы это назвали 
дистанционным воспитанием. 

Но письма актуальны и по сей 
день… Эта книга помимо прочего — 
бесценный педагогический источник, 
прочитать ее я считаю одинаково важ-
но как родителям, так и их детям. Сара, 
которая стала прекрасной бабушкой, 
приезжала на днях к нам в школу и 
рассказала свою историю моим учени-
цам — таким же, страдающим много-
численными комплексами девчонкам, 
которым очень не просто расти…

Это была поистине волшебная 
встреча. Именно такие встречи с лич-
ностью, книгой, Богом, проникающие 
в душу, во многом предопределяют 
судьбу человека. От девочки-бабушки 
исходил особый магнетизм. Его ис-
токи — это предельная искренность 
в общении с детьми, бодрость духа и 
вера в конечную победу добра. Наи-
вно? Но с детьми по-другому нельзя. 
А я вдруг вспомнил, что такое же ощу-
щение оставляли встречи с детьми 
священника о. Александра (Меня). Ря-
дом с ним хотелось улыбаться. И когда 
моих педагогических оснований, для 
того что вывести подростка из депрес-
сии или, того хуже, суицидального со-
стояния не хватало, я отправлял такого 
подростка к нему. И отец Александр 
справлялся. 

Вывод очевиден: поменять себя 
ребенок способен лишь при помощи 
взрослого, который стремится к тому 
же. Таков наивный, но действенный 
инструмент, который можно и должно 
использовать для погашения волны 
агрессии в школах. Инструмент, ко-
торый вряд ли попадет в очередной 
обновленный перечень должностных 
инструкций, призванных решить эту 
проблему.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

СПЕРВА ПОМЕНЯТЬ СЕБЯ
Как погасить волну насилия в школах

СЕГО ДНЯ
стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ
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КОСМОС

НЕ ПРОПУСТИ!

“Московский коМсоМолец”   1 декабря 2018 года 

«Муж – мой личный психиатр» 
– Полина ГАГАРИНА 
поделилась интересными 
подробностями семейной 
жизни

n n n
«Влад считал, что я его 
обманываю» – за двадцать 
лет в жизни Влада ФУРМАНА 
и Нелли ПОПОВОЙ было 
всякое

n n n
«Мечтаю о доме с самоваром 
и русской жене» – сербский 
актер Петер ЗЕКАВИЦА стал в 
нашей стране почти своим

n n n
«Ему понадобилось десять 
лет молчания, чтобы 
простить» – Яна КРАЙНОВА 
рассказала о своих любовных 
драмах

ЧИТАЙТЕ В ДЕКАБРЕ В ЖУРНАЛЕ “АТМОСФЕРА”:

ПРАЗДНИК

Эскиз советской лунной 
базы 1977 года.

Жить стало лучше: икра лососевых стоила 3922,5 рубля за кг,  
а теперь ее можно приобрести аж на 11 рублей дешевле.

НОВЫЙ ГОД ЦЕНОЙ В ЗАРПЛАТУ

ЗА КРЕМЛЕВСКОЙ СТЕНОЙ 
ТУШИЛИ «ЛИПОВЫЙ» ПОЖАР
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Теперь ФСО будет 
предупреждать об учениях 
заранее.



В пятницу, 30 декабря, 
министр обороны 
Сергей Шойгу открыл в 
Национальном центре 
управления обороной страны 
IV научно-практическую 
конференцию, посвященную 
системе межведомственного 
взаимодействия в сфере 
обороны. Создание такой 
системы глава Минобороны 
инициировал несколько 
лет назад. И вот пришло 
время подвести некоторые 
итоги работы. О них на 
конференции, участниками 
которой, в частности, стали 
благодаря видеосвязи главы 
почти всех российских 
регионов, рассказал 
начальник Центра управления 
обороной генерал-полковник 
Михаил Мизинцев.

Для начала несколько цифр. Се-
годня в систему межведомственного 
оборонного взаимодействия, которая 
создана для решения задач в мирное 
и военное время, входят 160 мини-
стерств, ведомств, крупнейших госкор-
пораций, а также органы исполнитель-
ной власти всех субъектов Российской 
Федерации. Система координирует 
их деятельность при решении почти 
700 практических задач в области во-
енной безопасности.

Благодаря более тесному взаи-
модействию ведомств теперь гораздо 
быстрее решаются любые вопросы, 
имеющие отношение к обороне. Напри-
мер, Минобороны, МИД, Росавиация и 
Федеральная таможенная служба до-
бились того, что практически в онлайн-
режиме, без задержки, при необхо-
димости обеспечиваются полеты за 
рубеж воздушных судов в интересах 
Вооруженных сил.

Такой подход во многом помог 
функционированию российских войск 
в Сирии. И не только. У России на северо-
западе есть анклав — Калининградская 
область. Полет в этот регион воздуш-
ных судов из Санкт-Петербурга прохо-
дит над нейтральными водами, вблизи 
воздушных границ некоторых бывших 
союзных республик, которые до дрожи 
боятся большого соседа. Чтобы страхов 
было меньше, Минобороны совместно с 

Росавиацией определили и довели до 
соседей поворотные точки маршрута 
полета самолетов нашей госавиации 
из Санкт-Петербурга в Калининград и 
обратно. Это, по словам генерала Ми-
зинцева, «позволило практически до 
нуля снизить количество конфликтных 
ситуаций в воздушном пространстве 
стран Балтии, в том числе с участием 
истребителей НАТО, а также повысить 
безопасность полетов в Балтийском 
регионе».

Вместе с ФСБ и МИДом Минобо-
роны многое сделало для подготовки 
соглашения пяти прикаспийских стран 
о предотвращении инцидентов в Ка-
спийском море и недопущению в его 

акваторию судов других стран.
Примеры более чем убедитель-

ные, для того чтобы понять: оборон-
ная система межведомственного 

взаимодействия создана, работает, и 
работает эффективно. И это хорошо, 
потому что задач оборонного харак-
тера меньше не становится. Напро-
тив, они становятся все масштабнее 
и ответственнее. Вот лишь одна из 
них — обеспечить защиту националь-
ных интересов в Арктике. В частности, 
сказал генерал Мизинцев, «для лик-
видации правового вакуума в части 
использования Северного морского 
пути организована межведомственная 
работа по совершенствованию россий-
ского законодательства, результатом 
которой станет уведомительный ха-
рактер плавания иностранных военных 
кораблей».

— Работа будет завершена к на-
чалу навигации 2019 года, — объявил 
генерал.

Минобороны вместе с такими ве-
домствами, как ФСБ, МЧС, Минприроды 
и Минтранс, в последние годы сделало 
немало, для того чтобы российская 
Арктика была надежно защищена от 

любых военных угроз. На Крайнем 
Севере построено несколько военных 
городков, приводятся в нормальное 
состояние брошенные после развала 
СССР аэродромы, создается оружие и 
техника, в том числе вертолеты и везде-
ходы, рассчитанные на эксплуатацию в 
экстремальных условиях Арктики.

Все это весомый аргумент для тех, 
кто попробует в будущем пренебречь 
уведомительным характером прохода 
своих военных кораблей по Севморпути. 
Что бывает с тем, кто игнорирует рос-
сийские правила судовождения в нашей 
зоне ответственности, показала прово-
кация «непослушных» украинских кора-
бликов вблизи Керченского пролива.

Говоря о том, как дальше будет 
развиваться взаимодействие ведомств 
в деле укрепления обороны страны, ге-
нерал Мизинцев привел такой пример: 
в среднесрочной перспективе скорость 
сбора, обработки, анализа информа-
ции, касающейся вопросов обороны, и 
выдачи краткосрочных прогнозов для 
руководства страны вырастет на по-
рядок. Такая задача, в частности, по-
ставлена перед Национальным центром 
управления обороной государства. 

Кстати, Сергей Шойгу считает, что 
опыт функционирования этого уникаль-
ного органа, расположенного в Москве 
на Фрунзенской набережной, заслужи-
вает изучения и распространения, в том 
числе на уровне регионов.

— Мы абсолютно убеждены, что 
подобного рода национальные центры 
должны — не могут, а именно долж-
ны — появиться в субъектах Российской 
Федерации. В нашем случае это центр 
управления обороной, для субъектов 
это центр управления экономикой и 
хозяйством. Будущее за этим, — сказал 
Сергей Шойгу.

Он считает, что времена «управ-
ления в ручном режиме» вопросами 
социально-экономического развития и 
безопасности должны уйти в прошлое. 
Нужны эффективные современные ме-
тоды контроля и управления, с исполь-
зованием передовых компьютерных 
технологий и коммуникаций. Министр 
привел пример внедрения в военном 
ведомстве 130 тысяч приборов учета 
воды, электроэнергии, газа. Это по-
зволило в онлайн-режиме отслеживать 
расход ресурсов, наличие запасов, а 
заодно исключить хищения и приписки. 

В результате сэкономлены миллиар-
ды бюджетных средств. «То же самое 
должно быть в субъектах Российской 
Федерации, не только в части образо-
вания, но и в части здравоохранения, 
коммунального хозяйства», — заключил 
Сергей Шойгу.

К оборонной научно-практической 
конференции приурочили выставку но-
вейших разработок. Гражданские ве-
домства и компании многое делают в 
интересах обороны. Здесь и новые виды 
связи, и уникальные средства защиты 
информации, и передовое программное 
обеспечение. Удивил всех НИИ проблем 
хранения Росрезерва. Среди его экспо-
натов самые древние в мире консервы 
«Щи с мясом и кашей» выпуска 1900 года. 
104 года уникальная банка пролежала в 
естественном «холодильнике» — вечной 
мерзлоте на Таймыре.

Представитель НИИ Сергей Бе-
лецкий рассказал, что некоторым 
продуктам длительное хранение в 
таких условиях не только не вредит, 
а, напротив, идет на пользу. Напри-
мер, чаю и водке. «Промороженный» 
в мерзлоте чай становится только 
ароматнее, а водка — менее вредной, 
благодаря тому что сивушные масла в 
ней вымораживаются.

Для проблем обороны эта инфор-
мация, наверное, не очень важна. Но 
кто знает — может, благодаря деятель-
ности ученых НИИ хранения будет най-
дена еще одна статья выгодного для 
России экспорта — «вымороженная 
в Заполярье водка». А уж чего-чего, 
но вечной мерзлоты у нашей страны 
хватает — почти три четверти огромной 
территории. Наша Арктика.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

СУББОТНЯЯ     ВСТРЕЧА4
Мы встретились с композито-
ром Любашей (настоящее имя — 
Татьяна Залужная) у метро «Кун-
цевская», чтобы поехать вместе 
на дачу и сделать загородное 
неформальное интервью. На вы-
езде из Москвы пробки беспрос-
ветные — суббота. Любаша: «А 
давайте лучше съездим к моему 
сыну! Тем более мы с ним дав-
но не виделись? К нему, кстати, 
ехать по Новой Риге, где почти 
всегда свободно». (Сын Люба-
ши Андрей Гризли стал известен 
как участник команды Агутина, 
вышедший в финал программы 
«Голос».) 
По пути покупаем пирожные, го-
лубику и сухофрукты. На подъез-
де к Звенигороду сворачиваем 
на бетонку. И едем в соседнее 
село… Площадка для машин 
перед домом увита виноградом, 
под ногами — ни травинки, плит-
ка и цемент (выход в сад через 
дверь с другой стороны дома). 

В доме Гризли ни пылинки. Го-
стям сразу выдают по две пары тапок: 
белые — для дома, с черной подо-
швой — для сада. Выход в него есть 
с веранды, но даже на нее в «до-
машних» нельзя. (Корреспондент 
«МК» все время путался, и хозяину 
приходилось ему каждый раз под-
сказывать, какие надеть.)

Устраиваемся с Любашей 
на веранде в красивых плете-
ных креслах рядом с надувным 
утконосом.

На веранду выходит только 
что поставивший чайник к чаепи-
тию Николай, муж Любаши и ее 
же директор. 

Николай: — Компания сына 
теперь на Рублевке, мы проезжа-
ли кафе, где они все тусуются.

Любаша: — Приобретение 
нашей семьей дачи «на бере-
гу леса» — моя идея. Из всех 
стихий — море, горы — мне 
нравится лес, поэтому наш 
дом — с калиткой в него. И 
наш ребенок (младший сын 
Любаши Глеб) вырос там. Это 
был самый романтичный ку-
сок моей жизни: мы прово-
дили за городом все лето и все его 
каникулы. Мне и сейчас кажется, что 
в нашем доме живет дух леса — лесо-
вой человечек, я слышу его шорохи, 
и иногда мы разговариваем. А потом 
ребенок вырос и перестал с нами там 
бывать. И мы уехали с дачи — мне стало 
грустно там одной. Я извинялась перед 
моим домовенком, говорила: «Мы до 
конца не уходим, мы еще приедем, но, 
если ты хочешь, можем взять тебя с 
собой в московскую квартиру». Но он 
не поехал... Теперь мы только иногда 
там бываем, но когда приезжают гости, 
они говорят, что у нас удивительная 
атмосфера — не супершикарная, но 
очень творческая.

— А приезжают ли к вам на дачу 
ваши клиенты-звезды, поющие ваши 
песни, — Пугачева, Киркоров, Ор-
бакайте? У вас есть модная дачная 
жизнь?

Николай: — Ну, мы же не для по-
казухи ее строили.

— Тогда чем вы там занимае-
тесь? Какие ваши любимые дела на 
даче?

Любаша: — Я терпеть не могу что-
то выращивать... Вот мои родители были 
фанатичными огородниками, и все, что 
у них росло, было огромным — персики, 
виноград. Когда я приносила все это 
в школу, а потом в институт, никто не 
верил, что такое возможно. А у меня 
весь этот энтузиазм (видимо, они мне 
его передали) уходит на песни. Наши 
соседи слева и справа все время дают 
мне рассаду каких-то цветов и говорят: 
«Ну посади уже хоть что-то!» А я, если 
и посажу, все равно забуду полить, и к 
осени у меня все обычно благополучно 
засыхает.

Николай: — На даче было много 
детей возраста младшего сына, и у 
одного из них — очень активная мама. 
Она постоянно устраивала им костюми-
рованные балы, праздники из разных 
эпох, погружала их в эту атмосферу. 

Любаша: — Да дети там вообще 
жили своей жизнью: например, у них 

был какой-то камешек, на 
котором они каждый день встречались. 
Я только в Москве впервые поняла, что 
такое настоящая дачная жизнь. Недале-
ко от нас стоят дома Григория Гладкова 
(написавшего «Пластилиновую ворону») 
и Ангелины Вовк, и мы постоянно встре-
чаемся, ходим туда на дни рождения, 
поем под гитару. Гладков любит устраи-
вать театрализованные праздники: там 
обязательно поет хор, играются теа-
тральные сценки, и все надевают костю-
мы. В общем, я поняла, что московские 
дачники — люди творческие.

— Как житель Малаховки — по-
селка, где без фейерверков вообще 
не бывает дней рождения, — пред-
ставляю, что происходит там у вас 
в Новый год!

Любаша: — В этот праздник мы 
всей семьей наряжаем елочку прямо 
в лесу, а в двенадцать открываем под 
ней шампанское и загадываем желание. 
Идем за стол.

— Какое у вас главное новогод-
нее блюдо?

Любаша: — Индейка с яблоками 
и черносливом. 

— Ваш сын сказал, что лю-
бит буйство трав за окном, а вы? 
Косите?

Любаша: — У нас с Колей была ста-
рая газонокосилка, которая все время 
ломалась, поэтому мы почти не косили. 
А потом у нас на даче снимал передачу 
Максим Виторган, и после съемок он 
мне лично подарил газонокосилку, так 
что теперь иногда ее заводим. 

— Где лучше рождаются песни? 
В городе или в деревне?

Любаша: — Мне это абсолютно 
не важно — даже если я стою в пробке, 
могу сочинить песню. На лавке могу, 
в поезде, чем хуже условия, тем луч-
ше (хотя, конечно, люблю комфорт). 
Но тем не менее на даче я написала 
огромное количество хитов: «Будь или не 
будь» Галкина с Пугачевой, «Полетели» 
Киркорова, «Перелетная птица». Весь 

альбом Верки Сердючки «Любовь не 
трали-вали».

— Тяжело ли вам работалось с 
Андреем Данилко?

Любаша: — Андрей очень четко 
понимает, чего он хочет. Он сам себе 
и режиссер, и продюсер. Однажды он 
захотел серьезную песню, такую, что-
бы до слез: «все от смеха катятся, а я 
смеюсь, чтобы не расплакаться», и она 
«зашла» (как говорит мой сын) — по-
пала в точку.

— А бывает, что вы советуете 
артистам, что спеть?

Любаша: — Очень часто песня от-
крывала в артисте новую черту, и после 
нее он менялся. Когда Кристина Орба-
кайте спела «Перелетную птицу», Алла 
Борисовна сказала, что это ее первый 
хит. А потом ее стащил Пресняков. Сна-

чала 
я 

сама по-
просила его 

спеть ее на моем 
бенефисе в Кремле (Кристина 
была на гастролях и приехать 
не смогла, а песня-то хорошая!), 
а недавно Преснякову было 50 
лет, и он попросил Кристину дать 
композицию ему в юбилейный 
концерт. Потом Кристина позво-
нила и говорит: «Эй, хватит, ты 
чего мою песню поешь? Ну спел 
разок — и хватит»! «Изучай меня 

по звездам» — стало кульминаций 
карьеры Ветлицкой. Она спела ее, и… 
решила уйти со сцены. Просто не за-
хотела больше петь и ушла на вершине, 
на взлете. «Полетели» была абсолютно 
непривычной песней для Филиппа Кир-
корова — он три года думал, прежде 
чем ее взять в репертуар.

— Может, это потому, что она 
очень сложная вокально — поди спой 
такие длинные «ходы» снизу вверх в 
трех припевах?

— Он не мог понять ее. Говорит: 
«Нравится, но не знаю, что с ней де-
лать». А как-то песню услышал Данилко 
— на репетиции ее напел мой аранжи-
ровщик. Андрей позвонил Филиппу и 
говорит: «Знаешь, если ты не будешь 
записывать эту «Полетели», давай ее 
мне, я спою». Филипп говорит: «Нет, 
сам запишу». А Андрей ему: «Тогда я 
приеду к тебе на студию, потому что 
я знаю, как она должна звучать, и мы 
ее сделаем так, как это должно быть». 
Он сам нашел в Киеве другого аран-
жировщика и присутствовал на записи 
Филиппа. Он как Алла Борисовна: видит 
хит на начальном этапе, даже если его 
наиграть одним пальцем. Это очень 
редкое качество. Смотрите, кажется, 
Андрей появился…

На веранду заходит Андрей Гризли, 
все вместе идем в дом. Там на столе 
угощение — в основном сладости, ну 
правильно, это же дом Гризли, а он, как 
известно, — медведь...

— Андрей, как давно вы живете 
на даче?

Гризли: — Года полтора. Тут луч-
ше, чем в городе, и студия у меня на 
втором этаже.

— Москвичу не сложно жить за 
городом?

Гризли: — Если работа кипит, 
лучше там. А мы творцы, нам здесь 
спокойнее.

Любаша: — Когда Андрей жил с 
нами в Крылатском, у нас был конфликт, 
и я говорю: «Так, ты уже взрослый, езжай 
жить на дачу». А потом помнишь, когда 
ты приехал, в мансарде на 3-м этаже 
сделал себе студию и ощутил кайф 
близости леса? У него тогда в песнях 
появились ноты океана…

Гризли: — Пушкин тоже лучше 
работал в ссылке.

Любаша: — Он был мне благо-
дарен за эту «ссылку». Прожил там три 
года, пока учился, — 2, 3, 4-й, и курсы 
там был, а потом говорил, что у него «две 
составляющие: городская и лесная».

Гризли: — Ну, я же гризли. Так что 
это еще тогда в ДНК мне «вшилось». 
И я теперь решил жить за городом. У 
нас есть квартира в городе, но мы там 
бываем только проездом. А здесь мне 
до центра 25 минут на машине.

— Как проходит ваша жизнь 
после «Голоса»? Карьера стала 
лучше?

Гризли: — Сейчас — другие за-
боты. Тогда я думал только о том, чтобы 
удержаться, победить конкуренцию, 
сейчас же нашел свою стезю — я пишу 
песни для других и для себя. Мы за-
писали с Леонидом Агутиным в его 
продюсерском центре новый трек — 
песню «Але» пою я и Элина Чага, ездили 
с ней на «Новую волну» летом. Думаю, 
что читателям вашей газеты она тоже 
«зайдет», там поэзия неплохая.

— А кто поэты?
Гризли: — Я, Есенин и Агутин.
— По строчке каждый?!
Гризли: — Нет, сначала мы с Есе-

ниным, а потом присоединился Лео-
нид Николаевич. Например, у него есть 
строчка: «Куда несет нас рок событий?» 
Мы ее берем, я развиваю тему, пишу 
свой текст. Леонид Агутин послушал, 
ему понравилось, и он написал третью 
часть этой песни. От классики взяли 
лишь красивые метафоры и сделали 
все современно. У нас в семье вообще 
все делают своими руками. 

— А кто у вас в доме стрижет 
газоны?

Гризли: — Я не стригу, я вообще 
лес люблю, чтобы выглянул в окно, а 
там буйство трав — терпеть не могу 
упорядоченность в природе и никогда 
это не делаю.

— И что, трава у вашего дома 
сама дорастает до уровня 3 санти-
метров и останавливается?

Гризли: — Девушке моей хочется, 
чтобы все было аккуратно, но когда она 
уезжает, я все запускаю.

— А лесовичок тоже живет 
здесь?

Гризли: — Коты в основном.
— Какой у вас есть ритуал по 

приезде на дачу?
Гризли: — Снимаю ботинки.
— Где завтракаете?
Гризли: — Когда погода хорошая, 

за столом на улице — приятно вокруг 
туечек посидеть.

— Для кино музыку пишете?
Гризли: — Пару раз писал, но не 

закрепился там…
Любаша: — Он написал саундтрек 

к фильму «Спасти Пушкина». Что каса-
ется музыки, Андрей очень тщательный 
и дотошный. 

Гризли: — Был век серебряный, 
золотой. А сейчас, наверное… говня-
ный. У нас очень низкий уровень музыки 
в кино, плохие саундтреки, обычно го-
ворят: ну напишите что-то вроде этого 
— и показывают какую-нибудь ерунду, 
которую можно и в фильме пустить, и на 
радио крутить. Да и тусоваться надо, 
а я не тусуюсь.

— Разве без этого можно сде-
лать карьеру молодому музыканту 
в шоу-бизнесе? 

Гризли: — Мама же сделала, а она 
не тусовалась.

— То есть как?! А как же Алла 
Пугачева?!

Гризли: — Она с Пугачевой только 
тет-а-тет общалась, а тусовка — это все 
время крутиться.

— Минуточку: а если бы просто 
человек пришел с улицы на те же 
конкурсы, что и вы, — и куда бы он 
попал? А вы все-таки сын звезды, с 
которой дружит Алла Борисовна.

Гризли: — Я на прослушивание 
«Новой волны» приходил два раза. 
Первый меня не взяли, и только когда 

пришел во второй, попал туда.
Любаша: — Но ты рос в атмос-

фере музыки, выступал с детства, я 
приводила тебя на студию, ты видел, 
как работают артисты и как записыва-
ются песни.

Гризли: — Нет, сейчас речь идет 
не об этом, а о связях. Как-то мне очень 
надо было достучаться до Димы Билана, 
и мама дала его телефон. Но он не ра-
ботал. И я в Интернете нашел какие-то 
контакты его бывшего директора, по-
слал ему свою музыку, просил передать 
Билану. И ответ от Димы пришел только 
через полтора года. Это то же самое, 
что «прийти с улицы».

Любаша: — Когда ему было 13–14 
лет, мы с ним ссорились ужасно. Он 
сочинял текст, а я говорила, что он 
пока еще слабенький. Андрей кричал 
на меня, дверью хлопал, говорил: «Ты 
не понимаешь, ты уже все, ты старень-
кая, и проехали!» Но я не обижалась. 
Знаете, есть три стадии у поэтов: «есть 
я», «есть я и Байрон», и потом: «есть 
только Байрон» — это шутка, конечно. 
На самом деле я всегда советовалась с 
Андреем по музыке и прислушивалась 
к его мнению, даже еще в 13–14 его лет. 
Приносила ему новую песню и смотрела 
на его реакцию: у него есть сильное 
природное музыкальное чутье, неда-
ром к нему хорошо относятся Агутин 
и Пресняков — он музыкант, и они в 
первую очередь музыканты, а они друг 
друга всегда чувствуют.

Гризли: — Я прикоснулся к ПЦ 
(продюсерскому центру. — Прим. авт.) 
Агутина просто потому, что показал 
ему песню, и она ему понравилась, и 
он сделал нам дуэт с Чагой. А, напри-
мер, у Панайотова песни нет, но когда 
она (Любаша) ему звонит и хочет по-
мочь, дать песню, он на игноре. Вот 
бред какой-то…

— На открытии выставки сво-
ей коллекции икон Григорий Лепс 
сказал, что дает Панайотову петь 
некоторые свои песни.

Гризли: — Вот он их и допевает. 
Любаша: — Разный уровень у 

Лепса и Панайотова — так Лепс мне 
сразу перезвонил и теперь поет песню 
«Два Колумба». Артисты того поколения 
очень уважительны и больше бывают 
признательны.

— Например кто?
Любаша: — Филипп — очень хо-

роший и порядочный человек, хотя кто 
как не он должен быть испорчен славой. 
Я пишу ему: «Филипп, никак не могу 
добиться до Лепса, прошу помощи». 
Он тут же берет мое письмо и пересы-
лает Лепсу, и я через несколько дней 
получаю ответ.

Гризли: — Летом мы встретились 
с Филиппом на «Жаре», он узнал меня, 
взял и выложил фрагмент моего вы-
ступления у себя в Инстаграме, где 
миллионы подписчиков. А недавно я с 
Игорем Николаевым познакомился — 
да он такой юморной, что и Дудю нос 
утрет, а я думал — усач правильный… 
Говорю: «Почему вы такого себя моло-
дому поколению не показываете? Вас 
бы полюбили».

— Андрей, ваша цель сейчас 
просто сидеть на даче и писать му-
зыку или все-таки порвать олимп?

Гризли: — Если раньше я рвал на 
себе рубаху, чтобы что-то доказать и 
разорвать всех, то сейчас все поспо-
койнее, научился кайфовать просто от 
того, что делаю то, что мне нравится. 
Я занимаюсь музыкой, пытаюсь раз-
виваться и уже… ничего не доказываю. 
Правды нет, она у каждого своя — в чем 
же смысл что-то доказывать? Я много 
раз поменял свои убеждения по мере 
взросления. 

— Любаша, а у вас были юно-
шеские метания? А то создается 
ощущение, что у вас сразу все было 
хорошо — вас полюбила Пугачева, и 
карьера пошла вверх?

Любаша: — Не сразу. Я окончила 
технический вуз, стала программистом. 
Не могу сказать, что мне совсем это 
не нравилось, но приходилось при-
кладывать очень много усилий. Я пер-
фекционистка (мы, Девы, такие). Когда 
поняла, что мое дело — писать песни, 
ушла, потому что поняла, что без про-
граммирования обойдусь, а вот не пи-
сать не смогу.

Мария АНИСИМОВА.
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Композитор Аллы Пугачевой: «Андрей Данилко 
видит хит на начальном этапе,  

даже если его наиграть одним пальцем» 

ЛЮБАША, 
ГРИЗЛИ  
И ДОМОВОЙ

ОБОРОНА

ЧУЖИЕ ЗДЕСЬ
НЕ ХОДЯТ

Россия запретит 
иностранным 
военным судам 
проход  
без уведомления 
по Северному 
морскому пути
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В главном зале Центра 
управления обороной страны.

Минобороны России провело уже несколько 
учений в Арктическом регионе, в том числе  

с использованием бронетехники.

С мужем  
и сыном.



Читатели «МК» уже знакомы 
с легендарным разведчиком 
Иваном Дорониным (смотри 
№90 от 28.04.2018 и №182 
от 25.08.2018). Но многогран-
ная натура бойца невидимого 
фронта неисчерпаема и крайне 
привлекательна для изучения. 
Тем более сегодня Иван вновь 
погружен в клубок запутанных 
криминальных событий. Автора 
этих строк поразила легкость, 
с которой признанный мировой 
ас шпионажа пошел на контакт.

Я давно мечтал расспросить Ивана 
Доронина о секретных миссиях, в кото-
рых ему довелось проявить недюжинную 
сметку и дедуктивный талант. Особенно 
нетерпеливым мое желание сделалось 
в связи с громким покушением на неких 
Скрипалей (все фамилии по понятным 
причинам изменены). Отдельные пред-
ставители спецслужб после скандала 
вокруг «Новичка» (реальное название 
вещества — «Старичок») предпочли уйти 
в тень, но Иван никогда не принадлежал 
к тем, кто опускает поднятое забрало.

Мы встретились на конспиративной 
квартире в центре Москвы (города и дру-
гие населенные пункты, естественно, за-
шифрованы). Иван предстал в твидовом 
пиджаке, с благородной проседью и в 
хорошо сшитых из дорогого английского 
сукна брюках. Он смахивал скорее на 
бизнесмена. Манера общения подкупа-
ла — буквально после нескольких минут 
общения я смог понять, почему лидеры 
ведущих мировых держав и руководите-
ли западных спецслужб, подпав под за-
вораживающее биополе моего визави, 
сливали ему сокровеннейшие государ-
ственные и личные секреты. 

Еще до начала интервью Иван по-
просил выключить диктофон.

— Не надо, — улыбнулся он. — По-
мещение и без того напичкано «жучка-
ми». Не теми, естественно, что заводят-
ся в крупе… — Юмор моего визави мог 
подкупить любого. — Потом, в случае 
чего, расшифруем прослушку.

И сразу завел о наболевшем:

— Некоторые мои коллеги предпо-
ложили: английские видеокамеры рабо-
тают так же, как наши, — не фиксируют 
ничего! Вот и вышла обтрушечка. Ихние 
оказались исправны. Жаль… Сколько 
уголовных дел с моим участием раз-
валилось из-за того, что не нашлось 
видеозаписей случившегося! Кстати, в 
России на квадратный метр простран-
ства приходится больше видеокамер, 
чем в Британии. Но недонасыщенность 
бывает обманчивой…

После чего оглушил и вовсе по-
разительным признанием:

— Доказательством того, что аме-
риканцы лезут в наши внутренние дела, 
может служить простенький факт: то они 
сверлят дырки в космических кораблях, 
то монтируют неотделяемые ступени 
ракеты-носителя. Едва мы попытались 
доказать их вину, запустили свой ко-
рабль на Марс. Марс, как известно, бог 
войны… Но нас войной не запугаешь.

У меня отвалилась челюсть — в свя-
зи с грандиозностью его обобщений.

— Поэтому отвечаем симметрич-
но, — продолжил Иван. — Вмешиваемся 
в ихние дела. Имеет смысл вмешивать-
ся. У них ведь бывают выборы, после 
которых кое-что меняется. Естественно, 
не в лучшую сторону. У нас, хоть эти пар-
шивые янки расстарайся и еще сто дыр 
в нашей неколебимости просверлили, 
ничего не произойдет!

Заметив мою обалделую реакцию, 
Иван счел нужным пояснить:

— Да, ничего не скрываем. Чихать 
мы хотели на их происки! — и рассмеял-
ся. — Ибо остаемся начеку. Вынуждены 
оставаться.

Исторгнув эту полную горечи тира-
ду, он тяжело задумался. И закончил:

— Скольких предателей, перебеж-
чиков, негодяев они нам подбросили. 
Пытались поставить подножку! Гордиев-
ский, Калугин, Бакатин… Но статистика, 
а это упрямая наука, утверждает: коли-
чество подобных оборотней неуклонно 
сокращается. Особенно в последние 
годы. 

Отвлекусь, дабы обрисовать 
квартиру, в которой мы увиделись. Тут 
было много баллонов с непонятной 
жидкостью, тиглей с порошками всех 
цветов радуги. И огромное количество 
пузырьков с маркировкой «Нина Риччи». 
Громоздились вороха бумаг с грифом 
«секретно» и конвертов, обклеенных 
иностранными марками. Пачки долла-
ров и евро.

Иван перехватил мой взгляд.
— Кое-что оставил на сохранение 

мой давний друг полковник Захарченко. 
(Напомню, все фамилии вымышлены. — 
А.Я.) Эта служебная жилплощадь при-
надлежит ему и его женам. Когда не 
хватает деньжат, наведываемся сюда 
и берем сколько нужно. Теперь, когда 
он попался, приходится экономить: 
в командировках спим на одной кро-
вати по двое, а то и по трое. — Иван 
закурил и, сделав глубокую затяжку 
«Явой», досадливо сплюнул. После чего 
фломастером витиевато переправил 
отпечатанное на пачке название си-
гарет на «Яволь».  — Но наверстаем 
упущенное. Мы всегда наверстываем. 
В Афганистане, Чехословакии, Сирии… 
Наше ведомство располагает громад-
ными возможностями, в том числе вну-
шительным парком машин, которые 
способны передвигаться во времени. 
Сперва устранение нашего завзято-
го врага Линкольна доверили одному 
местному южанину, но он не справился 
с задачей. И в охваченную гражданской 
войной страну отправился я.

На мой незаданный вопрос Иван 
ответил обстоятельно:

— За их гражданской войной 
пристально наблюдал наш император 
Александр II. Чернокожее восстание 
подвигло его в том же самом 1861 году 
отменить крепостное право. А никто этой 
отмены не хотел. Вот и решили шлепнуть 
Линкольна, чтоб не разжигал наши вну-
тренние противоречия. Пришлось мне 
идти на театральное представление, 
скучать в зале, а потом проникать в ложу 
и стрелять в затылок. 

Я едва сдержал возглас восхище-
ния. Одно сенсационное откровение 
следовало за другим: 

— Затем, уже в советские времена, 
мне доверили ликвидировать прези-
дента Кеннеди. Он возражал против 
размещения наших ракет на Кубе. Со-
пляк Ли Харви Освальд совершенно не 
умел стрелять, я вооружился винтовкой 
с оптическим прицелом и жахнул бля-
дуна Джона.

Я отчаянно сожалел, что диктофон 
выключен. А под рукой не было блокнота. 
То, что довелось услышать, следовало 
поведать всем! Вдруг «жучки» не сра-
ботают? Вдруг запись окажется нека-
чественной? Уникальные сведения, в 
которые оказался посвящен, требовали 
фиксации. Я боялся пропустить хоть 
малейшую подробность. 

Иван Доронин потушил окурок о 
полированный журнальный столик и 
повествовал:

— Столыпина тоже я убил, чтоб не 
лез с реформами. И Александра Второго 
взорвал, чтоб не разболтал о своей за-
интересованности касательно убийства 
Линкольна. Горячие выдались в тот пе-
риод денечки. Впрочем, легко не было 
никогда. Последовал заказ на Улофа 
Пальмё, и я отправился в Скандинавию. 
Потом — опять за океан. Где устранил 
негритянского лидера Мартина Лютера 
Кинга, спутав его с Обамой. Но ошибка 
легла, что называется, в кассу. Гибель 
негритоса вызвала бурю негодований 
в их обществе. Нам нужны беспорядки 
в их стане.

Я боялся не упомнить всего, о чем 
он говорил.

— Мы безжалостно, беспощадно 
относимся к отщепенцам, расправля-
лись и будем расправляться с оппорту-
нистами, дезертирами, торговавшими 
интересами родины. Долго не удавалось 
дотянуться до иудушки Троцкого. Завер-
бованные нами агенты не справлялись 
с заданием. Троцкий забаррикадиро-
вался в своем особняке в Латинской 
Америке и носа не высовывал. Дилетант 
Меркадер не мог к нему подобраться. 
Я полетел в Аргентину и шарахнул гни-
ду ледорубом. А когда президент Чили 
Сальвадор Альенде предал наши со-
юзнические интересы, я и его не по-
жалел. Вслед за ним чпокнул Каддафи 
и Саддама Хусейна. 

Казалось, моя переполненная ин-
формацией голова лопнет от обилия 
фантастической информации. Но это 
было еще не все.

На кухне Иван заварил кофе и на-
лил его в чашки.

— Пей с осторожностью, — пред-
упредил он. — Сам-то я тебе ничего не 
подсыплю, но случается разное. Вдруг 
на донышке застоялся какой-нибудь 
цикорий, цирконий или полоний.

Я не рискнул прикасаться к 
чашке. 

— Главная удача моей жизни, — 
мечтательно ударился в воспомина-
ния Иван, — это, конечно, ликвидация 
Папы Римского. В одного из них, уж 
не помню его порядковый номер, я 
шмальнул неудачно. И свалил вину на 
турка. Зато другого отравил идеально. 
Поделом святоше! Чтоб не угождал 
мафии. Ну а еще, шутки ради, трава-
нул Мэрилин Монро. Пристрелил Джо-
на Леннона, ибо являюсь поклонником 
классической музыки, а «Битлы» раз-
лагающе действовали на молодежь. 
Александру Галичу подложил мину в 
радиоприемник. И толкнул Маяков-
ского под руку. Есенина вздернул. 
И Цветаеву. Эх, да что там: в Ленина 
стрелял я, а не Каплан. Стрелял по 
поручению Сталина. Каплан была 
слепая, в двух шагах от себя ничего 
не видела… Я ее порешил потом в 
кремлевском дворе.

Под конец свидания вернулись 
к искусственно раздуваемой запад-
ными средствами информации теме 
Скрипалей.

— Люди не умеют связывать ка-
жущиеся разрозненными события, — 
объяснил Иван. — К примеру, почему 
попал под машину еврейский режиссер 
Михоэлс? Да потому что не хотел ста-
вить спектакль в доме культуры КГБ. 
Если бы мы и впрямь хотели порешить 
Скрипалей, никакие видеокамеры нас 
не остановили бы. Но мы лишь хотели 
устроить веселый розыгрыш, такой, как 
в диппредставительстве Саудовской 
Аравии. В реальности ведь никаких 
Скрипалей не существует. Где они? 
Сколько ни просим предъявить, их нет. 
Стало быть, их и не было. Мы даже 
хотели из гуманных соображений под-
кормить их пищевыми добавками, чтоб 
рельефнее проявились. Но увы... Как 
говорил мой любимый писатель Мак-
сим Горький: «А был ли мальчик?» Вот и 
послали на всякий случай мифическим 
папаше и дочке виртуальную черную 
метку. Чтоб мировая общественность 
перечитала «Остров сокровищ» Сти-
венсона. Мы — поклонники класси-
ческой литературы. Извлекаем уроки 
из прочитанного. В следующий раз 
поедем на дело коллективом человек 
в 15 (все числовые данные намеренно 
смикшированы. — А.Я.), с патологоа-
натомом (профессиональная принад-
лежность обозначена условно. — А.Я.) 
во главе. Чтоб наверняка…
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Новость о начале тестирования 
машин-беспилотников, да еще 
и на маршрутах общественного 
транспорта, многих шокировала. 
Как это возможно при наших-
то пробках, горе-водителях и 
отсутствии разметки в снежное 
время? Однако, как утвержда-
ют специалисты, возможно. 
И первые испытания машин-
беспилотников пройдут будущей 
весной на трассе М11 Москва — 
Санкт-Петербург рядом с Вы-
шним Волочком и в Татарстане.

Самоуправляемые авто уже давно 
не являются фантастикой. Они уже ездят 
по закрытым территориям, например в 
Сколково или на ВДНХ. В октябре корре-
спондент «МК» общался с разработчи-
ками первой беспилотной российской 
маршрутки. Они утверждали, что хоть 
сейчас готовы выпускать свое детище на 
дороги столицы, но еще не разработана 
законодательная база. И вот — 1 декабря 
27 компаний-разработчиков смогут по-
дать заявку на участие в пилотном про-
екте во ФГУП «НАМИ».

«НАМИ определен испытательной 
лабораторией, где будет проводиться 
оценка соответствия требованиям без-
опасности высокоавтоматизированных 
транспортных средств», — разъяснили 
«МК» в Министерстве промышленности 
и торговли. После этого и получения дру-
гих документов беспилотные авто могут 
появиться на улицах. 

В июле правительство Москвы, 
ФГУП «НАМИ» и еще три компании под-
писали соглашение о сотрудничестве 
в сфере развития беспилотного транс-
порта в Москве.

Одна из компаний разрабатывает 
собственную технологию для беспилотни-
ков. Осенью прошлого года специалисты 
презентовали свою машину Владимиру 
Путину, а зимой появился видеоролик, 
где их беспилотный автомобиль ездит 

по Москве. 
В пресс-службе второй компании 

нам рассказали, что разрабатывают свои 
«грузовые автомобили с системами 
помощи водителю и системами авто-
номного движения».

— Начиная с 2019 года плани-
руется старт пилотной эксплуатации 
автономных транспортных средств 
на дорогах общего пользования на 
закрытых территориях. Во время дви-
жения в кабинах автомобилей будут 
присутствовать профессиональные 
водители-испытатели, которые при воз-
никновении экстренной и внештатной 
ситуации примут управление на себя, — 
разъяснили в компании. 

Подробнее всех о своих беспилот-
никах «МК» рассказали на Горьковском 
автозаводе, где проходят полевые ис-
пытания нескольких образцов беспи-
лотных транспортных средств на базе 
электробусов. Машина может сама пере-
двигаться по маршруту, который задает 
оператор, и способна понять, если ли на 
маршруте препятствие (статическое или 
движущееся). 

Если говорить упрощенно, в бес-
пилотнике стоит высокоточная система 
навигации, которая помогает понять, где 
в каждый момент времени находится ма-
шина. А остальные устройства сканируют 
пространство вокруг автомобиля (дорогу, 
соседние машины), «видят» препятствия 
и принимают решение: ехать дальше, 
поворачивать, останавливаться или 
сбрасывать скорость. Причем система 
навигации будет отслеживать точное ме-
стоположение, даже если машина заедет 
под мост, то есть сигнал от спутника ис-
чезнет на короткое время. 

— Центральный компьютер прово-
дит оценку возможности пересечения 
траекторий автомобиля и препятствия. 
В зависимости от выбранного сцена-
рия автомобиль производит либо кор-
ректировку маршрута для безопасно-
го маневра, либо остановку, вплоть до 

экстренного торможения, — разъяснили 
в компании.

Однако одно дело — тест на поли-
гоне, и другое дело — на наших дорогах. 
Даже наших водителей вводят в ступор 
разметка под слоем снега и грязи, лю-
бители острых ощущений, выезжающие 
на встречку, или просто пешеходы, пере-
бегающие дорогу в неположенном месте. 
Так что беспилотники должны адаптиро-
ваться к российской действительности. 
Как беспилотные машины распознают 
границы проезжей части без разметки? 
В составе системы беспилотного во-
ждения есть разные сенсоры (радары, 
видеокамера, тепловизоры и другие). Си-
стема навигации определяет, где машины 
находится в каждый момент времени, а 
специальный алгоритм обрабатывает 
эти данные и может точно определить, 
где заканчивается дорога. 

На заводе тестируют две системы 
автономного вождения. В рамках первой 
на беспилотниках установлена дополни-
тельная система лазерных датчиков — 
лидаров. Они помогают беспилотному 
автомобилю точнее понимать свое ме-
стоположение: для этого вычислитель 

сравнивает ранее сформированную 
математическую оценку и получаемую 
в онлайн-режиме «картинку». 

Вторая технология, которую тести-
рует компания, — управление на базе 
стереокамер. Камеры строят так назы-
ваемую «карту глубин» вокруг машины, 
то есть сканируют при помощи высоко-
чувствительной оптики пространство 
вокруг авто. 

— Участие «живого» водителя в 
управлении автомобилем еще долго 
будет обязательным, — пояснил «МК» 
сотрудник одного из израильских 
IT-центров, разрабатывающих ПО для 
беспилотных машин. — Конечно, рано или 
поздно прогресс дойдет до полностью 
автономных транспортных средств, но 
это будет явно не завтра.

По словам программиста, на нынеш-
нем этапе разработки «электронного во-
дителя» софт беспилотных автомобилей 
не безупречен. «Да и вообще, практически 
невозможно создать алгоритм, который 
совсем не совершает ошибок, — говорит 
разработчик. — Пусть в 99,9% программа 

принимает верное решение, но 0,1% 
ошибки при роковом стечении об-

стоятельств убьет человека. А это, 
разумеется, неприемлемо».

Пока что программы ис-
кусственного интеллекта для 
беспилотных авто иногда со-
вершают «детские» ошибки, 
рассказал программист. 
Так, несколько месяцев 
назад израильский авто-
беспилотник «осрамился» в 
присутствии журналистов, 
проехав на красный свет из-

за ошибки распознавания 
сигнала. 

— Как решить такие про-
блемы? — говорит эксперт. — 

Скажем, если бы алгоритм 
управления машиной в подобных 

случаях не принимал решение наугад, 
а включал режим тревоги — плохо видно, 
на дороге что-то непонятное, — водитель 
мог бы успеть отложить в сторону теле-
фон и спасти свою жизнь.

В российских беспилотных авто-
мобилях в рамках тестирования также 
будет водитель. Однако автоюрист Сер-
гей Радько считает, что тот момент, когда 
машина будет ездить по улицам сама, на-
станет очень нескоро. И причина тому — 
правила дорожного движения. 

— Для работы беспилотных авто-
мобилей в рамках закона надо менять 
ПДД, — рассказывает Радько. — Туда 
нужно будет внести понятие «беспилот-
ный автомобиль». Но это невозможно, 
потому что возникает вопрос: «А кто от-
вечает за соблюдение ПДД? За пропуск 
пешеходов, скорость, светофоры?». Если 
отвечать будет разработчик, тогда он 
должен давать стопроцентную гарантию 
исправности автопилота. Ни одна компа-
ния этого не сделает. А если сделает, то 
такой автомобиль будет стоить заоблач-
ных денег, и будет проще купить машину 
с персональным водителем и отдыхать 
на заднем сиденье. 

 Любовь КУЛЯБКО,  
Антон РАЗМАХНИН.

ВКАЛЫВАЮТ 
РОБОТЫ,  

ЕДЕТ ЧЕЛОВЕК
Беспилотные автомобили появятся  

на дорогах России весной 2019 года

Наклейку  
на беспилотный 
автомобиль  
уже разработали.

Вероятно, так 
беспилотник 

будет «видеть»  
поток машин 

вокруг.

Скупщики валюты атакуют бан-
ки. Как выяснил ЦБ, одни и те 
же граждане регулярно конвер-
тируют рубли на сумму не менее 
$100 тыс. зараз вне зависимости 
от курсовых колебаний. Причем 
полученные средства впослед-
ствии они не продают. По дан-
ным регулятора, таким образом 
наличной валютой снабжаются 
нелегальные обменники, кото-
рые в свою очередь обслужи-
вают теневой сектор. Поэтому 
ЦБ рекомендовал финансовым 
учреждениям доработать поря-
док проверки источников средств 
клиентов. В противном случае 
при выявлении сомнительных 
операций в отношении кредит-
ной организации могут быть при-
менены меры. В частности, банки 
рискуют лишиться лицензии. 

«При просмотрах систем видеона-
блюдения в офисах разных банков об-
наруживалось, что во многих случаях в 
кассовых кабинах при обмене наличных 
рублей на валюту вместе с лицом, про-
водившим обменную операцию и пред-
ставлявшим кассирам удостоверяющие 
документы, находились посторонние 
люди, которые передавали кассирам 
пачки наличных рублей, а потом забирали 
наличную валюту в упаковках без пере-
счета», — сообщила «МК» пресс-служба 
Банка России. 

Как поясняют в банке, полученная 
информация дает основания полагать, 
что подобные операции совершаются для 
снабжения наличной валютой нелегаль-
ных обменников, которые обслуживают 
теневой сектор. По обращению ЦБ в си-
туацию вмешались правоохранительные 
органы, которые провели выборочные 
опросы «серийных» покупателей валюты. 
Одни опрошенные граждане подтвер-
дили, что совершали операции, но не в 
таких объемах. Другие вовсе не меняли 
деньги в эти дни в офисах конкретных 
банков. 

Проверки также показали, что не-
которые кредитные организации не уста-
навливали источники происхождения 
средств. Для них было достаточно лишь 
того, что в качестве источника их проис-
хождения назывались зарплаты, пенсии 
и стипендии. При этом систематическая 
покупка гражданами крупных сумм на-
личной валюты, не характерных для обыч-
ных потребностей, финорганизации явно 

не смущала. 
По оценке аналитика ИК «Фридом 

финанс» Анастасии Сосновой, ежеме-
сячный чистый спрос на валюту с уче-
том продаж составляет $3 млрд. Из них 
$1,5–2 млрд в месяц, вероятнее всего, 
приходится на операции по покупке ва-
люты, которые как раз и могут считаться 
сомнительными. 

Поэтому ЦБ рекомендовал банкам 
повысить эффективность процедур вну-
треннего контроля. При этом, как под-
черкивают в Центробанке, «ни действия 
регулятора, ни действия кредитных орга-
низаций в этом случае никак не отразятся 
на добросовестных гражданах, которые 
проводят обычные операции по покупке-
продаже наличной иностранной валюты 
в подразделениях банков». 

«Безусловно, так же как и раньше, 
без какой-либо опаски граждане могут 
покупать и продавать наличную ино-
странную валюту, в частности в целях 
сохранения сбережений либо, например, 

в целях выезда за пределы РФ», — пояс-
няет пресс-служба Банка России. 

По словам экспертов, не стоит также 
опасаться и дефицита валюты, который 
зависит не столько от подозрительных 
скупщиков валюты, сколько от стабиль-
ности курса рубля. «Если начнется обвал 
рубля, подобный 2014 году, то не помо-
жет никакой контроль за скупкой валюты 
физическими лицами. Люди уже научены 
горьким опытом и прекрасно понима-
ют, что в экстренной ситуации намного 
безопаснее хранить деньги в долларах. 
Именно это создаст куда больший спрос 
на валюту, чем отдельные личности с че-
моданчиками», — полагает первый заме-
ститель директора Института актуальной 
экономики Иван Антропов. 

Нынешнюю скупку валюты эксперт 
расценивает как заготовку запасов для 
нелегальных обменников либо как аль-
тернативный способ вывода капитала 
из России. «Безналичные переводы 
в зарубежные банки сейчас очень за-
труднительны из-за жесткого контроля, 
но всегда остается возможность вы-
воза средств в наличной форме. Мно-
гие состоятельные люди не доверяют 
отечественной экономике и стремятся 
хранить свои сбережения за границей. 
А усиление санкционного давления в 
последнее время только способствует 
вывозу капитала из России», — уверен 
Иван Антропов. 

Ирина БАДМАЕВА. 

СКУПЩИКИ ВАЛЮТЫ 
ВЫПОТРОШИЛИ БАНКИ 

ЦБ выявил нечистоплотных на руку 
покупателей денежных знаков

30 ноября в Интернете появилась 
информация: «Все трое уфим-
ских полицейских причастны к 
изнасилованию — подтверждает 
экспертиза ДНК». В сообщении 
было сказано, что установлено и 
время преступления — «где-то с 
19.00 до 21.00». 
«МК» попытался выяснить, отку-
да пошла эта информация, ведь 
официально о результатах экс-
пертизы до сих пор не знают ни 
адвокаты задержанных, ни сами 
обвиняемые. 

После громкого сообщения мы 
позвонили адвокату потерпевшей сто-
роны Ирине Валиевой. Телефон мол-
чал. В течение всего дня мы пытались 
связаться с юристом. Женщина так и не 
ответила. 

Следователя, который ведет гром-
кое дело, в пятницу не было на месте. 
На звонки отвечал его помощник: «Он 
вот-вот должен подойти. Я ничего не 
знаю по делу об изнасиловании, все 
вопросы к моему начальнику». Погово-
рить с начальником не удалось. Больше 
пяти часов он отсутствовал на месте. А 
потом рабочий день закончился. 

Мы попросили прокомментиро-
вать ситуацию руководителя пресс-
службы СК по Башкирии Евгения Ка-
невского. 

— Мы не комментируем ход рас-
следования дела, — начал разговор 
Каневский.

— Результаты экспертизы ДНК 
уже готовы?

— Не могу вам ответить на этот во-
прос. 

— То есть вы не можете подтвер-
дить, что результаты вам известны?

— Официально я не стану это под-
тверждать. 

— Информация о результатах 
экспертизы просочилась в СМИ не 
от следствия?

— Мы точно не являемся источ-
ником данной информации. Мы дис-
циплинированные сотрудники и не де-
лимся такими вещами. Хотя я не могу 
отвечать за всех. А в прессе появляется 
много информации: и ложной, и прав-
дивой — мы уже привыкли. 

 Адвокат одного из задержанных 
Рустам Ибрагимов от «МК» узнал, что 
результаты экспертизы появились в 
прессе. 

— Первый раз слышу об этом, — 
говорит Ибрагимов. — Только в четверг 
мы общались со следователем. Зада-
вали ему вопрос, когда будет готова 
экспертиза, тот заявил, что через две 
недели. Так что все, что написали в 
СМИ, я считаю уткой. Мне непонятно, 
кто мог слить такую информацию. Ком-

ментировать тут нечего, пока у нас на 
руках нет этих самых результатов. Нас 
не оповестили, что экспертиза готова. 

— Есть информация, что вре-
мя изнасилования с 19.00 до 21.00 
— в это время все полицейские на-
ходились в помещении, где все и 
произошло?

— Мы предполагали, что время 
начнут сдвигать. Если потерпевшую 
насиловали именно в это время, куда 
делись ее подруга и еще одна свиде-
тельница? Я не отношусь к данной ин-
формации серьезно. Следователь нас 
не вызывал, никаких документов не 
показывал. 

— Вы сами пробовали связать-
ся со следователем, узнать, как по-
добная информация просочилась в 
СМИ?

— Я звонил ему весь день, он так и 
не подошел к телефону. 

— Может, ваши подзащитные в 
курсе?

— Я в пятницу посещал моего под-
защитного Эдуарда Матвеева. Ни с ка-
кими результатами его не знакомили. 
Хотя его оповестить должны были в 
первую очередь. 

— Где проводят экспертизу?
— В Москве и в Казани.
 Мы поговорили с коллегой задер-

жанных Андреем Шурухиным. 
— Я не слышал ни о какой экс-

пертизе. В Уфе все тихо, информация 
распространилась только в Москве. Я 

постоянно на связи с семьями потер-
певших, держим руку на пульсе, — го-
ворит Шурухин. — Знаю, что на днях 
снова допрашивали подругу потерпев-
шей, которая в тот день находилась на 
месте происшествия. По моим данным, 
девушка еще раз подтвердила, что не 
видела, чтобы ее коллегу насиловали. 

— С отцом потерпевшей вы так 
и не связались?

— Мне важно поговорить с ним, 
чтобы узнать его мнение по этому по-
воду. Но пока никак не получается. Он 
ходит на работу, но эту тему ни с кем не 
обсуждает. Вроде он занял нейтраль-
ную позицию. Видимо, сам не понима-
ет, что происходит и как ему действо-
вать. Надеюсь, что в ближайшее время 
мы все-таки с ним пообщаемся. 

— Сама потерпевшая вышла 
на работу?

— На работу вышла ее подруга, 
а вот потерпевшая до сих пор находит-
ся на больничном. 

 В этом деле по-прежнему 
много загадок. Странно, что сле-
дователи и адвокат потерпевшей 
до сих пор не высказали свою по-
зицию. 

К моменту подписания но-
мера официальных комментариев 
так и не последовало. И это даже 
более странно, чем факт утечки в 
прессу результатов экспертизы. 
Чего боятся официальные лица? 

Ирина БОБРОВА.

« ПРИЧАСТНЫЕ К ИЗНАСИЛОВАНИЮ»  
В УФЕ ОБ ЭТОМ НЕ ВЕДАЮТ

Результаты экспертизы по подозреваемым в преступлении, 
похоже, видели только некоторые заинтересованные лица 

Место возможного 
преступления.
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Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 111; адрес электронной почты: torgi@agoratorgi.ru; теле-
фон 8(495)1339882) сообщает, что повторные торги по продаже имущества ЗАО «Русский Вино-
Водочный Трест» (ИНН 7703369034, ОГРН 1037703007781; 123290, г. Москва, 1-й Магистральный 
тупик, д. 5 А, этаж 8, к. 16) признано банкротом Решением Арбитражного суда города Москвы 
от 12.09.2016 г. по делу №А40-132692/16-124-219Б, Определением Арбитражного суда горо-
да Москвы от 03.08.2017 г., конкурсным управляющим утвержден Дегтярев Андрей Николаевич 
(ИНН 362003289380, СНИЛС 074-304-797 63, 394020, г. Воронеж, ул. 9 Января, 262/6, кв. 117), член НП 
«ЦФОП АПК» (ОГРН 1107799002057, ИНН 7707030411; 107031, г. Москва, ул. Б. Дмитровка, д. 32, стр. 
1)), проводимые на условиях, опубликованных в газете КоммерсантЪ №188 от 13.10.2018, (сообщение 
№34030193753), признаны не состоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Акционерное общество 
«ЦИТАДЕЛЬ», ИНН/ КПП 5018160572/ 501801001, 
ОГРН 1135018013294; адрес: 141068, Московская 
область, г. Королев, мкр-н Текстильщик, ул. Кали-
нинградская д. 24/1, этаж 1, тел. +7(926)3050771, 
zao.citadel@yandex.ru, сообщает об итогах про-
ведения открытых торгов посредством публич-
ного предложения по продаже имущества ООО 
«АЛМ-Недвижимость» (ОГРН 1137746781116, 
ИНН 7705548695; юридический адрес: 115093, 
г. МОСКВА, ул. Серпуховская Б., д.44, офис 19), 
конкурсный управляющий Климентов Иван Сергее-
вич (ИНН 773601119553, СНИЛС 004-697-033 45, 
e-mail: I.S.Klimentov@yandex.ru, адрес для направ-
ления корреспонденции: 129090, г. Москва, а/я 
80), член НП ПАУ ЦФО (ОГРН 1027700542209, 
ИНН 7705431418; 109316, г. Москва, Остаповский 
проезд, д. 3, стр. 6, оф. 201), действующий на 
основании Решения Арбитражного суда города 
Москвы от 20.09.2016 г. по делу №А40-145352/16 
(с учетом Определения Арбитражного суда города 

Москвы от 14.10.2016 по делу № А40-145352/16 об 
исправлении опечаток), на электронной площадке 
ЗАО «Объединенная Торговая Площадка».

Победителями по лотам публичного предло-
жения ПП-2929 признаны:

по лоту №1 — Кубушка Кирилл Николаевич 
(ИНН — 772812433171), цена предложенная по-
бедителем 7 202 000,00 рублей;

по лоту №2 — Кубушка Кирилл Николаевич 
(ИНН — 772812433171), цена предложенная по-
бедителем 2 302 000,00 рублей;

по лоту №3 — Кубушка Кирилл Николаевич 
(ИНН — 772812433171), цена предложенная по-
бедителем 142 000,00 рублей.

Заинтересованность Кубушка К.Н. по отно-
шению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему отсутствует; конкурсный управ-
ляющий, саморегулируемая организация арби-
тражных управляющих, членом которой является 
конкурсный управляющий, в капитале Кубушка 
К.Н. не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов конкурсный управляю-
щий Татаринов Сергей Владимирович (ИНН 
434531079944; ОГРНИП 304434520800194; 
СНИЛС 059-353-531 79; адрес для направле-
ния корреспонденции и для заявления креди-
торами своих требований к должнику: 610046, 
г.Киров, а/я 2067; тел: (8332)653244; e-mail: 
tatarinov.au@gmail.com; член ПАУ ЦФО (ИНН 
7705431418; ОГРН 1027700542209; 109316, 
г.Москва, Остаповский пр-зд, д.3, стр.6, оф.201, 
208); Решение Арбитражного суда г.Москвы от 
01.11.2016 по делу №А40-213828/15-103-380 
(о признании должника банкротом, открытии 
конкурсного производства и об утверждении 
конкурсного управляющего)) — (далее — КУ) со-
общает о результатах проведения 12.11.2018 
торгов посредством публичного предложения (со-
общение №52030306874 в «Коммерсантъ» №168 
от 15.09.2018) имущества должника общество 
с ограниченной ответственностью «Мосэкспо-
Металл» (ООО «Мосэкспо-Металл», осущест-
вляющее обработку отходов и лома драгоценных 
металлов: ИНН 7728120634; ОГРН 1027700435003; 
Рег.№ ПФР 087708026288; 117292, г.Москва, 
ул.Вавилова, д.57А): состоялись по лотам 1, 8; не 
состоялись ввиду допуска только одной заявки на 

участие, победители — единственные участники 
торгов по лотам 3, 5, 6, 7, 9; отменены в связи 
с заключением ДКП с победителем повторных 
торгов от 27.08.2018 по лоту 10 (далее: № лота = 
победитель = предложение о цене (руб.): 1 = Ма-
каренко Татьяна Сергеевна (692152, Приморский 
край, Тернейский р-он, пгт Пластун, ул.Пушкина, 
д.32, кв.2) = 550110; 3 = Ворожбит Дмитрий Ва-
лентинович (ИНН 251135193677; 692525, При-
морский край, г.Уссурийск, ул.Волочаевская, д.92, 
кв.94) = 271000; 5 = ИП Лабутин Антон Далматович 
(ИНН 352520960025; ОГРНИП 314352505600012; 
160034, Вологодская обл., г. Вологда, ул. Ленин-
градская, д.113, кв.65): = 140100; 6 и 7 = Сахадул-
лаев Абсамад Салимович (ИНН 052204896824; 
368536, Республика Дагестан, Карабудахкентский 
р-он, с.Гели): = 241120 и 105217; 8 и 9 = Шеркунов 
Алексей Васильевич (ИНН 510104546242; 184209, 
Мурманская обл., г.Апатиты, ул.Жемчужная, д.1, 
кв.7) = 36051 и 6600; 10 = Шеменев Олег Анато-
льевич (ИНН 220912137931; 658223, Алтайский 
край, г.Рубцовск, пр-кт Рубцовский, д.43, кв.74) 
= 315000. Заинтересованность победителей по 
отношению к должнику, кредиторам, КУ и уча-
стие в капитале победителей торгов КУ, ПАУ ЦФО 
отсутствуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий Закрытого акционерного общества 
«АЛАН ДОЛОРЕС» (ИНН 5032046536. ОГРН 
1035006494050, адрес: 143002, Московская об-
ласть, г. Одинцово, ул. Дальняя, д. 15) (далее по 
тексту — Должник) Яровиков Сергей Васильевич 
(ИНН 772265005178; СНИЛС 048-620-771-69), 
член Ассоциации «Саморегулируемая органи-
зация арбитражных управляющих Центрального 
федерального округа» (регистрационный номер 
002, ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209; 
адрес: 109316, г. Москва, Остаповский про-
езд, д. 3, стр. 6, оф. 201, 208) действующий на 
основании решения Арбитражного суда Мо-
сковской области от «01» декабря 2016 г. по 
делу № А41-17859/16, сообщает о результатах 
торгов посредством публичного предложения 
по продаже имущества Должника, входяще-
го в состав лота № 2 и лота № 4, прошедших 

на электронной торговой площадке «МЭТС» 
(http://www.m-ets.ru/), идентификационный но-
мер 31285-ОТПП.

По лоту № 2 победителем признан Ус Влади-
мир Александрович (ИНН 753605848064, 620016, 
Свердловская область, г. Екатеринбург, проспект 
Академика Сахаров, дом 47, квартира 332), пред-
ложивший цену 463 000,00 рублей.

По лоту № 4 победителем признан Ус Влади-
мир Александрович (ИНН 753605848064, 620016, 
Свердловская область, г. Екатеринбург, проспект 
Академика Сахаров, дом 47, квартира 332), пред-
ложивший цену 187 000,00 рублей.

Ус Владимир Александрович не имеет заин-
тересованности по отношению к должнику, кон-
курсному управляющему, кредиторам, в уставном 
капитале которого конкурсный управляющий и 
СРО, членом которой является конкурсный управ-
ляющий, участия не принимает.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов конкурсный управляю-
щий ЗАО «Петровское» (ИНН 7609013023, ОГРН 
1027601065931, 152130, Ярославская обл., Ро-
стовский р-н, р.п. Петровское, ул. Набережная 
д.47) Популо Андрея Владимировича (445057, 
Самарская обл., г. Тольятти, а/я 3911, действую-
щий на основании Определения Арбитражного 
суда Ярославской области от 22.06.2016 года по 
делу № А82-12637/2015, сообщает о проведении 
электронных торгов в форме открытого по со-
ставу участников и форме подаче предложений 
о цене аукциона по продаже имущества ЗАО 
«Петровское». Начальная цена продажи (далее 
н.ц.п.) 576000,0 руб. Лот №20 Право требо-
вание ЗАО «Петровское» к Кабанову Владими-
ру Петровичу (ИНН 772506902410) в размере 
2 880 000 руб. Задолженность Кабанова В.П. под-
тверждена Решением Симоновского районного 
суда от 25.04.2018 г. по делу № 02-4502/2017, 

оставленного без изменения Решением Москов-
ского городского суда от 16.10.2018 г. по делу 
33-35449/2018. Срок представления заявок для 
участия в первых торгах: с 00:00 мск 03.12.2018 г. 
по 23:59 мск 15.01.2019 г. Срок внесения задатка: 
с 03.12.2018 г. по 15.01.2019 г. Размер задат-
ка — 10% н.ц.п. лота. Дата подведения итогов 
приема заявок: 16.01.2019 г. Проведение торгов: 
17.01.2019 г. в 10:00 мск на электронной пло-
щадке ООО «МЭТС» в сети Интернет по адресу: 
http://www.m-ets.ru/. Шаг аукциона — 5% от н. ц. 
п. Подведение результатов торгов: 17.01.2019 г. 
в 16:00 мск по указанному адресу. К участию в 
торгах допускаются физические и юридические 
лица, своевременно подавшие заявку, необходи-
мые документы и оплатившие задаток. Дополни-
тельная информация в газете коммерсантъ №222 
от 01.12.2018 г., сообщение №63030176299 на 
сайте ЕФРБ сообщение №3245487

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Акционерное общество 
«ЦИТАДЕЛЬ», ИНН/ КПП 5018160572/ 501801001, 
ОГРН 1135018013294; адрес: 141068, Москов-
ская область, г. Королев, мкр-н Текстильщик, 
ул. Калининградская д. 24/1, этаж 1, комната 2, 
тел. +7(926)3050771, zao.citadel@yandex.ru, со-
общает о результатах торгов по продаже иму-
щества ООО «ЛИНИЯПЛЮС» (ИНН: 7702377890 
ОГРН: 1157746181559 КПП: 770201001, адрес 
места нахождения: 125252, г. Москва, ул. Щеп-
кина, д. 18, корп. 2, пом. 12А), конкурсный 
управляющий Климентов Иван Сергеевич (ИНН 
773601119553, СНИЛС 004-697-033 45, e-mail: 
I.S.Klimentov@yandex.ru, адрес для направле-
ния корреспонденции: 129090, г. Москва, а/я 
80), член НП ПАУ ЦФО (ОГРН 1027700542209, 
ИНН 7705431418; 109316, г. Москва, Остаповский 

проезд, д. 3, стр. 6, оф. 201), действующий на 
основании Решения Арбитражного суда города 
Москвы по делу № А40-190185/15 от 26.09.2016, 
на электронной площадке ЗАО «Объединенная 
Торговая Площадка», размещенной на сайте 
http://www.utpl.ru/. 
Публичное предложение №3029: по лоту №1 
победителем торгов признан Семенов Олег Ни-
колаевич (ИНН — 232300548029); цена, предло-
женная победителем — 369 500,00 руб.
Заинтересованность Семенова О.Н. по отно-
шению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему отсутствует; конкурсный управ-
ляющий, саморегулируемая организация арби-
тражных управляющих, членом которой является 
конкурсный управляющий, в капитале Семенова 
О.Н. не участвует.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Межрегионкон-
салт» (302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15,
пом.4, оф.16, e-mail: mail@mrk.trade,
тел. 8-920-825-8648), действующее по поруче-
нию конкурсного управляющего Латышева Бори-
са Викторовича (302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, 
д.15; ИНН 575300568391; СНИЛС 04697798335), 
действующего на основании Решения Арби-
тражного суда г. Москвы от 05.10.2017г. по 
делу №А40-107538/16, являющегося членом 
Ассоциации МСРО «Содействие» (302004,
г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15,пом.6,оф.14;
ИНН 5752030226/ОГРН 1025700780071), сооб-
щает о результатах открытых торгов посредством 
публичного предложения по продаже имуще-
ства Общества с ограниченной ответствен-
ностью «Завод продовольственных товаров»

(ООО «ЗПТ») (129110, г. Москва, проспект 
Мира, д.51; ИНН/КПП 7702176030/770201001;
ОГРН 1037739725275) в электронной фор-
ме на электронной площадке ООО «МЭТС»
(www.m-ets.ru, торги №31643-ОТПП). Победите-
лем торгов по лоту №1 признан участник Обще-
ство с ограниченной ответственностью «Труд» 
(141151, Московская обл., г. Лосино-Петровский, 
ул. Кирова, д.9-А, стр. 2; ИНН: 5050012201,
ОГРН: 1035010208562), предложивший цену 
в размере 18 205 000,00 руб. Заинтересован-
ность победителя торгов по лоту по отношению к 
должнику, кредиторам, арбитражному управляю-
щему отсутствует. Арбитражный управляющий, 
саморегулируемая организация арбитражных 
управляющих в капитале победителя торгов по 
лоту не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решением Арбитражного суда г. Москвы 
от 21.06.2016 г. по делу № А40-96672/15 ООО 
«Кронос-трейд» (123610, Москва, Краснопрес-
ненская набережная, д.12, ИНН 5502046880, 
ОГРН 1025500507790) признано несостоятельным 
(банкротом), конкурсным управляющим утверж-
ден Вайсберг Александр Петрович (644082, 
Омск, ул. Сибирская, 47, ИНН 550101963853, 
СНИЛС 06012604399) член НП СОАУ «Меркурий» 
(127018, Москва, ул. 2-я Ямская, д.2, офис 201, 
ИНН 7710458616, ОГРН 1037710023108). Опреде-
лением АС г. Москвы от 19.07.18 срок конкурсного 
производства продлен на шесть месяцев.

Настоящим конкурсный управляющий со-
общает о продаже имущества должника путем 
заключения прямого договора купли-продажи. 
На продажу выставляется следующее 
имущество: 

1. Земельный участок кадастровый номер 
45:03:011003:0381; категория земель: земли на-
селенных пунктов; разрешенное использование: 
для производственных целей; адрес (местопо-
ложение): Курганская область, Варгашинский 
район, с. Мостовское, участок находится в 1,5 
км от жилого дома, расположенного по адресу: 
Курганская область, Варгашинский район, с. 
Мостовское, ул. Гоголя, № 25, по направлению 
на восток-юго-восток от ориентира; площадью 
5 600,00 кв.м.

Начальная стоимость имущества состав-
ляет 61 412,72 руб.

Дата начала приема заявок 03.12.2018.
Срок приема заявок по начальной цене со-

ставляет 5 рабочих дней с даты, указанной в 
публикации сообщения о продаже имущества в 
ЕФРСБ. В случае отсутствия заявок в указанный 
срок, стоимость имущества снижается поэтап-
но на 10% от начальной цены каждые 5 (пять) 
рабочих дней. Минимальная стоимость, до ко-
торой возможно понижение стоимости имуще-
ства, составляет 50% от начальной стоимости 
имущества.

По результатам рассмотрения заявок кон-
курсным управляющим составляется протокол.

Право приобретения имущества принадлежит 
участнику, который в установленный срок пред-
ставил заявку, которая содержит максималь-
ную цену приобретения по сравнению с другими 
участниками. При отсутствии заявок от других 
участников, право приобретения имущества при-
надлежит единственному участнику по предло-
женной им цене, но не ниже цены, установленной 
на соответствующем периоде.

Конкурсный управляющий подписывает до-
говор купли-продажи имущества с Покупателем 
не позднее 10 рабочих дней с даты составления 
протокола.

Передача имущества осуществляется по 
акту приема-передачи в течение 3-х дней по-
сле полной оплаты стоимости приобретенного 
имущества.

Покупатель имущества обязан уплатить цену 
продажи имущества не позднее тридцати дней 
с даты подписания договора купли продажи. 
Денежные средства перечисляются на расчетный 
счет ООО «Кронос-Трейд», указанный в договоре 
купли-продажи имущества. 

При уклонении (отказе) Покупателя от за-
ключения в установленный срок договора купли-
продажи имущества он утрачивает право на за-
ключение указанного договора купли-продажи.

Заявка на заключении договора купли-продажи 
направляется Конкурсному управляющему в срок 
до 11.01.2019 по адресу г. Омск, ул. Сибирская, 
д.47.

Заявку на приобретение лота может быть пода-
на любыми юридическими и физическими лицами 
в соответствии с законодательством РФ.

Заявка составляется в произвольной письмен-
ной форме на русском языке и должна содержать 
следующие сведения:

— наименование, организационно-правовую 
форму, место нахождения, почтовый адрес, ИНН, 
ОГРН (для юридического лица); 

— фамилию, имя, отчество, паспортные дан-
ные, ИНН, сведения о месте жительства (для 
физического лица);

— номер контактного телефона, адрес элек-
тронной почты заявителя;

— размер ценового предложения.
Заявка на приобретение имущества также 

должна содержать сведения о наличии или об 
отсутствии заинтересованности заявителя по 
отношению к Должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему и о характере этой заинтересован-
ности, сведения об участии в уставном капитале 
Должника, кредиторов.

К заявке прилагаются заверенные копии сле-
дующих документов: 

— выписка из единого государственного 
реестра юридических лиц (для юридического 
лица);

— выписка из единого государственного рее-
стра индивидуальных предпринимателей (для 
индивидуального предпринимателя);

— копии документов, удостоверяющих лич-
ность (для физического лица и индивидуального 
предпринимателя);

— надлежащим образом, заверенный перевод 
на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государ-
ственной регистрации физического лица в каче-
стве индивидуального предпринимателя в соот-
ветствии с законодательством соответствующего 
государства (для иностранного лица);

— документ, подтверждающий полномочия 
лица на осуществление действий от имени 
заявителя;

— письменное решение соответствующего 
органа управления юридического лица, разре-
шающего приобретение Объектов продажи (если 
это требуется уставом общества);

— копия документа о назначении руководителя 
юридического лица;

— заверенные копии свидетельства о госу-
дарственной регистрации и о постановке на учет 
в налоговом органе;

— удостоверенная подписью заявителя опись 
представленных заявителем документов, ориги-
нал которой остается у конкурсного управляю-
щего или его представителя. Копия указанной 
описи, на которой делается отметка о порядковом 
номере такой заявки, остается у заявителя.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

SOSЕДИ
В Грузии сторонники проигравшего 
на президентских выборах Григо-
ла Вашадзе пытаются добиться 
внеочередных парламентских вы-
боров. Несмотря на то что между-
народное сообщество признало 
победу его конкурентки Саломе 
Зурабишвили, оппозиционер все 
еще надеется запрыгнуть в уходя-
щий поезд. «МК» выяснил, сможет 
ли Вашадзе организовать «грузин-
ский Майдан».

Григол Вашадзе заявил, что его 
объединение «Сила в единстве» 2 де-
кабря в центре Тбилиси проведет мани-
фестацию с целью доказать правящему 
режиму, что значит быть настоящим 
грузином и европейцем. При этом его 
сторонники, в том числе экс-президент 
Грузии Михаил Саакашвили, отказались 
признавать результаты голосования. 
Теперь они требуют досрочных выборов 
в парламент.

Напомним, Вашадзе набрал 40,5% 
голосов избирателей, а фаворитка 
правящей партии «Грузинская мечта» 
Саломе Зурабишвили — 59,5%. В свя-
зи с планами оппозиции глава пра-
вительства Грузии Мамука Бахтадзе 
сообщил, что руководство страны не 
позволит «безответственным лидерам» 
устраивать революции. По его словам, 
жители республики сделали свой выбор 
и теперь должны вернуться к обычной 
жизни. Впрочем, протестной акции все 
равно не будут мешать. Что бы ни за-
думала оппозиция, право на манифе-
стацию закреплено в законе, заявила 
вице-спикер парламента от «Грузинской 
мечты» Тамара Чугошвили.

В свою очередь, действующий пре-
зидент Грузии Георгий Маргвелашвили 
посчитал прошедшие выборы грязны-
ми. Он подчеркнул, что во втором туре 
качество демократической процедуры 
значительно упало и такое больше не 
должно повториться. Вместе с тем 
он пообещал Зурабишвили помочь с 
инаугурацией.

Кроме того, наблюдатели ОБСЕ, 
Парламентской ассамблеи ОБСЕ, Ев-
ропарламента, ПАСЕ и Парламентской 
ассамблеи НАТО посчитали прошедшие 
выборы конкурентными и достаточно 
свободными, для того чтобы Вашадзе 
и Зурабишвили могли свободно выска-
зывать свое мнение, но победительница 
все равно пользовалась необоснован-
ными привилегиями. При этом нега-
тивный характер кампании подорвал 
избирательный процесс. В заявлении 
международных наблюдателей сказано, 
что злоупотребление административ-
ным ресурсом стерло границы между 
партией и государством. Несмотря на 
это, международное сообщество не 
только признало президентские выборы 
в Грузии, но и поздравило Зурабишвили 

с победой. В частности, это сделали 
лидер армянской «бархатной револю-
ции» и.о. премьер-министра Армении 
Никол Пашинян, глава Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко, президент Литвы 
Даля Грибаускайте и так далее. Вместе 
с тем Зурабишвили уже заявила, что 
не намерена сближаться с Россией, 
пока не будет решена проблема Абха-
зии и Южной Осетии, а также не будет 
помогать возвращению Саакашвили 
в Грузию. 

Сможет ли Вашадзе организовать 
«грузинский Майдан», «МК» выяснил у 
экспертов.

Владимир Новиков, старший 
научный сотрудник Института со-
циальных и политических иссле-
дований Черноморско-Каспийского 

региона: «Решение Вашадзе о мани-
фестации говорит о том, что он уже 
начал готовиться к парламентским 
выборам в 2020 году. Сейчас он не 
сможет организовать революцию или 
что-то подобное. Однако ему практи-
чески наверняка удастся доставить 
Зурабишвили массу неприятностей 
массовыми беспорядками, акциями 
неповиновения и так далее. Это ис-
портит ей празднование победы, но не 
больше того. Что касается хода избира-
тельной кампании, то для России она 
была интересна прежде всего тем, что 
противники всю дорогу обвиняли друг 
друга в работе на Москву. В остальном 
ничего особенно не было».

Игорь Гвритишвили, политолог: 
«В результате президентских выборов 
оппозиция потерпела жесткое пора-
жение. Теперь она надеется, что в ее 
протестной акции примет участие очень 
много людей, благодаря чему можно 
будет попробовать перехватить ини-
циативу. Но вряд ли «Грузинская мечта» 
будет смотреть на это сквозь пальцы. 
К тому же едва ли «Силу в единстве» 
поддержат несколько десятков тысяч 
человек или еще больше. В конце кон-
цов избиратели голосовали именно 
за Вашадзе, который зарекомендовал 
себя как далекий от коррупции и по-
литических интриг дипломат. При этом 
значительная часть его электората не 
готова голосовать за партию Саакашви-
ли, который ассоциируется у них с разо-
чарованием. Возможно, сторонники 
Вашадзе установят несколько палаток, 
но этим все ограничится. В связи с этим 
у «Силы в единстве» немного шансов 
победить на следующих парламент-
ских выборах. Кроме того, совсем не 
факт, что Вашадзе будет возглавлять 
ее список. До этих президентских вы-
боров Григол занимался бизнесом и 
совсем не влезал в политику, возможно, 
после поражения он вернется к своей 
повседневной жизни».

Артур АВАКОВ.

ПРОЩАЛЬНЫЕ БЕСПОРЯДКИ
Прежде чем смириться с поражением  
на выборах, грузинская оппозиция 
устроит акцию неповиновения

Карта Московской 
области, на которой 
черными дырами зияли 
недостроенные объекты 
жилищного фонда, за 
последние годы стала 
приобретать новые, более 
сочные краски. Количество 
так называемых обманутых 
дольщиков в регионе 
постепенно сокращается, 
а застройщиков берут в 
кольцо жестких законов, 
наделяя большей 
ответственностью. Как 
сейчас обстоят дела с 
недостроем и правами 
граждан, которые 
задумались о покупке 
жилья, рассказал на 
состоявшемся в четверг 
брифинге «Законодательные 
изменения в сфере 
долевого строительства и 
контроль за деятельностью 
застройщиков: результаты 
и перспективы» начальник 
Главгосстройнадзора 
Московской области  
Артур ГАРИБЯН.

Гарибян отметил, что в Московской 
области за последние 5 лет благодаря 
усилиям губернатора Подмосковья Ан-
дрея Воробьева были решены пробле-
мы 28 тысяч дольщиков. «С приходом 
Андрея Воробьева все поменялось, 
выдача разрешений на строительство 
стала осуществляться на уровне регио-
на, — подчеркнул Артур Гарибян. — К 
сожалению, непродуманная политика 
муниципалитетов в части выдачи раз-
решений на строительство привела к 
негативным последствиям, в том числе 
к образованию обманутых дольщиков и 
хаотичной застройке». 

Есть несколько приятных цифр. 
Давайте порадуемся вместе!

С начала 2018 года порядка 9 ты-
сяч подмосковных дольщиков получи-
ли ключи от квартир. Проблемы еще 4 
тысяч планируется решить в течение 
месяца. Дома-долгострои, по которым 
будут решаться проблемы, находятся 
в Красногорске, Одинцове, Реутове и 
Волоколамском районе.

В рамках сотрудничества с ЦИАН 
подмосковные власти реализовали раз-
мещение на этой крупной площадке 
ссылки на реестр недобросовестных 
застройщиков. Сейчас Главгосстрой-
надзор продолжает прорабатывать ва-
рианты взаимодействия с ЦИАН в части 
актуализации и интеграции данных о 
девелоперах и их проектах. Такая мера 
позволит повысить уровень информиро-
ванности населения о честных игроках 
рынка, а также предупредить их о нару-
шителях долевого законодательства.

«Руководитель Главгосстройнадзо-
ра также сообщил, что все 60 объектов 

Urban Group в обязательном порядке 
будут достроены. В настоящее время на 
них работают около 1 тысячи рабочих, 
250 из которых – в ЖК «Лайково». 

В декабре Главгосстройнадзор Мо-
сковской области отмечает маленькую 
дату. Исполнится год, как минстрой Под-
московья передал ему полномочия по 
контролю за долевым строительством. 
В результате кадровой реорганизации 
ведомства увеличилось количество про-
веденных проверок — с 20 в 2017 году 
до 137 в 2018-м. «В результате пред-
принятых нами мер на расчетные счета 
застройщиков и впоследствии в стройку 
удалось вернуть сумму в размере 3 млрд 
рублей», — рассказал начальник Глав-
госстройнадзора Артур Гарибян.

Какие еще победы? Артур Гари-
бян привел примеры жилых комплек-
сов, по которым есть положительные 
результаты. 

— Удалось увеличить темпы строи-
тельства на ЖК «Пятницкие кварталы» в 
Красногорске (застройщик ООО «Саб-
Урбан») — средняя строительная готов-
ность всех объектов на данном ЖК с 
момента проверки увеличилась на 30%, 
при этом по 2 домам получен ЗОС. Также 
на ЖК «Малая Истра» строительная го-
товность в среднем увеличилась на 25%, 
корпус №15 подготовлен к проведению 
итоговой проверки (застройщик ООО 
«Компания Промсервис»).

Артур Гарибян также добавил, 
что в результате принятых мер была 

заблокирована возможность привле-
чения денежных средств застройщи-
ками, допустившими использование 
средств участников долевого строи-
тельства не по целевому назначению. 
Именно это позволило не допустить 
появления более 3800 новых обманутых 
дольщиков.

Вообще путь восстановления прав 
собственников оказался в регионе долог 
— и никаких положительных результатов 
не удалось бы добиться ни правоза-
щитникам, ни законотворцам, ни обще-
ственникам, если бы не своевременные 
корректировки Федерального закона 
№214 «Об участии в долевом строитель-
стве». С момента создания, то есть с 30 
декабря 2004 года, он претерпел немало 
изменений. Во-первых, в первоначаль-
ной версии закона отсутствовала воз-
можность фильтровать застройщиков 
и отсеивать неблагонадежные строи-
тельные компании. Во-вторых, не были 
предусмотрены риски срывов сроков 
строительства. 

В 2010 году отношения застрой-
щиков и дольщиков стали закрепляться 
только договором долевого участия. 
Иные формы договоров отсеклись и 
стали незаконными. Плюс у контроли-
рующего органа появилась возможность 

штрафовать застройщиков на сумму до 
1 млн рублей за отсутствие регистрации 
по каждому ДДУ.

В 2014 году были внесены изме-
нения, касающиеся страхования от-
ветственности. Как многим известно, 
такой способ защиты граждан не оправ-
дал себя — закон не предусматривал 
механизмов достройки домов за счет 
страховой компании. Да и не все стра-
ховые компании работали корректно, в 
рамках закона.

В 2017 году произошли очередные 
перемены в ФЗ №214, которые позво-
лили оценивать потенциальные риски 
предлагаемых к строительству проектов, 
усилить контроль за деятельностью за-
стройщиков, проводить оценку девело-
перов до начала строительства. С этого 
года застройщики обязаны получать от 
контролирующего органа заключение 
о соответствии требованиям 214-ФЗ, 
без которого девелопер не имеет права 
привлекать деньги дольщиков. Также 
контролирующий орган наделен полно-
мочиями инициировать приостановку 
деятельности застройщиков за несоот-
ветствие требованиям закона. «Исполь-
зуя данный инструмент, у нас появилась 
возможность фильтровать застройщиков 
и не допускать на строительный рынок 
жилой недвижимости мошенников или 
непрофессионалов», — рассказал в ходе 
брифинга Артур Гарибян.

Но самые серьезные перемены в 
сфере законодательства еще только 
грядут.

— С июля 2019 года открытие 
эскроу-счетов будет обязательной ме-
рой для застройщиков, — подчеркнул 
Гарибян. — Сегодня мы находимся на 
переходной стадии и имеем возмож-
ность протестировать этот процесс за-
благовременно. Застройщики и банков-
ское сообщество сегодня работают по 
принципу «кто в лес, кто по дрова». И мы 
в этой сфере являемся регуляторами.

Новые правила должны обезо-
пасить процесс участия в долевом 
строительстве. Теперь средства граж-
дан будут депонироваться на эскроу-
счетах вплоть до полного обеспечения 
прав дольщиков. «Мы, как контрольный 
орган, очень заинтересованы, чтобы 
система эскроу-счетов заработала. 
Это важный посыл сегодня — обеспе-
чить безопасность дольщика. Вклад 
каждого дольщика будет застрахован 
на сумму до 10 млн рублей, — сказал 
Артур Гарибян. — Сегодня они явля-
ются добровольными, а с 1 июля 2019 
года станут обязательными. На данный 
момент открытие эскроу-счетов могут 
обеспечить 67 банков».

Светлана ОСИПОВА.

Порядка 9 тысяч подмосковных дольщиков получили ключи 
от квартир с начала 2018 года.

Около 4 тысяч человек получат ключи до конца года.

Выросло количество проверок застройщиков: 20 — в 2017 году, 137 — 
в 2018 году.

40 фактов нецелевого расходования средств застройщиками выявлено 
за 2018 год.

3800 человек избавлены от участи стать новыми обманутыми 
дольщиками.  

3 млрд рублей вернулись на расчетные счета застройщиков 
и впоследствии в стройку.

Важно!  

Вклад каждого дольщика будет застрахован 
на сумму до 10 млн рублей.

Деньги на случай банкротства застройщика должны будут 
резервироваться заранее на защищенном специальном счете.

ОБЛЕГЧИТЬ

За последние 5 лет в Подмосковье 
решены проблемы 28 тысяч дольщиков

Порядка 9 тысяч подмосковных дольщиков получили ключи 
от квартир с начала 2018 года.

Около 4 тысяч человек получат ключи до конца года.

Выросло количество проверок застройщиков: 20 — в 2017 году, 137 — 
в 2018 году.

40 фактов нецелевого расходования средств застройщиками выявлено 
за 2018 год.

3800 человек избавлены от участи стать новыми обманутыми 
дольщиками.  

3 млрд рублей вернулись на расчетные счета застройщиков 
и впоследствии в стройку.

Важно!  

Вклад каждого дольщика будет застрахован 
на сумму до 10 млн рублей.

Деньги на случай банкротства застройщика должны будут 
резервироваться заранее на защищенном специальном счете.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Дорогие читатели «Московско-
го комсомольца», рады сооб-
щить вам о традиционной 
предновогодней акции 
«Хорошее настроение от 
«МК». По ее итогам са-
мые активные участники 
получат подарки и при-
глашение на празднич-
ную встречу с ведущими 
журналистами газеты, ко-
торая пройдет в редакции в 
конце декабря.

В этом году исполняется 99 лет 
нашей газете, остается всего один год 
до 100-летнего юбилея «Московского 
комсомольца», поэтому конкурсное 
задание мы посвятили многолетней 
истории нашего издания.

Для участия в конкурсе вам нужно 
подписаться на газету «Московский 
комсомолец» на 2019 год и отправить 
нам письмо с одним (или несколькими) 
заданием:
✔  Расскажите, как и почему вы стали 

подписчиком «МК».
✔  Как ваша судьба изменилась благо-

даря «МК».
✔  Напишите, если вы или кто-то из 

близких стали героем публика-
ции, как это повлияло на вашу 

жизнь. 
✔  Какое из мероприятий 

«МК» вам запомнилось 
больше всего и почему. 

✔  Какую рубрику вы хотели 
бы чаще читать в газете 
и почему. 
Отправить ваше письмо 

или копии архивных материа-
лов можно на e-mail podpiska@

mk.ru, а также по почте на адрес 
редакции (125993, Москва, улица 
1905 года, д. 7, стр. 1) с пометкой 
на конверте «Конкурс «Хорошее 
настроение от «МК» или передать 
через редакционные подписные 

пункты (их адреса ежедневно публи-
куются в газете). Обязательно укажите 
ваши ФИО и номер телефона для связи 
и вложите ксерокопию о подписке.

Письма будут приниматься с 8 ноя-
бря до 14 декабря 2018 года!

Подробную информацию о кон-
курсе, о правилах его проведения, 
месте и порядке получения выигры-
шей вы можете узнать по телефону 
8(495)665-40-80.

Если вы подписчик газеты  
или собираетесь им стать, то этот конкурс 

именно для вас

ПРАЗДНИК
РЕКЛАМА

ПРИМИТЕ УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ «МК»!

Продажа имущества — многофункционального 
спортивно-оздоровительного комплекса, расположенного по адресу: 

Республика Дагестан, г. Махачкала, пос. Турали
Наименование процедуры: продажа имуще-

ства посредством публичного предложения.
Сведения о продавце: OОО «Газпром транс-

газ Махачкала».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», тел. 

+7 (495) 908-82-54, e-mail: info@realstand.ru
Дата и время проведения продажи: 

28.12.2018 г. в 12-00 (Мск.).
Место проведения продажи: г. Москва, 

ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, 
Бизнес-центр «Вилла Рива».

Предмет продажи: многофункциональ-
ный спортивно-оздоровительный комплекс с 

бассейном, общей площадью 4 876 кв.м; котель-
ная; ТП № 2 Махачкалинского ЛПУМГ; земельный 
участок 3 229,1 кв.м в краткосрочной аренде с 
пролонгацией.

Цена первоначального предложения: 
105 000 000 руб., с НДС.

Минимальная цена предложения: 
50 506 885 руб., с НДС.

Заявки на участие в процедуре продажи 
принимаются по раб. дням с 01.12.2018 г. по 
26.12.2018 г. (с 11:00 до 15:00 Мск.) по адресу: 
107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, 
стр. 5, офис 216.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(929)999-07-90

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки, 

серебро, монеты, иконы  
б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ аттестат о среднем 
(полном) общем 
образовании 
№77АБ0187976 от 2013 г
выданный ГБУ СОШ 
№905 на имя Шаманиной 
Валерии Антоновны, 
считать недействительным

❑ утерян аттестат об основном 
общем образовании 
№5024000852464, 
выданный 23.06.2014 г.
МОУ "СОШ № 11"
на имя Баранюк Елены 
Валентиновны, 06.05.1998 
г. рождения. Считать 
недействительным в связи 
с утерей.

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых  т. 8-968-625-12-86
❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых!

Любая станция метро 
т.  8-495-648-83-02

❑ часы, значки б/у. 
т. 8(495)723-19-05

продаю

сниму
❑ квартиру 

т. 8-915-036-19-89

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

УТЕРЯН
СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЙ

СЕРТИФИКАТ
НА ПРЕДЪЯВИТЕЛЯ
СЧ. № 4011734,

ПАО СБЕРБАНК РОССИИ. 
Предлагаю держателю 

данного СЕРТИФИКАТА в 
течение трех месяцев
с момента публикации

данного объявления подать 
в Гагаринский районный

суд Москвы заявление
о своих правах

на этот документ в рамках 
гражданского дела

№ 2-4545/2018,
либо вернуть

его обладателю:
МОСКВА,

ул. ПРОФСОЮЗНАЯ,
58-4-113

ВЫДАННЫЙ  НА ИМЯ
СПИВАКА

АНАТОЛИЯ МОРДКОВИЧА

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

В Туманном Альбионе завер-
шились «русские торги» — се-
рия аукционов отечественного 
искусства, по результатам ко-
торых традиционно судят об 
интересе к нашему искусству 
и состоянии этого сегмента арт-
рынка. Ноябрьские торги еще 
называют «русской неделей» 
в Лондоне. Однако на сей раз 
можно говорить лишь о «русских 
днях»: торги уложились в три 
— с 26 по 28 ноября. В нынеш-
ние «тощие» времена сенсаций 
не ждали: Christie`s, Sotheby`s, 
MacDougall`s и Bonhams выста-
вили лишь несколько лотов, пре-
вышавших оценку в £1 миллион. 
Однако чудо произошло — два 
рекорда на работы Маковского 
и Пиросмани. На их фоне в тени 
оказался неутешительный факт: 
небывало высокий процент не-
проданных лотов.

До кризиса 2008-го арт-рынок на-
поминал раздутый мыльный пузырь: на 
престижных «русских торгах» почти все 
улетало по заоблачным ценам. Кризис 
заставил аукционистов поубавить ап-
петиты, а коллекционеров — пыл. Это 
раньше купил картину бесспорного 
Айвазовского, выставил его на торги 
через 3–5 лет, продал в полтора раза 
дороже — рабочая схема, хоть и не без 
исключений. В последнее десятилетие 
(особенно после очередного спада в 
2015-м) рынок «сжался», и аукционистам 
все труднее выискивать хедлайнеров 
торгов. А они-таки умудряются. 

Аномалии «тощих» 
времен
Открыл «русские торги» Christie`s, 

который для своего аукциона отыскал в 
частной испанской коллекции огромную 
фарфоровую вазу эпохи Николая I. По-
хожая хранится в Эрмитаже. Ожидаемая 
топовая продажа аккурат вписалась 
в эстимейт: при оценке £0,8–1,2 млн 
ваза ушла за £1 млн. Без сюрпризов. 
Фаворитом в секции живописи стал 
«Закат в Венеции» Айвазовского, оце-
ненный £400–600 тыс. Работа из со-
брания медиамагната Джона В. Клюге 
(на рубеже 1980–1990-х он был самым 
богатым человеком в США, скончался в 
2010-м) продана за £608 тыс. Находкой 
Christie`s стала и подборка работ Льва 
Бакста из собрания потомков художника 
— семьи Константинович. Всего 30 лотов 
— эскизы декораций, книжная графика, 
портреты, обнаженка, натура и альбом 
с дизайнами дамских шляпок. Самое 
интересное здесь — акварельный эскиз 
декораций к балету «Дафнис и Хлоя» 
(1912 год) — при эстимейте £180–220 
тыс. продан за £212 тыс. Однако цена 
молотка на большинство лотов коле-
балась от пары тысяч до пары десятков 
тысяч фунтов стерлингов. А непродан-
ными остались почти 50% выставленных 
произведений. Показатель небывало 
высокий.

А ведь на Sotheby’s, который сделал 
новостную ленту «русских торгов», тоже 
наблюдался большой процент not sold 
— около 35%. Главной сенсацией стал 
рекорд на картину Константина Маков-
ского «Жмурки». При оценке £2–3 млн 
цена молотка составила £4,3 млн. Было 
очевидно, что на 2-метровое полотно 
найдется свой покупатель: картина не 
раз выставлялась еще при жизни лю-
бимца Александра II, а после смерти 
художника была использована журна-
лом «Нива» в качестве иллюстрации к не-
крологу (в 1915 году экипаж Маковского 
врезался в трамвай). На первый взгляд 
умилительная сцена детской игры на 
самом деле связана со смертью, уве-
рены некоторые исследователи. Не зря 
ведь «жмуриком» называют покойника, а 
смерть — «слепой». Сам сюжет характе-
рен для художника. Он часто обращался 
ко временам боярской Руси. Образы 
детей на полотне Маковский списал с 
собственных — от последнего брака с 
Марией Матавтиной. Словом, картина 
значимая и известная, но можно ли было 
ожидать мирового рекорда? 

— Так дорого Маковский мог стоить 
только десять лет назад — в «жирные» 
времена, на пике цен рынка русского 
искусства, — считает Владимир Бог-
данов, замдиректора портала «Артин-
вестмент», специализирующегося на 
инвестициях в искусство. — С тех пор 
они упали в среднем в несколько раз 
на все. Так что такой результат нельзя 
было п‘редсказать, опираясь на рацио-
нальные доводы. Но в искусстве и такое 
бывает. Всегда есть очень богатые люди, 
готовые дать любые деньги за хорошую 
и важную для них вещь.

То же касается второй сенсации 
— рекорда на картину Нико Пиросмани 
«Грузинка в лечаки»: при оценке £500–
700 тыс. она ушла за £2,2 млн. До этого 
самой дорогой картиной грузинского ма-
стера была работа «Арсенальская гора 
ночью», купленная на июньских «русских 
торгах» Christie’s в 2015-м за £962,5 тыс. 
бывшим премьер-министром Грузии, 
миллиардером Бидзиной Иванишви-
ли. «Пиросмани продан с трехкратным 

превышением верхнего эстимейта. 
Возможные причины? — рассуждает 
Богданов. — У Пиросмани сейчас про-
ходит важная выставка в Вене, в музее 
Альбертина. Картина имеет интересное 
происхождение (была в коллекции Сте-
фана Цвейга). Работы Пиросмани давно 
ценит Бидзина Иванишвили. Впрочем, 
судить о состоянии рынка по штучным 
результатам лотов-миллионников — это 
все равно что судить обо всем рынке 
недвижимости по отдельным успешным 
продажам пентхаусов на Остоженке. 
Это исключения, аномалии, интересные 
новостные поводы. Но и только». 

Еще один топ-лот Sotheby’s — пор-
трет Льва Толстого кисти Ильи Репина 
— вписался в эстимейт, «но и только». 
При оценке £400–600 тыс. ушел за £514 
тыс. Репин не раз писал своего друга 
Толстого. Этот портрет закончил в 1916 
году (через 6 лет после смерти писате-
ля), а в тяжелом 1918-м продал своему 
доверенному лицу Василию Леви, бла-
годаря которому работа отправилась 
в Нью-Йорк. Одна из версий работы 
хранится в Русском музее. Оказалось, 
для чуда этого мало. Здесь, как с ва-
зой Christie`s, — крепкая ожидаемая 
продажа. 

Основная часть реализованных ло-
тов продана по правильным (не завы-
шенным) ценам. Не выше московских — 
от 5 до 100 тыс. фунтов стерлингов. В эту 
статистику укладываются и продажи на 
особом аукционе, где распродавалась 
коллекция Мстислава Ростроповича и 
Галины Вишневской. В незапамятные 
«жирные» времена Sotheby’s уже вы-
ставлял собрание легендарной пары, 
правда, живописное. Тогда его еще 
до аукциона купил бизнесмен Алишер 
Усманов и передал все 450 экспонатов 
в музейный фонд России. Через год 

коллекцию выставили в Константинов-
ском дворце, выставку открывал прези-
дент. На сей раз продавались в основном 
предметы декоративно-прикладного 
искусства — мебель, посуда, укра-
шения, инструменты. Большая часть 
опять же — по московским ценам. Но 
несколько лотов ушли с многократным 
превышением оценки. Самым дорогим 
стала виолончель Ростроповича, изго-
товленная в 1783 году учеником Стради-
вари Джованни Гваданини (1711–1786). 
Инструмент, оцененный в £500–700 
тыс., продан за £1,93 млн. Еще одна 
виолончель из коллекции музыканта, 
не менее старинная (изготовлена в 1741 
году венецианским лютьером Санто Се-
рафином), ушла с молотка за £610 тыс. 
(при эстимейте £200–300 тыс.). Здесь, 
конечно, сделал дело личный бренд: 
продавай Sotheby’s раритерные инстру-
менты не Ростроповича и Вишневской, 
а кого-то другого, таких результатов не 
было бы и в помине.

Казус Боскина  
и климат России
Заключительным аккордом «русских 

торгов» стали аукционы MacDougall`s и 
Bonhams. Кассу MacDougall`s сделали 
Петр Кончаловский, Сильвестр Щедрин 
и Илья Репин. «Игра на бильярде» Кон-
чаловского — большое, программное 
полотно, изображающего автора и его 
друга и сподвижника Аристарха Ленту-
лова (оба входили в группу «Бубновый 
валет»), — обошлось покупателю в £1,6 
млн (при оценке £1,5–2 млн). Морской 
пейзаж «Неаполь в лунную ночь» кисти 
Щедрина, который не раз повторял сей 
романтический сюжет (варианты есть в 
Третьяковке и Русском музее), продан 

за £630 тыс. (при эстимейте £450–60 
тыс.). А портрет скрипачки Цецилии Ган-
зен, сделанный Репиным в «Пенатах» в 
1922 году, ушел за £456 тыс. (при оценке 
£400–600 тыс.). Все продажи уложились 
в оценку, никаких мыльных пузырей.

На Bonhams самой дорогой стала 
работа еще одного художника «Бубно-
вого валета» Василия Рождественского. 
Цена молотка на «Натюрморт с глиняным 
кувшином» — £848 тыс. Второе место 
у подарка лорду Виктору Черчеллю от 
царя Николая II. Император препод-
нес агатовый ковш фирмы Фаберже 
двоюродному брату Уинстона во вре-
мя визита в замок Балморал. Изделие 
работы Михаила Перчина, украшенное 
драгоценными камнями и золотом, про-
дано за £236 тыс. Третье — за карти-
ной Айвазовского «Кораблекрушение 
на скалистом берегу». Цена молотка: 
£212 тыс. Однако здесь более топовых 
продаж интересен прецедент с кар-
тиной авангардиста Михаила Боскина 
— другого представителя «Бубнового 
валета». Метровый «Вид на Троице-
Сергееву лавру» из коллекции извест-
ного московского собирателя Исаджана 
Исаджанова примечателен тем, что он, 
похоже, был продан в Лондоне, не поки-
дая России. Описание лота начинается 
с предупреждения заглавными буквами: 
«Пожалуйста, обратите внимание, что на 
этот лот не было получено разрешение 
на вывоз из России». Несмотря на сей 
казус, картина ушла за £18 тыс. 

Что в сухом остатке? Во-первых, 
обратим внимание на ассортимент: на 
80% приоритет отдан классике. Все 
тому же Айвазовскому, без которого не 
обходятся ни одни «русские торги». И 
немного — первым именам авангарда 
начала ХХ века. Ближе к современности 
дело не заходит. Впрочем, интерес к 
именам национального значения по-
нятен: в России на публичном рынке 
не найти того же Айвазовского такого 
уровня. Да и его в Лондоне поубави-
лось. Во-вторых, несмотря на то что 
многие лоты остались не проданы, 
общий результат «русских торгов» в 
Лондоне не идет ни в какое сравнение 
с московскими продажами. Выручка 
только за Пиросмани с Маковским (в 
сумме $8,27 млн) больше, чем за все 
аукционные продажи внутри России за 
год. По данным «Артинвестмент», объем 
продаж отечественного рынка (живо-
пись, графика и скульптура) в 2017 году 
составил около $9 млн. В этом году бу-
дет еще меньше: по итогам 11 месяцев 
2018 года — $6,6 млн. Для сравнения: 
только за один «русский день» Sotheby’s 
наторговал на $17 млн (£13,4 млн). Но 
насколько повлияют итоги «русских 
торгов» на аукционный и галерейный 
рынки искусства в России? Не считая 
новостей о рекордах, которые, конечно, 
еще будут обсуждать…

— Влияют, но не так сильно, как 
принято считать, — уверен Владимир 
Богданов. — Да, наши покупатели и про-
давцы искусства нет-нет да сверяют 
часы с лондонским временем. Делая 
поправку на комиссию аукционного 
дома, затраты на транспортировку и 
разные риски. Но не более того. Между 
нами огромная разница не столько в 
ценах, сколько в климатических усло-
виях (я про бизнес-климат). В России 
национальный рынок искусства с каж-
дым годом сопротивляется влиянию все 
большего числа негативных рукотворных 
факторов. Текущее состояние эконо-
мики выбило из строя заметное число 
прежних покупателей внутри России. 
Продавать за рубеж практически не-
возможно (иностранные покупатели не 
готовы к оформлению разрешений на 
вывоз). Плюс в этом году ввели новые 
законы, сильно мешающие тем, кто ле-
гально торговал картинами (и особенно 
бьющие по аукционным домам). Все это 
здорово нервирует русских продавцов 
и покупателей. Поэтому они и идут туда, 
где им не портят настроение. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

В ЛОНДОНЕ СЫГРАЛИ В ЖМУРКИ
«МК» подводит итоги «русских торгов» в Великобритании

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лимон, 
заработанный бизнесменом. 4. Другое 
название природного раздолья. 10. 
«Младшая сестренка» контрабаса и вио-
лончели. 11. Босс, закрывающий глаза 
на опоздания подчиненных. 13. Про-
нумерованное сочинение композитора. 
14. Судейская бригада, работающая на 
конкурсе красоты. 15. И уменьшаемое, 
и вычитаемое в составе математическо-
го действия. 16. Наследие влюбленного 
поэта. 18. Любимое оружие Зорро. 20. 
Участок леса, ограниченный просеками, 
дорогами. 22. Обидная шутка из уст 
зубоскала. 23. Ерунда и полная бес-
смыслица. 24. Красавица со смоля-
ными волосами. 27. Соус, добавляе-
мый в салат. 30. Оппонент прокурора 
на судебном процессе. 32. Монета в 
«кричалке» попугая по кличке «Капитан 
Флинт». 34. «Мольберт» с натянутой 
канвой для вышивания. 35. Отверстие 
в бронебашне для ведения огня. 36. 
Внедорожник американского производ-
ства. 38. Небольшой сельский домик в 
швейцарском стиле. 39. Корабельная 
рында. 40. Белковый гормон, выраба-
тываемый поджелудочной железой. 41. 
Набор шоколадных конфет с начинками 
на любой вкус. 42. Предприятие, где 
делают елочные игрушки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Линза в глазу 
Михаила Булгакова. 2. Самый роскош-
ный номер отеля. 3. Ягодка в бокале 
«Мартини». 5. Книга для регистрации 
деловых документов. 6. Четверть века, 
проведенная за станком. 7. Сторон-
ник крайних, решительных действий. 
8. Ответ за содеянное зло. 9. Разно-
родные мелкие организмы, свободно 
дрейфующие в толще воды и неспо-
собные сопротивляться течению. 10. 
Первая леди для главы государства. 
12. Артист, которого обожает публика. 
17. И Юрий Гагарин, и Герман Титов. 
19. Приспособление организма к из-
меняющимся внешним условиям. 20. 
«Дырявый» лежак в кабинете масса-
жиста. 21. Кроха из романа Джона-
тана Свифта. 25. Булочка в виде по-
лумесяца. 26. Картина, написанная 
прозрачными красками. 27. Часть 
природного массива, огражденная 
от пагубного влияния человека. 28. 
Чертежный прибор. 29. Марианская 
«низменность» в Тихом океане. 31. 
«Визитка» на фасаде магазна. 33. 
Доклад по-военному. 34. «Сцена», 
где матросы танцуют яблочко. 37. И 
спортивная игра, и итальянский купец-
путешественник. 38. Система знаков 
для секретного письма.

Иван Айвазовский. «Вид Венеции с лагуны при закате».

Константин Маковский. «Жмурки».

Петр Кончаловский. «Игра на бильярде».

So
th

eB
yS

Ch
rI

St
Ie

`S
M

aC
D

o
ug

al
l̀S

 И
 B

o
n

ha
M

S

ПОЧТОВАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В УСЗН 
ПОДМОСКОВЬЯ

3 декабря с 10.00 до 12.00
ВЛАСИХА, ул. Марша-
ла Жукова, д. 25
ВОЛОКОЛАМСК, 
ул. Революцион-
ная, д. 5
ДОМОДЕДОВО, 
ул. Кирова,  д. 3
ЗВЕНИГОРОД,  
ул. Маяковского, д. 9/3
ИСТРА, ул. Адасько, 4а
КАШИРА, ул. Ленина, д. 2
КРАСНОГОРСК, Волоколамское шоссе, д. 8
КРАСНОЗНАМЕНСК,  
ул. Генерала Шлыкова, д. 1
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, 
 ул. Привокзальная, д. 2
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Пионерская, д. 13
3 декабря с 11.00 до 13.00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 28
ДМИТРОВ, ул.  Профессиональная, д. 1а
КЛИН, ул. Захватаева, д. 4
НАРО-ФОМИНСК, ул. Карла Маркса, д. 1
ПУШКИНО,  
Московский проспект, д. 51а
3 декабря с 14.00 до 17.00
ЖУКОВСКИЙ, ул. Советская, д. 6
ЛЫТКАРИНО, ул. Пионерская, д. 12а
СТУПИНО, ул. Тургенева, д. 18/19
5 декабря с 11.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 104
Подробности о подписке и работе почта-
льонов в УСЗН по телефону отдела подпи-
ски «Почты России» по Московской области: 
 +7 (495) 276-55-55, доб. 02836

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 декабря с 10.00 до 16.00, 
обед с 14.00 до 14.30
р-н Богородское, 
ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета EUROSPAR
3 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80,  
у м-на «Любимый»

м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а,  
у кафе «Петтина»
р-н Покровское-Стрешнево,  
ул. Свободы, д. 16
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
4 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1 «Б»,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Ботанический сад», южный выход
р-н Бирюлево Восточное,  
ул. Бирюлевская, д. 17, у к/т «Керчь»
5 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7,  
у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403 «А»,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 4 по 7 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские 
горы, д. 1, главное здание, холл 1-го этажа
5 декабря с 11.00 до 16.00
МГРИ-РГГРУ им. Серго Орджоникидзе, 
ул. Миклухо-Маклая, д. 23, в фойе 1 этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 декабря с 10.00 до 14.00
БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1,  
рядом с библиотекой им. Ф.И.Тютчева 
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200, в ЛДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, 2а, в фойе РДКД «Яуза»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в фойе РКК

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и 
II групп для оформления льготной 

подписки необходимо обязательно 
передать оператору ксерокопию со-

ответствующих документов.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕц»!

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80
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В воскресенье в Поклюке стар-
тует очередной розыгрыш Кубка 
мира по биатлону. Нашу коман-
ду по итогам отбора будут пред-
ставлять 13 спортсменов, для 
пятерых из них словенские 
гонки станут дебютом на 
подобном уровне. 

Фанаты биатлона лику-
ют: 2 декабря программа из 
двух гонок — супермикста 
и смешанной эстафеты — 
откроет очередной сезон. 
Первый этап пройдет в сло-
венской Поклюке. Последний 
раз гонки проводились здесь 
почти два года назад. И те стар-
ты прошли под диктовку француза 
Мартена Фуркада и немки Лауры Даль-
майер. Россияне тоже не остались без 
медалей: две бронзовые награды в лич-
ных гонках завоевал Антон Шипулин, а 
мужская эстафетная четверка добежала 
до «серебра».

А теперь интересная деталь. Из 11 
спортсменов, выступавших в Поклюке два 
года назад, до нынешних стартов добра-
лись лишь двое: Матвей Елисеев и Евге-
ний Гараничев. Финские отборы в главную 
команду наглядно продемонстрировали, 
что некоторые старожилы сборной по-
следних лет не способны конкурировать 
за место в основе. Вот и получается, что 
почти половина сборной — дебютанты 
Кубка мира, а вторая ее часть — спор-
тсмены, давно не показывавшие положи-
тельных результатов. Последнюю медаль 
в личной гонке из нынешнего состава 
завоевала Екатерина Юрлова-Перхт. В 
январе 2016-го. Почти три года назад! По-
добная статистика перед началом сезона 
не воодушевляет. 

Но плюсы все же есть. Наконец-то 
отбор в сборную прошел по спортив-
ному принципу. Пусть это и не гаранти-
рует хороших результатов. Попробуем 
разобраться...

Мужская сборная
Дмитрий Малышко
Звездный час 31-летнего спор-

тсмена случился в январе 2013 года в 
немецком Оберхофе. Дмитрий пооче-
редно выиграл спринт и преследование, 
а через неделю в гонке с общего старта 
до самого финиша боролся с Мартеном 
Фуркадом. Однако затем результаты Ма-
лышко пошли на спад. Побед больше не 
случалось, вторых мест тоже. Последние 

два сезона Дмитрия лихорадило. Он то 
выпадал из основного состава, то воз-
вращался. В обеих предсезонных гонках 
спортсмен уверенно победил. Может, и 
на словенских стартах Малышко смо-
жет побороться с элитой за пьедестал?  
Вероятность медали 15%.

Александр Логинов, Евгений 
Гараничев

Крепкие середняки основной ко-
манды. Лучшие времена Гараничева явно 
остались позади, но Евгений уверенно 
прошел отбор. Логинов после двухго-
дичной дисквалификации никак не может 
найти себя. Александр был близок к на-
граде во французском Анси год назад, но 
уступил доли секунды своему же соотече-
ственнику Шипулину, которому досталась 
«бронза». Четвертое место так и осталось 
лучшим результатом Александра в про-
шлом сезоне, но будем надеяться, что 
это достижение будет улучшено. Вероят-
ность медали 10%.

Матвей Елисеев, Алексей Сле-
пов, Эдуард Латыпов

Спортсмены, ни разу не поднимав-
шиеся на пьедестал почета в Кубке мира. 
Елисеев очень нестабилен, чередуя места 
в первой и пятой десятках, а Слепов по-
следние два сезона и вовсе не выступал 
на высоком уровне. Латыпов — дебютант 
соревнований, он может «выстрелить», но 

в такой исход верится с огромным трудом. 
Вероятность медали 5% и менее.

Женская сборная 
Екатерина Юрлова-Перхт, Ирина 

Старых 
Обе спортсменки в свое время за-

нимали первые места в личных дисци-
плинах. Юрлова-Перхт и вовсе чемпионка 
мира в индивидуальной гонке 2015 года. 
Екатерина — неизменный лидер сборной 
последних лет, и хоть в прошлом сезо-
не до наград ей добраться не удалось, 

выступления были стабильными. Ста-
рых, как и Логинов, пока не может найти 
себя после возвращения в биатлон, но 
позитивная динамика в предсезонных 
гонках прослеживается. Шансы у женской 
сборной на пьедестал очень низкие, но 
чудес никто не отменял. Вероятность 
медали 5%.

Евгения Павлова, Маргарита Ва-
сильева, Кристина Ильченко, Валерия 
Васнецова, Ульяна Кайшева

Четыре дебютантки Кубка мира, 
имена которых еще неизвестны широ-
кой общественности, плюс Кайшева, 
которая прошла отбор лишь благодаря 
тренерскому решению. Не самая оче-
видная компания для штурма пьедеста-
ла. Девушкам для начала необходимо 
обрести уверенность в себе, а затем и 
стабильность. Вряд ли в первых стартах 
наши биатлонистки могут рассчитывать 
на попадание в топ-10. Вероятность ме-
дали 1%.

«Эти спортсмены 
на данный момент 
сильнейшие!»
Накануне старта Кубка мира мне-

нием с «МК» поделился президент Со-
юза биатлонистов России Владимир 
Драчев: 

— Обновленный состав сборной 
имеет шансы на попадание на пьеде-
стал в декабрьских этапах?

— Состав был утвержден не просто 
так. Спортсмены прошли отбор, выпол-
нили нормативы. На данный момент они 
сильнейшие в стране. И набор ведь не на 
весь сезон. Давайте дождемся первых 
гонок. Только они покажут, смогут ли наши 
составить конкуренцию норвежцам, нем-
цам и французам. 

— Кто возьмет на себя бремя ли-
дерства в отсутствие Шипулина? 

— Пока неизвестно. Опять-таки при-
мерное представление будем иметь по-
сле словенских стартов. Все находятся в 
хорошей форме. 

— Кто-нибудь из дебютан-
ток женской сборной способен 
«выстрелить»?

— Они хорошо подготовлены. Все 
это сказано уже много раз. Ответы мы 
можем получить только после первых 
гонок. 

...Судьба предоставила дебютантам 
шанс. Воспользуются ли?

Илья ПИВЕНЬ.
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СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

НОВОСТЬ ДНЯ

ВНЕ ИГРЫ

Я больше не хочу здесь. Я хочу туда, 
где звезды и море, и костер на пляже, и 
гитара, и кто-то играет «Машину вре-
мени». И пахнет жареными мидиями, и 
девушка напротив смотрит влюбленно. И 
я уже знаю, что будет этой ночью…

А здесь я ничего не знаю. Здесь 
бегают менеджеры, все в одинаково 
повязанных шарфиках, и остальные 
люди с одинаково злобными лицами. 
Здесь неоновые ночи, от которых болит 
голова, а девушки смотрят только в свои 
телефоны. Здесь убивают за царапину 
на машине и бьют по лицу за случайный 
толчок. Здесь шумно и грязно, здесь не-
вкусное мороженое, немолодая усталая 
жена и старый я.

А там, куда я хочу, там все молодые, 
и жена, и я, а мои друзья смотрят на нас 
и смеются. Там за рубль нам наливали 
банку сухого вина, и мы шли на пляж, 
где валялись деревянные лежаки. Мы их 
раскладывали как удобно, садились — и 
снова гитара, только теперь Антонов, 
«Море, море…», пили вино из банки, и 
звезды падали нам прямо в ладони. А 
невдалеке стояли пограничники и за-
видовали. Мы, конечно, им предлагали 
выпить, но они махали руками и уходили, 
бряцая чем-то металлическим.

Здесь такого вина нет. Может, оно 
и есть, но его никто не пьет. Я давно не 
видел, чтобы кто-нибудь пил дешевое 
вино из банки и слушал Антонова. Можно, 
конечно, похожего вина купить, но с кем 
его пить? И Антонова скачать можно, но 
с кем его слушать? Со своими детьми? 

Они, услышав «Море, море…», понимаю-
ще улыбнутся, ничего не поняв, а те, кто 
понял бы, — тех уже нет. Уехали, спились, 
умерли или стали другими и не хотят 
помнить костер на пляже с деревянными 
лежаками. Они и меня-то помнить не хо-
тят, потому что я — это воспоминания, а 
воспоминания отвлекают от бизнеса.

Там у нас тоже был бизнес. Джин-
сы, сигареты, кассеты… Бизнес в стиле 
«лайт», как сказали бы сейчас. Но моря 
было больше. И счастья больше. Продали 
джинсы, которые чей-то отец привез 
из Югославии, вина взяли, портвейна 
по два двадцать, девчонок позвали… 
О, какие у нас были девчонки! Голдик, 
Стропила, Браун, Рюмашка… Стропила 
недавно умерла от водки, Рюмашка с 
десятого этажа улетела под наркотой, 
Браун — в Германии, достопочтенная 
бюргерша… Может, найти ее, в Фейсбуке 
или «Одноклассниках» поискать? Хотя 
все равно не ответит. Не каждый хочет в 
прошлое возвращаться, как я. У меня-то 
все светлое — там…

Нет, мы не были ангелами. Ангелы 
жили среди нас, оберегали и иногда в 
кого-то из нас вселялись. И тогда тот, в 
кого вселился ангел, покупал духи и ехал 
к маме. И шел с мамой по магазинам, и 

занимал очередь к прилавку, пока мама 
стояла в кассу. И ужинал с родителями, 
а потом смотрел с отцом «Футбольное 
обозрение». Может, наши мамы до сих 
пор живы, потому что в нас часто вселя-
лись ангелы?..

А здесь ангелов нет. Какие здесь 
ангелы — у них же крылья, а и так не 
протолкнуться, им все крылья потопчут. 
Ангелы еще петь любят, по-своему, по-
ангельски, а где здесь попоешь, если 
шум везде и ор? Так что ангелы исчезли 

и появляются, только если беда, чтоб 
забрать кого-то к себе за небо. Они 
часто появляются: бед много, то горит 
что-то, то взрывается, то падает… Но 
жить здесь они не могут. Здесь ангелам 
больно. Да и среди кого им жить? Среди 
менеджеров?..

А там, куда я хочу, даже слова та-
кого не было. Нет, мы все учились, ра-
ботали, что-то делали… Кто дворником 
пристраивался, кто квасом торговал, кто 
на вечернем учился, а днем снег с крыш 
сбрасывал… Но если компания загулять 
собиралась и квартира была свободная 
— то все, все дела побоку. И какие были 
загулы! Недельные, двухнедельные… 
Деньги кончались — посуду шли сдавать, 
а это рублей пятнадцать… И по новой — 
портвешок, шипучий «Салют» девочкам, 
ночные Сокольники… И в кино успевали, 
и на концерты… А могли деньги подсчи-
тать, дозанять у кого-то — и на море опять 
же уехать. Просто, в среду после обеда, 
в плацкарте. И кто-то один — «зайцем» 
наверху. Это потом уже — проблемы в 
институте, неприятности на работе… А 
родителям отзванивались: мам-пап, я у 
друга, мы занимаемся… Хотя родители 
все понимали: звонок был междугород-
ный. Если кто помнит, конечно, что такое 
междугородный звонок…

А здесь попробуй загуляй хоть на 
два дня. Или зайди ночью в Сокольники. 
Или позвони жене и скажи, что ты на 
море в среду после обеда с компанией 
уезжаешь — мол, присоединяйся. Такое 
услышишь… А там она с тобой с удоволь-
ствием ездила. С двадцатью рублями. И 
с улыбкой, и с влюбленными глазами, и в 

том платье, в котором… Помнишь?
А еще там был буфет на станции с 

вкусными пончиками, и немытая череш-
ня, и солнце падало в море где-то за до-
миками, и девушка, которая — будущая 
жена, утром просыпалась потрясенная… 
Где сейчас эта девушка? Здесь, гремит 
чем-то на кухне и руки в муке о передник 
вытирает… А я хочу, чтобы она там была, 
со мной, и в море умывалась с голой 
грудью, худая, загорелая и с длинными-
длинными ногами… Но ее отсюда туда 
не затащишь…

Да и что мне, сегодняшнему, там де-
лать? С замусоренными мозгами, устав-
шему от всего — от людей, от вечных 
кредитов, от нелюбимой работы, от не-
нужных знаний… Ненужные знания — это 
все, что нажил, на что истратил жизнь, 
которая так хорошо начиналась… Или 
она еще не начиналась? Может, я все еще 
стою в прихожей, а жизнь — она там, в 
комнатах? Я знаю многих людей, которые 
так и простояли всю жизнь в прихожей… 
А я сейчас зайду — и… Смешно… Я ведь 
давно прошел все комнаты, я давно спел 
все песни, я мало молчал и много го-
ворил, я любил и не любил, я плакал и 
смеялся — и я снова подхожу к входной 
двери, только уже с обратной стороны… 
И я знаю, что будет за ней. Я знаю, что 
веселье заканчивается слезами, пьянка 
— похмельем, любовь — ненавистью, а 
жизнь — смертью. 

А эти ребята — молодые, красивые, 
шумные, беззаботные — не знают. Не-
бесные длани лежат у них на затылках. И 
не надо им мешать, и учить их не надо. И 
все мои знания ничего не изменят… Они 

не нужны там никому. И я сегодняшний 
там никому не нужен.

Слышите, как волны накатывают на 
берег? Как шуршит галька? Лучше этого 
звука в нашей жизни ничего не будет…

Я уже многих из них похоронил — 
вот из этих, поющих на пляже: «Море, 
море, мир бездонный…» 

Пусть поют. И пусть я пою среди них. 
Но не сегодняшний, а тот…

Не надо возвращаться в свою моло-
дость. Надо ее, улыбаясь, вспоминать. 

Вот только вспоминать уже не с 
кем… И улыбаться я давно разучился…

Слушай, бармен… А налей-ка мне 
стаканчик моря! Того, коктебельского, 
лета восемьдесят четвертого года… 
Сколько тебе лет? Двадцать? Я поста-
раюсь не завидовать… «Море, море, 
мир бездонный, пенный шелест волн 
прибрежных…»

Илья КРИШТУЛ.

САТИРА И ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

Вместо фельетона ЗДЕСЬ  
И ТАМ

НЕТ ПОВЕСТИ КОРОЧЕ,  
ЧЕМ В СТРОКУ
■  Времена года: погода, погода, по-

года — разного рода. 
■  Он был поэт, писал стихи — его це-

нили за грехи.
■  Наследник: от деда и бабки — жи-

вые бабки.
■  Не знаешь броду — не суйся в 

моду.
■  Итог: в своем отечестве пророк, но 

между строк.
Ефим ГАММЕР.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 01.12.2018
1 USD — 66,5335; 1 EURO 
— 75,7484.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
1 ДЕКАБРЯ
Вуди Аллен (1935), кинорежиссер, 
актер, обладатель трех «Оскаров»
Кендес Бушнелл (1958), писатель-
ница (Sex and the City), колумнист 
Георгий Жуков (1896–1974), вели-
кий полководец, четырежды Герой 
Советского Союза
Зои Кравиц (1988), актриса, певи-
ца и модель
Дженнифер Псаки (1978), офи-
циальный представитель Госдепа 
США (2013–2015)
Гарик Сукачев (1959), рок-
музыкант, режиссер театра и 
кино
Геннадий Хазанов (1945), худрук 
Театра эстрады, актер, режиссер, 
народный артист СССР
Михаил Царёв (1903–1987), актер 
театра и кино, народный артист 

СССР
2 ДЕКАБРЯ
Мария Каллас (1923–1977), леген-
да оперной сцены
Люси Лью (1968), киноактриса 
(«Ангелы Чарли», «Убить Билла»)
Виталий Манский (1963), ре-
жиссер документального кино, 
продюсер
Николай Панков (1954), статс-
секретарь — заместитель Мини-
стра обороны РФ
Бритни Спирс (1981), поп-
певица
Нелли Фуртадо (1978), певица, 
автор песен, продюсер, актриса
Александр Яковлев (1923–2005), 
член Политбюро, секретарь ЦК 
КПСС, идеолог перестройки.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидромет-
центра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве -17…-15°, 
днем в Москве -8…-6°. Небольшая 
облачность, без осадков, местами 

гололедица, ветер ночью юго-
восточный, 2–7 м/с, днем юго-
восточный, восточный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 8.32, за-
ход Солнца — 16.02, долгота 
дня — 7.30.

По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, 
утром будет слабая геомагнитная 
буря, днем и вечером будет малая 
геомагнитная буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
1 ДЕКАБРЯ
Всемирный день борьбы со 
СПИДом.
День воинской славы Рос-
сии в честь победы русской 
эскадры под командовани-
ем П.С.Нахимова над турец-
кой эскадрой у мыса Синоп 
(1853 год). 
1903 г. — на экраны вышел пер-
вый вестерн «Большое ограбление 
поезда».
1913 г. — установка первой 
линии конвейерной сборки на 

заводе компании «Форд Мотор 
Компани».
1943 г. — завершилась Тегеранская 
конференция глав правительств 
трех союзных держав.
1988 г. — захват автобуса с детьми 
группой вооруженных террористов 
в Орджоникидзе (Владикавказ).
2 ДЕКАБРЯ
Международный день борьбы 
за отмену рабства.
День банковского работника.
1823 г. — президент США Джеймс 
Монро провозглашает доктрину, 
суть которой заключается в тезисе 
«Америка для американцев».
1943 г. — в США из Англии прибыли 
15 ученых-атомщиков для участия в 
создании атомной бомбы.
1983 г. — состоялся первый показ 
клипа Майкла Джексона Thriller на 
MTV. 
1993 г. — в столкновении с по-
лицией в колумбийском городе 
Медельине убит террорист, нарко-
мафиозо, главарь Медельинского 
картеля Пабло Эскобар.

— Андрей! Ты со мной встречаешься 
только из-за денег!
— Александр Игнатьевич, может, все-
таки повысите мне зарплату?

— А сколько вам лет?
— Ну, я вам скажу так: таблетки от 
давления уже прописали, но я их за-
пиваю коньяком.

— Наш российский сыр при-
знан лучшим на международном 
соревновании!
— По сыроварению?
— Нет, по кёрлингу...

Мужик пришел в детсад забирать 
сына, стал одевать мальчика, и тут 
подходит воспитательница:
— Это не ваш ребенок!
— Ладно соседские сплетни, но и вы 
туда же!

— Мужчина, скучаете?
— Не настолько.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4

5

ПРЕСС-ЦЕНТР

В понедельник, 3 декабря, с 
14.00 до 15.00 в редакции газеты 
«Московский комсомолец» состо-
ится пресс-конференция ведущего 
мирового мотивационного спикера 
из Канады Трейси Шмитт. 

Трейси Шмитт — удивительная 
женщина, ее жизнь стала примером без-
граничных возможностей, веры в себя, 

оптимизма и силы духа. Трейси родилась с патологией рук и 
ног, но, несмотря на это, ей удалось подняться на гималайские 
вершины, управлять парусной яхтой, прыгнуть с парашютом 
и погрузиться с аквалангом, добиться успеха в бизнесе. 
Более тридцати лет Трейси занимается защитой прав людей 
с ограниченными возможностями. Как Трейси удалось до-
биться такого успеха? Что помогало преодолевать трудности 
и какие цели ставит перед собой в будущем году? 

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: 
sos@mk.ru. При себе обязательно иметь следующие 
документы: удостоверение журналиста/пресс-карту 
и паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: Улица 1905 года, 
дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

НЕУДЕРЖИМАЯ ТРЕЙСИ ШМИТТ  
В ГОСТЯХ У «МК»

ПРОЗРАЧНЫЙ БИАТЛОН

Бородатый человек в красной 
шапке появился на поле на 71-й минуте 
матча, «Спартак» вел 1:0. Мужчина (как 
позже выяснилось, это был 24-летний 
Мирослав Голунов) рванул напрямую 
к капитану команды. Денис Глушаков 
оттолкнул болельщика, но до рукопаш-
ной дело не дошло, вмешались фут-
болисты. В итоге Мирослава стюарды 
увели с поля, а позже он был задержан 
полицией. А «Спартак» пропустил два 
мяча и проиграл «Рапиду» (1:2).

Утром в пятницу, 30 ноября, суд 
постановил, что Голунов наказан де-
сятью сутками ареста, а также лишен 
права посещения спортивных меро-
приятий сроком на пять лет. О наказа-
нии сообщил, кстати, сам задержан-
ный, на своей странице в Инстаграме 
опубликовав адрес спецприемника на 
улице Мневники.

Кроме того, в различных аккаунтах 
Голунова опубликованы реквизиты, 
на которые все сочувствующие могут 
скинуть посильную сумму. Одним из 
сочувствующих оказался олимпий-
ский чемпион Евгений Кафельников, 
теннисист и известный болельщик 
«Спартака», который перевел 10 ты-
сяч рублей. Кафельников всегда пу-
блично высказывался против отставки 
главного тренера Массимо Карреры и, 
соответственно, о нежелании видеть 
Дениса Глушакова капитаном команды. 
Как стало известно «МК», средства со-
бираются на адвокатов, чтобы снизить 
срок бана на посещение стадиона.

Кроме того, выяснилось, что 
Мирослав Голунов занимается сквот-
тингом. Летом этого года в интервью 
телеканалу «Москва-24» он расска-
зывал, как за три года сменил не 
одно бесхозное жилье и даже пожил 
в пятикомнатной квартире в центре 
столицы. Меньше года назад владе-
лец аккаунта Мирослава Голунова в 
одной из социальных сетей собирал 

в Интернете людей, чтобы «заскво-
тить свободное 9-этажное здание» в 
Москве. «Далее будем подавать доку-
менты в суд, чтобы мы смогли спокойно 
жить, как в Европе», — написал Голунов 
в интернет-сообществе, посвященном 
сквоттингу.

Ульяна УРБАН.

На Глушакова напал сквоттер

Мирослав Голунов живет в «бесхозных» домах

Обе команды подходили к игре 
не в лучшем настроении. До 
девятого тура ЦСКА и «Реал» не 
знали поражений в текущем се-
зоне Евролиги. Но на прошлой 
неделе синхронно проиграли. 
Испанцы уступили «Олимпиако-
су» Дэвида Блатта, а армейцы 
преподнесли одну из главных 
сенсаций первого круга, уступив 
«Будучности».

С утра в четверг часть болельщиков «Спартака», недовольных тем, 
что Денис Глушаков продолжает носить капитанскую повязку и вы-
ходить на поле, запустила в соцсетях акцию «Спартак» без Глуша-
кова». А уже вечером, во время матча Лиги Европы с «Рапидом», ак-
ция из виртуальной превратилась в реальную. 24-летний мужчина 
по имени Мирослав Голунов прорвался на поле, подбежал к вось-
мому номеру красно-белых то ли для разговора, то ли для других 
решительных действий. Нарушителя с поля увели, задержали и в 
пятницу утром присудили 10 суток ареста, а также лишили права 
на посещение спортивных мероприятий сроком на пять лет.

Армия свергла 
королей
ЦСКА обыграл «Реал»  
в десятом туре Евролиги

«Психологически мы готовы к 
встрече, — рассказал центровой 
армейцев Отелло Хантер. — Неделя 
тренировок помогла нам пережить по-
ражение от «Будучности». 

Поначалу армейцы действительно 
выглядели мощнее. Пока испанцы со-
вершали детские ошибки, ЦСКА спо-
койно набирал очки. Но после огненной 
речи главного тренера игроки «коро-
левского клуба» проснулись. Преиму-
щество армейцев растаяло. К концу 
первой десятиминутки +14 преврати-
лись в +4, а на большой перерыв ЦСКА 
ушел, проигрывая 3 очка. Во второй 
половине матча российская команда 
прибавила в атаке, наладила игру в 
обороне и показала близкий к идеалу 
баскетбол. Итог — 93:88 и первое место 
москвичей в турнирной таблице.

«Мы показали свою реакцию на 
поражение от «Будучности», — сказал 
после матча форвард ЦСКА Никита 

Курбанов. — Обыграть «Реал» на их 
площадке — почетно и приятно. Это 
поражение стало для испанцев первым 
домашним в текущем сезоне. Уверен, 
мы движемся в правильном направле-
нии. Наши игры всегда принципиальны. 
Во второй четверти мы выдержали их 
напор и логично довели дело побе-
ды, не поддавшись на провокации 
соперников».

«Это только начало нашего ма-
рафона в Евролиге, — ярко начал 
пресс-конференцию гравный тренер 
ЦСКА Димитрис Итудис. — За исклю-
чением семи минут во второй четверти 
мы играли умно. Выстояли в обороне 
в нужные моменты и показали свой 
уровень».

Армейская колесница продолжает 
свой путь к «Финалу четырех».

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Сборная России 
начинает сезон 

экспериментальным 
составом
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Этап в Поклюке покажет, 
сможет ли Дмитрий Малышко 

стать лидером сборной в 
отсутствие Антона Шипулина.

В прошлом 
сезоне 

Екатерине 
Юрловой-

Перхт 
добраться 

до медалей 
не удалось. 

Что будет 
в сезоне 

нынешнем?

Выбежавшим на поле фанатом 
оказался 24-летний Мирослав 

Голунов.

10 суток ареста и пять 
лет без права посещения 
стадиона — таков вердикт 
суда.

«Это только 
начало 
нашего 
марафона в 
Евролиге», — 
сказал 
главный 
тренер ЦСКА 
Димитрис 
Итудис 
после 
победы над 
«Реалом».
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Сквоттинг — акт само-
вольного заселения по-
кинутого или незанято-
го здания лицами, не 
являющимися его юри-

дическими собственниками или 
арендаторами, а также не имеющи-
ми иных разрешений на его исполь-
зование. Широкие масштабы это 
явление приобрело еще во времена 
английской буржуазной революции 
середины XVii века. В современной 
Европе получило распространение в 
середине прошлого века.

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 


